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Introducción  

 

El contar con un formato de análisis de contenidos para poder estudiar las notas que se 

emitirán durante una emisión de noticias es muy importante, por ello, a trasvés del estudio se 

busca conocer cómo se están desarrollando dichos procesos en la emisora de la Universidad 

Francisco de Paula Santander Ocaña, sobre todo, en el noticiero matutino en la franja de orden 

público y judicial, emitido los días lunes y viernes.  

 

Teniendo en cuenta lo anterior, el proyecto  presenta fundamentación teórica sobre el tema 

en estudio, respaldando de esta forma con argumentos claros y precisos los antecedentes 

históricos, los diferentes referentes teóricos, conceptuales y legales, así como, el del diseño 

metodológico por medio del cual se busca conocer los formatos y contenidos que se emplean en 

el noticiero matutino de la UFM en la franja de orden público y judicial, el equilibro informativo 

que existe entre las fuentes consultadas y los géneros periodísticos, y finalmente, los hallazgos 

teniendo en cuenta los datos obtenidos  con la entrevista, al igual que, la propuesta de plan de 

análisis de contenidos.  

 

Finalmente, se llevan a cabo las conclusiones y las recomendaciones en donde se expone la 

importancia que tiene para el noticiero de la emisora UFM stereo contar con un formato y plan 

de análisis de contenidos para un mejor desarrollo de las noticias.  
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Capítulo 1. Análisis de contenido del noticiero matutino de la emisora de la 

Universidad Francisco de Paula Santander Ocaña la UFM 

 

1.1 Planteamiento del problema 

 

El saber analizar los contenidos de las parrillas de programación se ha convertido para los 

gerentes de radio quizá en uno de los factores más importantes, ya que esto les permite producir 

trabajos de calidad para sus oyentes;  partiendo de este supuesto y teniendo en cuenta la finalidad 

del estudio, es de anotar que a nivel internacional han sido desarrolladas algunas investigaciones 

que hacen énfasis en la importancia de realizar un análisis y avaluación adecuada de los 

contenidos de las parrillas de programación, con el fin de obtener buena acogida del público, y 

un ejemplo  claro de ello es la ejecutada por (Lazo & Pena, 2014), donde se evidencia que en el 

momento en que no es llevado a cabo un buen análisis de la programación, contenidos, nuevos 

formatos, géneros y experimentación de los mismo, es posible cometer errores que se van a ver 

reflejados posteriormente, afectando no solo  todos aquellos procesos y actividades a nivel 

interno sino también en la parte externa.  

 

Igualmente, (Pena, Contreras, & Aguaded, 2015), hacen alusión a los inconvenientes que 

tuvieron algunas emisoras  universitarias españolas a la hora de producir sus contenidos debido a 

que no fueron analizados a profundidad aspectos relacionados con la tipología genérica, la 

estructura, y la finalidad programática, de los contenidos de sus parrillas de programación, así 

mismo, en un estudio realizado en Cuenca-Ecuador por (Freire, 2016), comprueba una vez más 
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la importancia de analizar y evaluar los contenido de programación, que son producidas a diario 

en las emisoras.  

 

En consonancia con lo anterior, hay que decir que según un informe brindado por la revista 

semana (2017), Colombia es un país en el que en los últimos años las emisoras de radio han 

crecido considerablemente, pues al día de hoy ya son más de 1.596 las que transmiten su señal, 

por la banda FM y AM, repartidas en 1.243 para F.M y 353 en AM, donde de acuerdo con la 

Subdirección de Radiodifusión Sonora del Min TIC, es considerado como uno de los medios con 

más alcance y difusión a nivel nacional. De manera que, el saber analizar los contenidos de las 

parrillas se ha convertido para los gerentes de radio quizá en uno de los factores más 

importantes.  

 

 Ahora bien, en cuanto a la investigación que se desea desarrollar, es de anotar que a pesar 

de las diversas herramientas que existen en la actualidad para mejorar los procesos y actividades 

que se realizan al interior de las emisoras radiales, aún algunas continúan con dificultades al 

momento de organizar sus parrillas de programación, pues de acuerdo con un estudio realizado 

por (Ramírez, 2013) sobre los contenidos de las parrillas de programación que están siendo 

implementadas por las emisoras universitarias en el país, se hallan ciertas falencias en sus 

contenidos, bien sea por la falta de implementación de importantes complementos visuales y 

audiovisuales o por el escaso tratamiento de la información desde diferentes ámbitos, entre los 

que se pueden mencionar la relación con sus usuarios, así como, por el poco uso de herramientas 

digitales, y en esto también, coincide (Ruge, 2013)cuando hizo un análisis comparativo del 
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contenido de la parrilla de programación de las emisoras radio Policía Nacional y Colombia 

Estéreo de Bucaramanga. 

 

Partiendo de lo anterior, una emisora de radio que no analice lo suficiente sus contenidos 

de la parrilla de programación  antes de que estos sean transmitidos, se convierte en una amenaza 

latente, ya que en la actualidad no solo existe una gran diversificación de los contenidos 

demandados, la calidad y temáticas asociadas con los gustos y preferencias de la audiencia, sino 

también, todos aquellos factores asociados a la competitividad,  los cuales deben ser estudiados 

cuidadosamente, y desde luego, que esta es una problemática de la que la emisora de la 

Universidad Francisco de Paula Santander Ocaña “la UFM”, no está exenta, pues es muy común 

observar como  en muchas ocasiones, algunos programas de radio fracasan o no tienen tanta 

acogida por el público, ya sea, por su contenido o porque la forma como están organizados estos 

no es la adecuada, como lo demuestra  (Díaz, 2016), en un trabajo realizado en la emisora radio 

Catatumbo, para lograr su posicionamiento y reconocimiento, al igual que (Clavijo, 2017) en un 

fortalecimiento realizado a las emisiones en el noticiero de la emisora la UFM stereo 95.2 de la 

Universidad Francisco de Paula Santander Ocaña, a través de estrategias de comunicación, por 

medio de un análisis DOFA, así como, en el estudio desarrollado por (Curvelo & Peñaranda, 

2015), sobre la mediación de audiencia del noticiero de la UFM en el horario de la mañana. 

 

Por tanto, es muy importante que las emisoras independientemente del tipo de 

comunicación que utilicen (análoga o digital) desarrollen diagnósticos, sin embargo son pocas 

las que utilizan esta herramienta para analizar sus contenidos de programación y lograr 

identificar de una manera más fácil las falencias, como es quizá el caso de la emisora la UFM, ya 
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que a la hora de detectar fortalezas y debilidades, asociadas con los tiempos, la forma de 

presentación, la calidad del contenido, el sonido y producción, el formato y el lenguaje, entre 

otras, se convierte en un trabajo tedio, impidiendo así que sea más complicado, diseñar 

estrategias y tomar decisiones adecuadas.  

 

Además, existe otro aspecto que tampoco es tenido en cuenta por las emisoras de radio a la 

hora de desarrollar sus contenidos, como lo es el analizar las fuentes consultadas y los géneros 

periodísticos utilizados para determinar el equilibrio informativo, al tiempo que, no son 

establecidos planes de mejoramiento para lograr mejorar el formato del noticiero, es lo que ha 

generado que sea más complicado brindar orientaciones necesarias al respecto.  

  

1.2 Formulación del problema  

 

¿Cuál es la importancia de realizar un análisis de contenido del noticiero matutino de la 

emisora UFM?  

 

1.3 Objetivos  

 

1.3.1 Objetivo general. Analizar el contenido del noticiero matutino de la emisora de la 

Universidad Francisco de Paula Santander Ocaña, “la UFM”.   

 

1.3.2 Objetivos específicos.  Elaborar un diagnóstico sobre los formatos y contenidos del 

noticiero matutino de la emisora UFM, stereo de Ocaña en la franja de orden público y judicial. 
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Determinar el equilibrio informativo, a través del estudio de las fuentes consultadas y los 

géneros periodísticos utilizados en la emisora.   

 

Proponer un plan de análisis de contenidos para el noticiero de la emisora la UFM stereo.  

  

1.4 Justificación 

 

Con el pasar de los años los medios de comunicación han ido cobrando gran importancia 

para la sociedad, entre los cuales la radio es quizá uno de los de mayor cobertura; pues cuenta 

con emisoras que se hallan divididas en tres grupos: comerciales, comunitarias y de interés 

público, consideradas como los canales de comunicación con los cuales es posible tener contacto 

incluso con los lugares más apartados (la semana, 2017). 

 

Partiendo de lo anterior, las nuevas tecnologías de la información han pasado a formar 

parte fundamental en las emisoras de radio, ya que gracias a estas es posible brindar información 

a la ciudadanía de una forma más fácil y rápida, de allí que, el saber estructurar adecuadamente 

los contenidos de las parrillas es imprescindible para lograr obtener audiencia, por tal motivo, el 

realizar un diagnóstico sobre los formatos y contenidos del noticiero matutino de la emisora de la 

Universidad Francisco de Paula Santander Ocaña, la UFM, no solo brinda la posibilidad de 

detectar fortalezas, debilidades, sino también, conocer cuáles son las falencias que se tienen al 

momento de analizar el contenido de programación y el desarrollo del mismo, logrando a su vez, 

que puedan ser dadas las orientaciones pertinentes para su mejoramiento.  
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Por otro lado, el determinar el equilibrio informativo a través del estudio de las fuentes 

consultadas y los géneros periodísticos utilizados, permite que al momento de estructurar el 

contenido de la parrilla de programación sea mucho más fácil, pues como es conocido por 

muchos, el saber evaluar las fuentes y tener conocimiento de los géneros periodísticos es 

imprescindible, ya que dependiendo de ello es posible manejar la información de una forma más 

equilibrada, justa y con sentido lógico, logrando a su vez organizar mejor los tiempos, la forma 

de presentación, la calidad del contenido, el sonido y producción, el formato y el lenguaje, entre 

otros, de allí, la importancia de establecer un plan de análisis de contenidos que perfeccione el 

formato del noticiero de la mañana en la UFM.   

 

Finalmente, hay que decir que el objetivo principal de la investigación es poder brindar a 

los directores del noticiero matutino de la emisora de la Universidad Francisco de Paula 

Santander Ocaña, la UFM, las orientaciones necesarias para mejorar las falencias que existen a la 

hora de estructurar el contenido de programación, así como, para identificar las fortalezas y 

debilidades, que haya en la actualidad.  

  

1.5 Delimitaciones  

 

1.5.1 Delimitación conceptual.  Con el fin de poder brindar una mayor comprensión del 

estudio, se tienen en cuenta los siguientes términos y conceptos: la radio, parrilla de 

programación, radiodifusión, análisis de contenidos, programas informativos, nivel de audiencia, 

lenguaje radial, radio difusión. 
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1.5.2 Delimitación operativa. Al momento de realizar el estudio no se presentó ninguna 

dificultad en la obtención de la información, para lo que, son hubo necesidad de buscar el apoyo 

del director del trabajo de grado.  

 

1.5.3 Delimitación geográfica. El proyecto se lleva a cabo en la ciudad de Ocaña Norte de 

Santander. 

 

1.5.4 Delimitación temporal. El proyecto es realizado en un tiempo aproximado de cuatro 

(4) semanas, luego de la aprobación del anteproyecto por parte de los jurados.   
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Capítulo 2. Marco referencial  

 

2.1 Marco histórico  

 

2.1.1 Marco histórico a nivel internacional. Las emisoras de radio son quizá uno de los 

medios de comunicación más antiguos que existen a nivel mundial, y desde luego que las radios 

universitarias no son la excepción, pues de acuerdo con Martín (2013), citado por (Casajús, 

Giorgi, & Giorgi, 2018), la radio universitaria tuvo lugar por primera vez en el año de 1917 en 

los Estados Unidos, donde se inicia con emisiones experimentales, realizadas por la   

Universidad de Wisconsin, por solicitud de la Marina de Estados Unidos para mejorar sus 

comunicaciones.  

 

Cuatro años más tarde, en 1921, fue otorgada la primera licencia oficial  en el mundo a la 

emisora universitaria, Últimos Santos en SALT Lake City, según lo indican Novelli y Hernando 

(2011), citados por (Lazo & Pena, 2014). En cuanto a las emisoras universitarias de América 

Latina, hay que decir que es en la universidad de la plata en 1924 donde se crea la primera, 

posteriormente, la ubicada en la Universidad Nacional del Litoral y luego en Argentina; 

seguidamente, en 1933 la ubicada en la universidad Nacional en Colombia. Finalmente, en la 

Nacional Autónoma de México y en la Universidad Técnica Federico Santa María de Chile en 

1937 (Lazo & Pena, 2014). 

 

Por otra parte, hay que decir que durante el estudio realizado por (Casajús, Giorgi, & 

Giorgi, 2018)  en Argentina, se determina la importancia que tienen para la sociedad las 
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emisoras, y porque es imprescindible que haya una adecuada divulgación científica y 

articulación académica al interior de estas, así como, el papel que cumplen hoy día las nuevas 

tecnología para su buen funcionamiento. De manera que, el hecho de que se realice un adecuado 

análisis de los contenidos de las parrillas de programación es fundamental, ya que solo así, es 

posible brindar al público información de calidad.  

 

De igual forma, (Pena & Vivas, 2017), demuestran una vez más a partir de su estudio, que 

las radios universitarias, forman parte del plan estratégico de información y comunicación de las 

instituciones académicas, y que por tanto, deben desarrollar contenidos que estén acordes a la 

información que desean brindar a la comunidad en general, posición, que adquieren los 

investigadores tras observar que, es gracias a la bibliografía existente, que las radios 

universitarias con el paso de los años se han ido consolidado. 

 

Por otro lado, (Mullo, Yaguana, & Alvarez, 2017),  a partir del estudio realizado en 

Ecuador sobre el contenido y estructura de la radio universitaria en el contexto analógico y 

digital, hallan que “la democratización del conocimiento, el desarrollo de la educación informal, 

la socialización de actividades del quehacer universitario y el fomento de la praxis en la 

comunicación” (p.119), son aspectos que deben siempre tenerse en cuenta a la hora de organizar 

los contenidos de programación, pues observan que es gracias a estos que muchas de las 

emisoras universitarias en este país, han logrado establecer parrillas de programación de 

excelente calidad.   
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Entre tanto, hay que decir que la radio al igual que los otros medios de comunicación que 

existen, han sabido desarrollar e identificar sus lenguajes, sus modos expresivos, las formas de 

producción, el uso de géneros, formatos y estilos, que son aspectos fundamentales que deben 

tenerse presentes a la hora de organizar sus contenidos programáticos, de allí, que el analizar 

adecuadamente la información que se quiere comunicar esa tan importante.  

 

En consonancia con lo anterior, (Gómez & Tapia, 2010), a través del estudio realizado en la 

emisora radio programas del Perú, confirman una vez más que dependiendo de la forma como se 

organice la programación, ayuda para que haya una mejor claridad sobre las temáticas que se 

desean tratar, así como, lo que se quiere comunicar a los demás, y es en este momento que el 

saber identificar bien los tiempos, los géneros a los que se dirige y los formatos, además del tema 

que se trabajara es fundamental.   

 

2.1.2 Marco histórico a nivel nacional. En el ámbito nacional, las emisoras de radio 

universitaria tienen sus inicios hacia 1933, pues fue para ese año donde en la universidad de 

Antioquia surge la primera, así mismo, hay que decir que de acuerdo con (La RTVC, 2018), la 

radio en el país comenzó a prestar sus servicios a partir de 1940; aunque  desde 1929 hasta 

finales de los años 30, existía un proyecto de radiodifusión denominado HJN. 

 

Según lo indica (RTVC, 2012), el proyecto de radiodifusión HJN, se inauguró el 5 de septiembre de 

1929 la primera emisora colombiana de propiedad del gobierno nacional, sus letras de 

identificación eran HJN. Esta emisora fue la antecesora de la Radiodifusora Nacional de Colombia, 

que más tarde sería Radio Nacional. La HJN nació como dependencia del Ministerio de Educación, 
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y en esta época estaba adscrita a la Biblioteca Nacional dirigida por el doctor Daniel Samper 

Ortega. La programación que la emisora tenía en aquel entonces consistía en una serie de boletines 

sobre noticias transmitidas desde el Capitolio, que se alternaban a veces con “música brillante” (o 

música clásica). La emisión empezaba hacia las seis y media de la noche y duraba cerca de dos 

horas.  

 

Desde entonces, la radio nacional en Colombia ha sido muy significativa, cabe anotar 

además, que el auge que han tenido las emisoras en el país y la forma como vienen trabajando 

con el fin de ir mejorando cada vez más la manera en que organizan el contenido de sus 

programaciones, sin embargo, aún existen falencias en torno a ello, pues como se puede 

evidenciar en el estudio realizado por (García, 2010), en la emisora del batallón Silva Plaza, en 

Antioquia, donde, debido la falta de un plan de trabajo organizado, es casi imposible lograr 

establecer una adecuada parrilla de programación, pues muchas veces no cuentan con una guía 

idónea para la formación de los programas que son transmitidos a la comunidad.  

 

En tal sentido, es este uno de los aspectos que está generando que no haya una buena 

estructura en las parrillas de programación tanto en las emisoras comunitarias, como 

universitaria en el país, pues de acuerdo con el estudio realizado en la ciudad de Medellín por 

(Bernal & Godoy, 2016), se halla que cuando los contenidos no se emiten correctamente,  es 

decir, no se generan los espacios de diálogo y debate, en el momento adecuado de una 

programación, ocasiona ciertas molestias en la comunidad, por ello el saber realizar dicho 

proceso es vital, si lo que se desea es que exista una interacción con el público.  
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Con respecto a lo anterior, (William, 2013), a través de la investigación que realiza para 

conocer  el estado en que se encuentran las emisoras universitarias en Colombia, llega a la 

conclusión de que solo aquellas que emplean de una forma adecuada las tecnologías, logran 

establecer y analizar mejor los contenidos de las parrillas de programación, ya que cuando no se 

analiza y evalúa detalladamente el uso de las TIC, genera grandes inconvenientes a la hora de 

establecer los contenidos, por tal razón, William (2013),  recomienda que las emisoras deben 

“fortalecer los nuevos contenidos, los formatos de programación y los perfiles de audiencia con 

acceso universal, a fin que estas radios sean realmente una plataforma importante de presencia y 

de incidencia en la sociedad” (p.116).   

 

Por su parte, (Cavallo & Gaviria, 2014), a partir de su estudio comparativo con la radio 

universitaria de Italia y Colombia, llega a la conclusión de que para que pueda existir un correcto 

trabajo en red, antes que nada, las emisoras de radio universitarias en el país debe trabajar 

fuertemente en mejorar la realización y organización de sus contenidos programáticos, con lo 

que se deduce que el mejorar todas aquellas falencias que se puedan tener a la hora de realizar un 

análisis de los contenidos de las parrillas de programación es fundamental para que pueda existir 

un correcto trabajo en red con otros países.  

 

2.1.3 Marco histórico a nivel local. En lo referente a la radio en la ciudad de Ocaña, esta 

data desde 1949, que es cuando se comienza a transmitir legalmente La voz de Ocaña, emisora 

creada por el señor Luis Rafael Linero, quien, a su vez, fue el encargado de la construcción del 

transmisor de Radio Catatumbo, en compañía de Alberto Cabrales Romero. Ecos de Ocaña, es la 
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segunda emisora creada afiliada a RCN y posteriormente, se instaura Radio Sonar, Afiliada a la 

cadena Caracol (Galindo & Lafaudie, 2016). 

 

En este mismo orden de ideas, hay que decir que en la ciudad de Ocaña, existen varias 

estaciones de radio entre las que se pueden mencionar: Radio Catatumbo, Rumba Stereo, Radio 

Sonar, la emisora del Ejercito, Sabrosa Stereo, entre otras, sin embargo, de carácter universitario 

solo se encuentra la emisora de la universidad Francisco de Paula Santander Ocaña “la UFM”, 

que es en la que se encuentra enfocada la investigación, a partir de la cual, se pretende analizar el 

contenido del noticiero matutino.  

  

 Mientras tanto, es de anotar que la emisora de la Universidad Francisco de Paula 

Santander Ocaña “La UFM”, surge para el año de 1996, a partir de una iniciativa brindada por un 

estudiante, a raíz de su proyecto de grado, la cual, es fundamentada por el administrador de 

empresas Alberto Guerrero García, quien con su esfuerzo y dedicación logra constituir esta como 

un medio de expresión de laboratorio de comunicación para la comunidad universitaria de la 

ciudad de Ocaña. De tal manera, podría decirse que “La UFM Stereo”,  aparece como un medio 

de comunicación diferente a los existentes y tradicionales de la ciudad, pues a través de esta lo 

que se busca es el fomento educativo y de entretenimiento (Peréz, 2012).  

 

Entre tanto, hay que decir que no existe información suficiente que muestre la forma como 

tanto las emisoras de carácter comercial como institucional, desarrollan los contenidos 

programáticos para sus parrillas de programación, pues hasta el momento solo se han 

desarrollado investigaciones para lograr el posicionamiento y reconocimiento, como lo fue el 
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realizado por (Díaz, 2016), en la emisora radio Catatumbo, al igual que el de (Clavijo, 2017), por 

medio del cual se buscó establecer estrategias de comunicación para la emisora UFM stereo, o el 

llevado a cabo por (Curvelo & Peñaranda, 2015), que tenía como propósito realizar una 

mediación de audiencia del noticiero de la UFM en el horario de la mañana.  

 

2.2 Marco teórico 

   

Como se ha hecho alusión en los apartados anteriores, las estaciones de radio con el 

transcurrir de los años han pasado a ser parte fundamental para el ser humano, pues por medio de 

estas tiene la posibilidad de mantenerse informado de lo que está sucediendo, por tanto, existe un 

aspecto imprescindible que aquellas organizaciones dedicadas a transmitir información a la 

comunidad a través de la radio deben conocer a profundidad, como lo es, el tema de las ondas 

electromagnéticas que son producidas por la electricidad, que luego son convertidas en radio 

frecuencias, como lo indica la teoría  de las ondas Hertzianas, donde según esta, es gracias a 

dichas ondas que una emisora puede transmitir y clasificar las bandas de frecuencias que 

empleara en la radiocomunicación (Freire, 2016). 

 

En esta medida, podría decirse que la comunicación humana no es más que un sistema 

abierto de interacciones, por eso, la teoría de la comunicación humana, expone que todas y cada 

una de las partes que conforman un sistema se hayan directamente relacionadas con una serie de 

características diferentes de los elementos que lo componen, donde además, hay una 

retroalimentación y regulación para poder brindarle estabilidad al sistema (Rizo, 2011).  

 



15 

 

En esta orden de ideas, hay que decir que existen 5 principios de la teoría de la 

comunicación humana, los cuales Paul Watzlawick, citado por (Gonzáles, 2017), indica deben 

tenerse en cuenta a la hora de comunicar, entre ellos encontramos que: la comunicación es 

inherente a la vida, debido a que todo comportamiento es una forma de comunicación en sí 

mismo, tanto a nivel implícito como explícito, de manera que el decir que la no comunicación 

existe es algo erróneo.  

 

De igual forma, se dice que la comunicación tiene un nivel de contenido y un nivel de 

relación (meta comunicación), con lo que se deduce que en toda comunicación además del 

significado del mensaje también es importante tener en cuenta cómo la persona que habla quiere 

ser entendida y cómo pretende que la entiendan los demás; por ello, existe otro principio que 

indica que, cada persona siempre construye una versión de lo que observa y experimenta, y 

dependiendo de ello marca la relación con otros individuos, es por este motivo que Paul 

Watzlawick, indica que la puntuación da significado según la persona. Finalmente, se halla el 

principio de la modalidad digital y la modalidad analógica, al igual que el de la comunicación 

simétrica y complementaria, por medio de la cual, este autor pretende explicar el modo que 

tienen los seres humanos para relacionarse. (Gonzáles, 2017).  

 

De modo similar, a partir de la teoría de usos y gratificaciones, es posible explicar el 

comportamiento que adquieren las personas en cuanto al uso y consumo de los medios. Por 

tanto, esta teoría obtiene un carácter individual debido a que por medio de ella se vincula la 

elección/categorización de medios y fuentes, es decir, que es con esta que se logran cubrir todas 

aquellas necesidades (Coronel, 2014). 
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En consonancia con lo anterior, hay que decir que es a partir de este momento en que el 

consumidor de medios logra adquirir un mayor enfoque dentro de la teoría, pues puede comparar 

los mensajes que son proporcionados, de manera que, es en este preciso instante, cuando el 

público hace uso de los mensajes y su utilización fungirá como variable importante  en la 

producción de las gratificaciones, donde, además de buscar y explorar la conducta comunicativa 

con la experiencia  directa con los medios, genera que todos aquellos que hacen parte del público 

se conviertan en miembros activos en la interpretación de los mensajes que están siendo 

transmitidos (Coronel, 2014).   

 

2.3 Marco conceptual  

 

El presente marco conceptual, tiene como propósito que todas aquellas personas que se 

encuentren interesadas en el estudio, logren tener una mayor comprensión sobre los diferentes 

términos y conceptos que se manejan en el mismo, y desde luego, que la radio, es uno de los 

principales términos que se maneja a lo largo del proyecto; en ese sentido, es de mencionar que 

este, es uno de los medios de comunicación que surge con el propósito de difundir la voz humana 

a distancia y sin hilos, pues de acuerdo con (Antequera & Obregón, 2002), es tan grande el poder 

que tiene  la radio que inclusive en países como Estados Unidos, un «talk show» radial posee un 

impacto significativo tanto a nivel político como social, aun cuando muchos consideran que no 

lo es, y es que el hecho de que la radio pueda ser escucha en lugares que otros medios de 

comunicación no han podido ingresar es lo que hace que tenga tanta audiencia, sobre todo en los 

países en desarrollo.  
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De manera que, todo este protagonismo que presenta la radio, deja en evidencia el papel 

tan importante que representa para la sociedad en los procesos de desarrollo social y cultural, por 

ello, es considerada como una herramienta de cambio social y de fortalecimiento cultural, pues a 

partir de esta los consumidores radiales tiene la posibilidad de ser protagonistas de las 

transformaciones sociales y culturales (Antequera & Obregón, 2002). 

 

Ahora bien, según él (Ministerio de tecnologías de la información y las comunicaciones , 

2013), dichas emisoras pueden ser clasificadas de acuerdo al cubrimiento, tecnología, 

programación y la gestión, las cuales se hayan organizadas de la siguiente manera:  

 

1. Por la gestión del servicio 

 

Directa: Este servicio lo presta el Estado a través de entidades públicas como RTVC, entidades 

territoriales, instituciones educativas y la fuerza pública, debidamente autorizadas por la Ley o por medio 

de una licencia otorgada directamente por Min TIC. 

 

Indirecta: El Estado presta este servicio a través de personales naturales o jurídicas colombianas, 

privadas, previa concesión otorgada por Min TIC. 

 

2. Por la orientación de la programación 

 

Comerciales: Aquellas cuya programación está destinada a la satisfacción de los hábitos y gustos 

del oyente. El servicio se presta con ánimo de lucro, sin excluir el propósito educativo, recreativo, 

cultural, científico e informativo que orienta el Servicio de Radiodifusión en general. 



18 

 

Interés público: Cuya programación se enfoca a satisfacer necesidades de la comunicación del 

Estado con los ciudadanos y comunidades, la defensa de los derechos constitucionales, la protección del 

patrimonio cultural y natural de la nación, a fin de procurar el bienestar general y el mejoramiento de la 

calidad de vida de la población, sin ánimo de lucro, a cargo y bajo la titularidad del Estado. 

 

Comunitaria: Cuando la programación está orientada a generar espacios de expresión, 

información, educación, comunicación, promoción cultural, formación, debate y concertación que 

conduzcan al encuentro entre las diferentes identidades sociales y expresiones culturales de la comunidad, 

dentro de un ámbito de integración y solidaridad ciudadana, en especial, a la promoción de la democracia, 

la participación y los derechos fundamentales de los colombianos que aseguren una convivencia pacífica. 

 

3. Por la tecnología de transmisión 

 

Amplitud Modulada A.M.: cuando la portadora principal se modula en amplitud para la emisión 

de la señal. 

Frecuencia Modulada F.M.: cuando la portadora principal se modula en frecuencia o en fase para 

la emisión de la señal. 

 

4. Por el cubrimiento del servicio 

 

Cubrimiento Zonal: Son aquellas estaciones Clase A y Clase B; las cuales, de conformidad con la 

potencia de operación establecida en el respectivo plan técnico, están destinadas a cubrir áreas extensas 

que contienen varios municipios o distritos, las estaciones están protegidas contra interferencias 

objetables en el área de servicio autorizada. 
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Cubrimiento Zonal Restringido: Son estaciones Clase C, las cuales están destinadas 

principalmente a cubrir el municipio o distrito para el cual se otorga la concesión, sin perjuicio que la 

señal pueda ser captada en las áreas rurales y centros poblados de otros municipios, por lo tanto, están 

protegidas contra interferencias objetables en el área de servicio autorizada. 

 

Cubrimiento Local Restringido: Son estaciones Clase D, destinadas a cubrir con parámetros 

restringidos áreas urbanas o rurales, específicas dentro de un municipio o distrito, en donde está obligada 

a implementar los mecanismos que determine el Min TIC para garantizar la operación de la misma, 

dentro de los parámetros estipulados en el Plan Nacional de Radiodifusión Sonora. (Ministerio de 

tecnologías de la información y las comunicaciones , 2013) 

 

En este mismo orden de ideas, es de mencionar que en el campo de la radio, uno de los 

aspectos en los que más deben enfocarse las estaciones de radio son los programas informativos 

radiofónico, los cuales según Muñoz y Gil (1994), referenciados por (Pérez, 2007), son “el 

conjunto de contenidos que con un tiempo y título determinados son difundidos por radio, 

integrándose en la programación, generalmente con un estilo propio” (p.36). También, es 

importante que se tengan en cuenta dos aspectos muy importantes como lo son el mensaje y las 

características específicas.  

 

Por otro lado, es de anotar que dichos programas informativos, constan de una serie de 

características según sea su modelo como lo son:  

 El formato, que condiciona la duración y la estructura de cada espacio y además opera en tres 

niveles: el formato del programa, el de las secciones y el de cada noticia.  
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 En cuanto al género, se refiere a la división entre informativos “puros” y los denominados “de 

autor”, cuyos presentadores marcan el estilo propio del programa.  

 La hora de emisión, es otro de los condicionantes que influyen en el proceso de elaboración de un 

espacio informativo. Así, unos espacios profundizan en la información del día, otros, resumen lo 

más destacado de cada hora, otros avanzan previsiones, etc.  

 La periodicidad también es un factor que condiciona las características de los informativos. De 

ahí, que el tratamiento de la información y el ritmo de trabajo de los redactores de un programa 

informativo sea diferente. (p.38) 

 

En efectos, este tipo de programas informativos son los que inciden de alguna u otra 

manera el nivel de audiencia, siendo este último (nivel de audiencia), el  más importantes en las 

estaciones de radio, ya que es a partir de aquí que se conocen las preferencias de los 

radioescuchas en sus diferentes horarios; pues según un informe brindado por  (La semana, 

2014), uno de los momentos en que más se llega a tener un mayor  nivel de audiencia en la radio 

es cuando se posee un talento humano formidable y buenas tecnologías, que es una de las cosas 

que se está viendo en los últimos años en el país, de igual forma, hay que decir, que las franjas en 

las que más oyentes poseen las emisoras es en las horas de la mañana, sobre todo en las horas 

comprendidas entre las 6:00 am y las 10:00 am., pues es durante este tiempo que por lo general 

las personas se dirigen a sus trabajos.  

 

Igualmente, otro de los aspectos que hace que las estaciones de radio tengan tanta 

audiencia es debido a que todas aquellas personas que poseen alguna discapacidad visual por lo 

general siempre utilizan este medio de comunicación, de allí, también la importancia que tiene la 
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radio para la sociedad; de allí, que el contar con una parrilla de programación variada es 

imprescindible, por ello, suelen ser consideradas como una especie de plano en el cual, se 

establecen los diferentes títulos de los programas que son ofrecidos al público durante toda la 

programación, bien sean de carácter educativo o cultural, además de que, dentro de dicha parrilla 

de programación se define el espacio temporal que ocuparan los programas que son emitidos, 

pues de acuerdo con Paterson (1990), citado por (Izquierdo, 2016) 

 

La parrilla de programación es la ordenación de los programas para cada día, semana va y semana 

viene. Crear un marco de referencia que le resulta familiar a la audiencia y al que puede recurrir 

cada semana si quiere ver un programa concreto, a una hora determinada (p.10). 

 

Por tanto, toda parrilla de programación debe establecerse teniendo en cuenta la unidad 

programática del modelo, la duración de dichas unidades y por ultimo según su disposición en el 

tiempo radiofónico, mientras tanto, para que esta sea establecida de una forma adecuada es 

importante que su contenido informativo tenga presente temas relacionados con:  

 

• Informaciones sobre la vida política y social (Nacional e Internacional). 

• Información diversa de carácter local, regional o provincial. 

• Comentarios sobre temas de actualidad. 

• Información deportiva y taurina. 

• Reportajes y entrevistas de interés general (directo o grabaciones). 

• Información cultural y científica. 

• Temas literarios (radioteatro o radionovela). 
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• Musicales. 

• Educación y estudio (religión, idiomas, consejos prácticos, etc.). 

• Transmisiones en directo (óperas, operetas, festivales, actos religiosos, motines, etc.). 

• Concursos originales o patrocinados. 

• Publicidad o anuncios: musicales o hablados. (Pinto, 2011)  

 

En coherencia con el planteamiento anterior, el inmiscuir dentro de los temas de la parrilla 

de programación el leguaje radial adecuado, ayuda a que lo que se desea comunicar llegue de 

una manera más eficaz y efectiva al oyente, atendiendo que este no es más que una serie de 

elementos que al combinarse constituyen un mensaje que es transmitido en la radio, por tal 

motivo, para lograr el propósito de comunicar, la radio debe valerse de los siguientes elementos: 

 

 La voz de la naturaleza, expresada en efectos de sonido. 

 La voz de los sentimientos, expresada a través de la música. 

 La voz humana, expresada en palabras. (Velásquez, 2010, pág. 1)  

 

De ahí que, a la radiodifusión suela considerarse como una transmisión de información a 

grupos masivos de receptores, ya que, cuando además de contar con una adecuada parrilla de 

programación y lenguaje radial, es posible agrupar por medio de la radiodifusión las 

radioemisiones tanto en Amplitud Modulada (AM), Frecuencia Modulada (FM) como en Onda 

Corta (OC), donde  solo aquellas radioemisoras que han obtenido un título de usufructo emitido 

por la Superintendencia de Telecomunicaciones y se encuentran inscritas en el Registro de 
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Telecomunicaciones, son las autorizadas a operar en el país (Superintendencia de 

telecomunicaciones, 2018). 

 

Finalmente, es de anotar que uno de los principales aspectos que mayor importancia tiene 

dentro de las estaciones de radio que estas sin excepción alguna están en la obligación de realizar 

es el análisis de contenidos, el cual, según Berelson (1952), citado por (Ramírez, 2013), no es 

más que: “una técnica de investigación para hacer una descripción objetiva, sistemática y 

cuantitativa del contenido manifiesto de la comunicación” (p.59).  

 

De igual manera, este mismo autor citado por (López, 1963), indica que existen una serie 

de características que son fundamentales a la hora de realizar el análisis de contenidos, como es 

el caso de:  

 

 El análisis de contenido ha de centrarse sobre la dimensión pragmática del lenguaje, entendida en 

el sentido de la tercera rama de la semiótica, o ciencia general' de los signos de Morris, que quiere 

decir que este se basa es en la comunicación, mas no en las intenciones latentes y los modos de 

respuesta que sugiere.  

 Debe ser objetivo, lo que implica que las categorías del análisis sean tan precisas que diferentes 

analistas puedan aplicarlas a un mismo cuerpo de contenido, obteniendo idénticos resultados. 

 El análisis de contenido debe ser sistemático, en el sentido de que todo el contenido relevante 

tiene que ser analizado a la luz de todas las categorías que han sido seleccionadas, referentes al 

problema de que se trate. 

 Debe ser cuantitativo, ya que se intenta medir la frecuencia o extensión con que un contenido 

concreto aparece en una comunicación dada. (p.5-6) 
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En consonancia con lo anterior, hay que decir que a través del análisis de contenidos es 

posible saber quién habla, es decir, que a partir de este se sabe cuál es el autor del mensaje, así 

como, que es lo que se intenta comunicar, por medio del estudio de cada una de las 

características del contenido del mensaje, además de definir el tema central, los subtemas y a 

quién va dirigido el mensaje.  

 

2.4 Marco legal 

 

Partiendo del hecho de que las estaciones de radio con el pasar de los años, se han 

convertido en parte fundamental para el ser humano, es importante que estas actúen bajo ciertos 

reglamentos, leyes y normas establecidas a nivel nacional, con fin de brindar una comunicación 

responsable sin violar ningún derecho, sobre todo en aquellos aspectos relacionados con la 

libertad de cultos y libertad de expresión como lo establece la constitución política de Colombia 

en el artículo 19 y 20; pues hay que tener presente que aun cuando es por medio de las emisoras 

que se transmite información a la comunidad, siempre se debe actuar con respecto.  

 

En este mismo orden de ideas, hay que decir que para que toda emisora pueda funcionar 

correctamente, requiere del espectro electromagnético, el cual según el artículo 75 de la 

constitución política de este país, es considerado como un bien público, por lo que es inajenable 

e imprescriptible. En ese sentido, es importante mencionar que el ministerio de las tecnologías y 

las comunicaciones para el año 2010 a través de la resolución 415, divulga el reglamento del 

servicio de radiodifusión sonora, el cual les permite a las estaciones de radio tener mayor 

claridad sobre los alcances, objetivos, fines y principios de dicho servicio público, así como, las 
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condiciones para su prestación; los derechos y obligaciones de los proveedores; los criterios para 

la organización, encadenamiento y concesión del servicio, al igual que, su clasificación y las 

condiciones de cubrimiento del mismo. (Ministerio de las tecnologías y las comunicaciones , 

2010) 

 

Finalmente, a partir de la resolución 2633 expedida por el misterio de las tecnologías de la 

información y las comunicaciones en 2017, se adoptan medidas en materia de ordenación técnica 

del espectro radioeléctrico atribuido al Servicio de Radiodifusión Sonora, y se actualizan el Plan 

Técnico Nacional de Radiodifusión Sonora en Amplitud Modulada (AM) y el Plan Técnico 

Nacional de Radiodifusión Sonora en Frecuencia Modulada (F.M.).   
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Capítulo 3. Diseño metodológico  

 

3.1 Tipo de investigación  

 

La presente investigación se desarrolla bajo una metodología mixta, pues por medio de esta 

es posible obtener datos más acertados, ya que se combina tanto la metodología cuantitativa 

como la cualitativa, así mismo, el estudio mantiene su relevancia en un enfoque descriptivo, pues 

según (Hernández, Fernández, & Baptista, 2014), a través de este tipo de investigación es posible 

hacer una recolección y análisis de datos más completo,  ya que se logran describir las 

características de una población y saber cómo estos perciben una situación, además, de 

identificar la relación que existe entre más de dos variables, razón por la cual, se tomará como 

base para realización del estudio.   

  

3.2 Población  

 

Para el desarrollo de la investigación, la población objeto de estudio está conformada por 

dos (2) personas: el director de noticias y el director general, quienes son los encargados de 

realizar la construcción del contenido para el noticiero matutino de la emisora UFM, según 

información suministrada por el director general de la emisora de la Universidad Francisco de 

Paula Santander Ocaña “La UFM” estéreo. 
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3.3 Muestra 

 

Teniendo en cuenta que la población es pequeña, y la investigación se centra en analizar el 

contenido del noticiero matutino de la emisora, se toma en su totalidad, para lograr tener mayor 

información que sirva de base para el desarrollo de cada uno de los objetivos específicos del 

estudio.  

 

Así mismo, serán tomados como muestra  los  contenidos de ocho (8) noticieros realizados 

por la emisora UFM, en la franja de orden público y judicial, emitidos los días lunes y viernes en 

la mañana; dicha selección se hace teniendo en cuenta que es en estos dos días de la semana en 

que más información se presenta en la sesión, pues en el caso de los lunes, se dan a conocer los 

hechos importantes que pudieron haberse presentado durante el fin de semana, y los viernes por 

que es cuando se realiza el resumen y/o balance de lo ocurrido en el transcurso de la semana.  

 

3.4 Técnicas e instrumentos de recolección de la información  

 

Para la recolección de la información se utiliza como instrumento la entrevista a 

profundidad, la cual según (Robles, 2011), a partir de ella, es posible  ahondar y detallar en lo 

trascendente, puesto que los datos se van edificando poco a poco. Como técnicas, serán  

empleadas las preguntas y el análisis de contenidos, que de acuerdo con (Ramírez, 2013), dicho 

análisis de contenido, es una técnica de investigación que proporciona elementos para el análisis, 

y a su vez, sirve para describir objetiva y sistemáticamente el contenido de una comunicación; es 
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por esta razón, que además de aplicar la entrevista, se llevará a cabo el análisis de contenidos a 

los 8 noticieros realizados por la emisora en las horas de la mañana, los días lunes y viernes.  

 

3.5 Análisis de la información 

 

En el momento en que sea recolectada la información requerida para el desarrollo de la 

investigación por medio de la aplicación de la entrevista, se procede a realizar el respectivo 

análisis, sobre el contenido del  noticiero matutino de la emisora de la Universidad Francisco de 

Paula Santander Ocaña, la UFM,  luego, se llevará a cabo el análisis de contenido, de cada uno 

de los formatos de los noticiero que fueron emitidos durante esos días de la semana (lunes y 

viernes), en la franja de orden público y judicial, analizando no solo las categorías y 

subcategorías, sino también las fuentes, para de esta manera lograr determinar el equilibrio 

informativo a través del análisis de las fuentes consultadas y los géneros periodísticos que están 

siendo utilizados, y de esta forma, proponer un plan de mejoramiento que esté acorde con los 

hallazgos y así mejorar el formato del noticiero de la mañana en la emisora.  
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Capítulo 4. Presentación de resultados  

 

El presente capitulo, tiene como propósito dar a conocer los formatos y contenidos que son 

empleados en el noticiero matutino de la emisora de la Universidad Francisco de Paula Santander 

Ocaña la UFM stereo, en la franja de orden público y judicial, así como, determinar el equilibrio 

informativo, y proponer un plan de análisis de contenidos.   

 

4.1 Elaboración del diagnóstico sobre los formatos y contenidos del noticiero matutino de la 

emisora UFM, stereo de Ocaña en la franja de orden público y judicial 

 

En el ámbito de la radio, tener pleno conocimiento de los contenidos de la programación es 

muy importante, ya que esto permite saber con exactitud qué tipo de formato se debe utilizar 

dependiendo de lo que se vaya a transmitir, así como, las variaciones que puede sufrir el lenguaje 

durante las emisiones, donde según (Navarrete, 2014), en muchas ocasiones pueden llegar a 

emplearse extranjerismos, vulgarismos, barbarismos inclusive insultos.   

 

Partiendo de lo anterior, con el fin de poder determinar con precisión los diferentes 

formatos empleados por la emisora la UFM stereo para el noticiero matutino en la franja de 

orden público y judicial, y a su vez, conocer cuál es el contenido del mismo, es desarrollada una 

entrevista a profundidad al director de noticias y el director general, ya que son estos los 

encargados de realizar la construcción del contenido de dicho noticiero.  
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En ese orden de ideas, y tras haber aplicado el instrumento de recolección de información, 

se logra evidenciar que, al momento de elaborar el contenido del noticiero, las fuente que más se 

emplean son las de tipo académico, esto, tomando en cuenta que es una emisora de carácter 

institucional, por lo que siempre prevalece la información que se produce al interior de la 

universidad, sin embargo, estos expresan que, en ciertas ocasiones también son manejadas 

fuentes como la policía, el ejército, personería municipal, defensoría del pueblo, alcaldía 

municipal, asociación de municipios,  y en algunas oportunidades departamentales y nacionales. 

Por consiguiente, el hecho de manejar fuentes de diversa índole, les ha permitido construir un 

trabajo comunitario, generando un vínculo directo entre la comunidad y la institución, dándole 

de esta manera una diversificación a las temáticas que son manejadas en el noticiero, como es el 

caso de lo público, comunitario, institucional e información académica.  

 

Por otro lado, la forma como se registren las notas que se emitirán es un punto clave, pues 

esto permite exhibir de una mejor manera cuál es el tema, el leguaje que debe ser empleado, el 

tipo de redacción, etc., no obstante, es preocupante el hecho de que la emisora no cuente con un 

formato bien estructurado para registrar cada una de las notas que se transmiten (ver apéndice B), 

pues solo lleva a cabo la redacción de la nota con una duración de un minuto o dos, soportado 

con un audio del noticiero impreso, además de un archivo digital que hacen las veces del registro 

de control de las noticias diarias que emiten, siendo insuficiente para lograr hacer un análisis de 

contenido.  

 

Otro factor importante a mencionar, son las fuentes que se utilizadas por nota que resultan 

sumamente significativas a la hora de elaborar los formatos y contenidos, dado que estas 
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permiten darle una mejor orientación a la noticia, aspecto que es bastante favorable en la emisora 

UFM stereo, debido a que, por lo general emplean entre una y tres, aunque el número puede 

variar según el tema de la nota, es decir, no es lo mismo una nota de la policía nacional, que una 

nota de orden público que incluye muchas más fuentes, como por ejemplo: la personería, la 

defensoría, la comunidad y/o la fuerza pública; de allí que, las fuentes jueguen un papel 

preponderante en todo este proceso. En efecto, las fuentes que más suelen ser utilizadas para el 

cubrimiento de estas noticias, son de la policía nacional, el ejército, los juzgados, la defensoría 

del pueblo los personeros, la procuraduría, la fiscalía, líderes sociales y como fuente principal la 

comunidad, las cuales son cubiertas por tres periodistas, y en ciertas oportunidades por el joven 

que esté como beca trabajo o el practicante, quienes se encargan de fortalecer los informes 

especiales.  

  

 Así mismo, el contenido de tratamiento que se dan los responsables del noticiero matutino 

de la UFM a las fuentes, es bueno, pues siempre se han caracterizado por ser una estación de 

radio, donde prima la confidencialidad, entendiendo que las fuentes que se maneja en esta franja 

en su mayoría son de la zona del Catatumbo, además, siempre tratan de mantener su rol a la hora 

de presentar la nota, por lo que la información siempre se maneja es desde dos puntos de vista, 

quien pone la queja y quien da soluciones, de ahí en adelante la comunidad es la encargada de 

tomar la determinación, ya que los periodistas solo son facilitadores de la información.  

  

En cuanto a la cantidad de notas judiciales y de orden público que se emiten diariamente, 

los directores de noticias indican que pueden variar según la situación que se esté viviendo en el 

municipio, por ello, muchas veces los lunes pueden darse de tres hasta cuatro noticias, o 
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inclusivo no haber de orden público, pero si judiciales, además, que este tipo de notas (público, 

judiciales), son consideradas primordiales, pues son estas las que permiten captar la atención del 

oyente, a pesar de que lo institucional siempre prevalezca, por un lado porque ser una emisora de 

carácter institucional, y por el otro, porque no busca competir con otros medios, sino que su 

finalidad es tener una información equilibrada, por eso, durante la emisión la información va 

variando entre lo institucional, lo judicial, la comunitaria, informes y judicial, dándose en 

ocasiones de tres a cinco temas judiciales. 

 

En relación con lo anterior, las noticias de orden judiciales son las prioritarias, pues en 

ciertas oportunidades llegan a tomar hasta cinco minutos debido a su importancia, aunque, esto 

no quiere decir, que las de orden público no se les dé relevancia, tomando en cuenta que, esta es 

una emisión donde se tocan temas de gran interés para la comunidad, los espacios producidos 

para cada noticia es un aspecto de suma importancia, por ello, siempre se busca la forma de dar 

igual participación a cada una, de allí, que el espacio producido casi en la totalidad de estas sea 

máximo de un minuto con veinte segundos, con alguna excepción en los casos que sea prioridad, 

las cuales pueden durar entre dos y tres minutos.  

 

Ahora bien, en lo que se refiere al criterio con que se emite el orden de las noticias de 

orden público y judicial, estas son presentadas según la importancia y el tiempo en que ocurrió, 

aunque, cabe aclarar que en el momento en que se den notas de última hora traslapan a las que ya 

están, pero siempre y cuando sean de interés para la comunidad; en definitiva, este tipo de 

noticias juegan un papel preponderante en el noticiero matutino de la emisora UFM stereo, tanto 
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así, que se les da un seguimiento de continuidad al procesos hasta que se den las conclusiones del 

tema. 

 

Por otra parte, el hecho de que la redacción que se maneja en la radio sea a través de un 

link informativo, como lo indica uno de los entrevistados, es lo que hace que el oyente se 

interese en la notica, mientras tanto, teniendo en cuenta que la emisora tiene a disposición una 

página web los textos tienden a ser un poco más amplios, esto con el fin, de dar respuestas a los 

siguientes interrogantes: ¿Qué? ¿Cómo? ¿Cuándo? y ¿Por qué?, debido a que son estas el tipo de 

preguntas que la gente se hace cuando sucede un acontecimiento.   

 

Tomando en cuenta que algunas de las noticias que son emitidas durante el trascurso de la 

jornada, en muchas ocasiones no se logran tener fuentes como las mencionadas, sino, que son 

extraídas de boletines de prensa, cabe resaltar que su elaboración es distinta a las que se derivan 

de entrevistas. Por tanto, a la hora de realizar la nota, lo que se hace primero es leer textualmente 

e indicar quien lo manda, para evitar que la comunidad piense que son los mismos periodistas, 

por ello, es tomado solo como punto de partida para luego si desarrollar la información.  

 

Finalmente, se halla que uno de los procesos que desarrolla la emisora UFM stereo es la 

correlación de las fuentes al momento de organizar las notas de la franja de orden público y 

judicial que serán emitidas en el noticiero matutino, permitiendo reforzar y fundamentar el 

contenido noticioso; por ejemplo: si es la policía nacional quien emite el boletín, se busca a la 

procuraduría o defensoría, dependiendo de la noticia, contrario, a si es de orden público, pues en 

este caso se acude al ejército nacional, aunque, la principal fuente son los personeros 
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municipales, debido a que, son los encargados de verificar la noticia, además de la defensoría del 

pueblo. 

 

4.2 Determinación del equilibrio informativo, a través del estudio de las fuentes consultadas 

y los géneros periodísticos utilizados en la emisora  

 

Para poder determinar el equilibrio informativo del noticiero matutino de a UFM stereo 

Ocaña, se llevó a cabo un análisis a 8 de los noticieros de la franja de orden público y judicial de 

los días lunes y viernes, comprendidos entre el 23 de agosto y el 16 de septiembre del año en 

curso (2019). Por consiguiente, fue necesario desarrollar la transcripción de dichos noticieros 

para una mejor apreciación de los mismos (ver apéndice C).  

 

En consonancia a lo descrito, y tras haber efectuado el estudio de las diferentes fuentes 

consultadas por el grupo periodístico de la emisora institucional de la UFPSO, así como, los 

géneros periodísticos utilizados por los mismos en las noticias emitidas durante cada una de las 

emisiones objeto de análisis, se logra determinar que las fuentes más consultadas en cuanto al 

orden público son la policía y el ejército nacional, pues son estas las que brindan información 

segura y confiable sobre los hechos ocurridos, aunque, en ciertas ocasiones también se apoyan en 

fuentes de la alcaldía municipal como por ejemplo el secretario de gobierno.  

 

Por otro lado, hay que decir que aun cuando en la franja de orden público y judicial se dan 

notas de esta índole, en ciertas ocasiones las noticias se van intercalando, es decir, una judicial, 

una de orden público y otra institucional. En tal sentido, durante el estudio de las noticias que 
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fueron emitidas entre el 23 de agosto y el 16 de septiembre, se pudo observar que entre las 

fuentes más consultadas se hayan: la policía nacional, el ejercicito nacional, la secretaria de vías 

e infraestructura y vivienda, los alcaldes de los municipios que hacen parte de la región del 

Catatumbo, la secretaria general de la alcaldía municipal, secretaria de movilidad y tránsito, el 

consejo municipal para la gestión de riesgos y desastres, al igual que, la coordinación de 

desarrollo rural, la secretaria de educación y en algunas oportunidades la comunidad.   

 

De manera análoga, los géneros periodísticos que más suele emplear el equipo periodístico 

de la UFM stereo, durante la emisión del noticiero matutino en la franja de orden público y 

judicial, es la noticia con entrevista, ya que esto permite dar una mayor agilidad y dimensión a la 

noticia en cuestión, sin embargo, se realiza igualmente una introducción por parte del periodista 

y luego se procede a realizar las preguntas al entrevistado, y al finalizar se da un resumen de la 

información  para facilitar a su vez el contenido a la audiencia, que es una de las situaciones que 

se pudo apreciar durante el análisis de los ocho (8) noticieros, que fueron estudiados. Así mismo, 

otro de los géneros periodísticos, utilizados durante la emisión es el de la noticia escrita, debido a 

que en ciertas oportunidades algunos datos son expresados directamente por la fuente o 

protagonista del suceso. 

 

Ahora bien, con el fin de brindar una mayor apreciación de los hechos que fueron noticia 

durante el tiempo de se realizó el estudio, a continuación, se presenta un informe a manera 

general, las fuentes consultadas y los géneros periodísticos utilizados.  
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Tabla 1 

Equilibrio informativo del noticiero matutino de la UFM stereo, entre el 23 de agosto y 16 de 

septiembre del 2019 

Fecha Titular de noticias 
Fuentes 

utilizadas 

Géneros 

periodísticos 

empleados en 

la emisión 

V
ie

rn
es

 2
3 

A
go

st
o

 

-Una persona fue asesinada en el corregimiento de Aspasica 

zona del Catatumbo. 

 

-Hoy la universidad celebrara en la Escuela de Bellas Artes el 

día del ingeniero. 

 
-Policía Nacional continúa con la incautación de hidrocarburo 

en la zona del Catatumbo. 

 

-El Sena Ocaña llevo a cabo reunión con rectores de 

instituciones educativas para evaluar proyectos de 

articulación. 

 

-Varios incendios forestales se han registrados en las últimas 

horas en cuatros poblaciones de Norte de Santander. 

 

-Ciro Rodríguez sigue en la ciudad de Bogotá trabajando en l 

gestión de iniciativas para Ocaña. 
 

-Para el próximo 2 de octubre se tiene previsto el simulacro 

Nacional de evacuaciones donde se espera la participación de 

las instituciones educativas de Ocaña. 

 

-Fecode convoca al ministerio colombiano aun paro nacional 

de 48 horas los días 28 y 29 de agosto. 

 

-La secretaria de movilidad tránsito y transporte socializo el 

decreto número 032 del 6 de junio 2019, esto hace referencia 

al cargo y descargue en el sector del mercado público y la vía 
nacional. 

  

 

 

 

-Policía nacional 

 

-Comunidad 
 

- Docentes 

UFPSO 

 

-coordinación 

misional del 

centro de la 

industria la 

empresa y los 

servicios (SENA) 

 

-Secretaria de 

educación del 
departamento 

 

-Rectores de los 

colegios 

 

-Jefe de 

comunicaciones 

de Asinort Ocaña 

 

-Congresistas  

 

-Secretaria de 
movilidad y 

transito  

 

- Coordinador 

para la gestión del 

riesgo y desastres 

en el municipio de 

Ocaña  

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

-Noticia escrita 

 

-Noticia con 

entrevista  
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-Disidentes del frente 33 de las FARC quemaron carro y 

robaron armas pertenecientes al esquema de seguridad, del ex 

guerrillero Rubén Zamora en esta emisión hablaremos de 

manera especial con él. 
 

-En serios líos el ejército nacional por órdenes que 

extralimitan las funciones militares y que van en contra del 

derecho internacional humanitario. 

 

-Gobernador de norte de Santander fue suspendido por 3 

meses por la procuraduría general de la nación. 

 

-Familiares de Dimar Torres exigen justicia y que el caso 

llegue hasta el fondo por todos los involucrados. 

 
-Se realizó la socialización de los avances de la política 

pública en vivienda digna favor de la población víctima en 

Ocaña. 

 

-Concejales entregan balance de las sesiones ordinarias que se 

llevan a cabo en el municipio de Ocaña. 

 

-Hay convocatorias para conformar Consejo de paz en esta 

localidad. 

 

 

 

 
 

 

 

-Comunidad  

 

-Revista semana 

 

-Gobernación de 

Norte de 

Santander  

 
-Concejales 

 

-Policía nacional   

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

-Noticia escrita  

 

 

-Noticia con 

entrevista  

V
ie

r
n

e
s 

3
0
 d

e 
a

g
o

st
o
 

- Centro de proyección empresarial de nuestra universidad 

iniciará un ciclo de capacitaciones dirigidas a los miembros de 
las juntas de acción comunal del municipio de Ocaña.  

 

- Dos personas Resultaron heridas en un accidente de tránsito 

ocurrido cerca del barrio Alcolsure.  

 

- Docentes del Catatumbo marcharon y continúan exigiendo 

que se declara nulo el concurso del pasado 4 de agosto.  

 

- Ante el anuncio del surgimiento de una nueva guerrilla dado 

a conocer ayer por Iván marqués, las reacciones no se hicieron 

esperar en Ocaña la iglesia y docentes y la comunidad 

entregarán su opinión frente a ese tema.  
 

- Por su parte los educadores han dicho que el tema del rearme 

de La FARC es casi que un atraso para este país.  

 

-Los robos no paran en Ocaña la víctima en esta oportunidad 

fue una mujer que madrugó a realizarse unos exámenes en una 

IPS de esta localidad.  

 

-Comunidad del 20 de Julio cerró la vía principal ante el 

incumplimiento del proyecto de pavimentación.  

 
-Avanzan los talleres de transferencia de metodología para 

para el diagnóstico participativo esto ocurre en el sector de 

Brisas del polaco.  

 

-Comunidad 
 

-Centro de 

proyección 

empresarial 

 

-Policía nacional 

 

-Presidente de 

Asinotr 

 

-Representante de 

educadores de 
Catatumbo 

 

- Secretaría de 

vías e 

infraestructura y 

vivienda  

 

-Obispo de la 

diócesis  

 

-Subdirectiva de 
Asinort 
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-Mucha atención nuestra Alma Mater inició el ciclo de visitas 

en las instituciones educativas de la región para dar a conocer 

su portafolio académico.  

 
-Tres uniformados del ejército nacional resultaron heridos en 

un encuentro de combate con ELN en zona rural del 

municipio de san Calixto. 

 

-Capturado varios disidentes de las FARC por parte del 

ejército nacional  

 

-Duro golpe al ELN en la zona del Catatumbo el hecho se 

registró a través de boletines de prensa de la brigada 30 del 

ejército nacional.  

 
-Nuncio apostólico estuvo en Caño indio y dijo el motivo de 

su visita conocer cómo se encuentran justamente quienes 

decidieron dejar las armas por parte de las FARC. 

 

-En alcaldía municipal fue instalada la mesa de participación 

de víctimas para el período 2019-2021. 

 

-Bajo el lema soy y somos territorio de paz se celebra la 

versión número 32 por la semana de la paz. 

 

-Varias entidades del municipio lideran operativos en contra el 
trabajo infantil  

 

 

-Jefe de 

relaciones 

institucionales 
UFPSO 

 

-Aspirantes a la 

alcaldía municipal 

 

-Ejército nacional 

 

-Obispo de Ocaña 

 

-Gerente 

empresas de 
transporte 

 

-Coordinación del 

centro de 

convivencia 

ciudadana 

 

-División de 

extensión UFPSO 

 

-Rectores de 
colegios 

 

-Secretaria de 

educación del 

Cesar 

 

 

 

 
 

 

 

 

-Noticia escrita  

 

 

 

-Noticia con 

entrevista  
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-Clausura del proyecto Catatumbo 4.0, ejecutada por nuestra 

universidad a través del centro Vive Lab Ocaña y en asocio 

con la gobernación de Norte de Santander. 
 

-El alto consejero para las regiones llegó a Convención para 

anunciar grandes aportes para el Catatumbo en temas de vías 

terciarias. 

 

-Además, se trabajará en el Catatumbo en temas de 

electrificación rural, cerrar la brecha en esta materia es la 

consigna del gobierno nacional. 

 

- Mucha atención que las autoridades buscan conocer que está 

pasando en Convención con los comerciantes de esa zona del 
Catatumbo, al parecer están siendo convocados por disitendes 

de las FARC para varias reuniones. 

 

-Este domingo habrá desconexión en el servicio de energía 

eléctrica en varios sectores de Ocaña. 

 

-Charlas contra la violencia familiar dirigidas a madre fami 

del ICBF y usuarias del sector norte de Ocaña ha sido 

realizada por el ejército nacional. 

 

-Rio tejo con cien kilos menos de basura, gracias a la 
contribución de varias instituciones del municipio.  

 

-Secretaria TIC 

 

-Alto consejo para 
las regiones 

 

-Alcaldes de la 

zona del 

Catatumbo 

 

-Viceministro de 

minas y energía 

 

-Coordinador de 

desarrollo rural 
 

-Secretaria de vías 

e infraestructura y 

vivienda  

 

-Policía nacional 

 

-Comunidad 

 

 

-Noticia escrita 

 

 

 

-Noticia con 

entrevista 
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-Habitantes del Catatumbo pidieron en un consejo de paz que 

se proteja la población civil y se resguarde a los ex 

combatientes que están en caño indio. 
  

-No paran los accidentes de tránsito en Ocaña, durante el fin 

de semana se registran varios casos. 

 

-Río Tibú está contaminado una vez más por la caída crudo, 

esto al parecer con una instalación de válvulas ilegales. 

 

-Al tiempo de Ecopetrol denunció que hombres armados 

hurtaron camioneta un grupo de trabajadores que busca 

atender esta emergencia. 

 
-Cámara de comercio fortalece el aventurismo en esta 

localidad. 

 

-Séptimo comité de seguimiento electoral dio a conocer los 

avances para la jornada democrática del próximo veintisiete 

de octubre. 

 

-Hoy nueve de septiembre se conmemora el día nacional de 

los derechos humanos diferentes actividades se realizarán para 

conmemorar esta fecha. 

 
-Hoy inicia la jornada de caracterización a la población 

víctima del conflicto armado en la comuna cinco de Ocaña. 

 

 

 

 

 
-Director UFPSO 

 

-Comité 

municipal de 

gestión y atención 

de desastres  

 

-Secretario de 

gobierno 

 

-Director grupo 
de teatro 

 

-Vive lab 

 

 

 

 

 

-Noticia escrita 

 
 

 

-Noticia con 

entrevista 

V
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r
n

e
s 

1
3
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e 
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p
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e
m

b
r
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-Universidad francisco de paula Santander Ocaña socializó y 

capacitó sobre el decreto trece treinta del veinticinco de julio 

expedido por el ministerio de educación nacional. 

 

-Por orden judicial el municipio de Ocaña retomará activos de 

la empresa ESPO S.A en esos momentos la situación es tensa 

en la planta de tratamiento el algodonal. 

 
-Los vehículos venezolanos pueden ser registrados en el 

municipio de Ocaña ya está habilitado la plataforma  

 

-Docentes del país marcharon por El derecho a la vida  

 

-Se realizó consejo municipal para la gestión del riesgo y el 

desastre donde se trataron varios temas de interés para la 

ciudad. 

 

-Los entes del municipio de Ocaña lamentan el fallecimiento 

del directivo docente José maría Lanzziano rector del colegio 
Edmundo Velázquez de Otaré, 

 

-Admisiones 

registro y control 

UFPSO 

 

-Asesor jurídico 

ESPO 

 

-Gerente ESPO 
 

-Alcalde 

encargado 

 

-Decano facultad 

de ingenierías 

 

-Docentes 

comunicación 

social 

 

 

-Noticia escrita 
 

 

 

-Noticia con 

entrevista 
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-Se realizó el lanzamiento de nueva temporada de la revista 

Estafeta, llega a su quinta temporada. 

  
-Alcaldía de Ocaña tiene voz y voto en la asamblea de socios 

de la empresa de servicios públicos de Ocaña ESPO S.A 

 

-Esta semana es decisiva para el rumbo de la ESPO S.A y el 

funcionamiento para el municipio de Ocaña. 

 

-Fue asesinado por desconocidos uno de los candidatos a la 

alcaldía del municipio de Tibú. 

 

-Autoridades ofrecen recompensa por quien entregue 

información con el paradero de los responsables de este 
lamentable hecho. 

 

-Vehículos venezolanos podrán ser registrados en Ocaña, en 

noticias UFM les contamos como debe hacer el proceso. 

  

-Se llevó a cabo la tercera mesa de infancia, adolescencia y 

familia en esta localidad. 

  

-Avanza toda la logística para lo que serán los comicios 

electorales el próximo 27 de octubre. 

  
-Resultados de estudiantes clasificados a la fase selectiva de 

las olimpiadas regionales de matemáticas, conózcalos acá en 

esta emisión.  

 

 
-Comunidad 

 
-Secretaria de vías 

infraestructura y 

vivienda  

 

-Coordinación de 

observación 

electoral de Norte 

de Santander 

 

-Coordinador del 

partido centro 
democrático de 

Norte de 

Santander  

 

-Alcalde de Tibú 

 

-Comandante de 

la policía 

 

-Secretaria 

general de la 

alcaldía municipal 
 

-Consejo 

municipal para la 

gestión del riesgo 

y desastres 

 

-Noticia escrita 

 

 

 

-Noticia con 

entrevista  

 
Nota: La tabla contiene información sobre los diferentes hechos que fueron noticia los días lunes y viernes, en el 

noticiero matutino de la UFM stereo, así como, las fuentes consultadas y los generes periodísticas utilizados. Fuente: 

Elaboración propia.  
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4.3 Propuesta del plan de análisis de contenidos para el noticiero de la emisora la UFM 

stereo  

 

Con el fin de dar cumplimiento a los objetivos que fueron propuestos en un comienzo de la 

investigación, a continuación, se presenta el plan de análisis de contenidos propuesto al noticiero 

de la emisora UFM stereo de Ocaña, elaborado por los autores del proyecto para la estación de 

radio.  

 

4.3.1 Introducción.   

Implementar un adecuado análisis de contenidos, permite no solo conocer la tipología 

genérica y la estructura de la noticia, sino también, evaluar las fuentes y tener un pleno 

conocimiento de los géneros, los subtemas que se derivan de estas, el lenguaje empleado, 

además, del tiempo dedicado para la nota, de allí que, el contar con los formatos necesarios para 

organizar y estructurar las notas de forma apropiada, es sumamente importante ya que esto ayuda 

a agilizar los procesos.   

 

Por ello, el propósito del plan es servir de guía a los periodistas y encargados de elaborar 

los formatos del noticiero de la emisora, ya que en este se estipulan cada uno de los pasos y la 

forma como se deben realizar el mismo para lograr realizar un adecuado análisis de contenidos.  
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4.3.1 Objetivos del plan de análisis de contenidos. 

Conocer los atributos y características de los contenidos que se emiten en la emisora UFM 

stereo.  

Identificar la estructura de los formatos para realizar el análisis de contenidos.  

Establecer los pasos a seguir para la elaboración del análisis de contenidos.   

 

4.3.1 Pasos a seguir al momento de realizar el análisis de contenido. 

Paso 1. Recopilación de la información de las fuentes. 

En este primer momento, los encargados de recolectar la información sobre la noticia, 

deben recabar toda la información suficiente de aquellas fuentes que se encuentren relacionadas 

con el tema, es decir, establecer contacto con las posibles fuentes primarias y secundarias, con el 

fin de tener una mayor orientación y claridad con respecto a la nota que se emitirá, buscando dar 

respuesta a interrogantes como: ¿qué hechos originaron el suceso?, ¿quiénes son las partes 

involucrados?, ¿cuáles son las posibles acciones correctivas?, entre otros. 

 

Paso 2. Análisis de la información suministrada por las fuentes.  

Teniendo en cuenta que lo que se busca a la hora de dar a conocer una noticia es que sea de 

interés para el oyente, luego de haber recopilado la información de las fuentes, se procede a 

estudiar detalladamente cuáles de estas coincide más con los acontecimientos y tiene los 

compendios suficientes para aclarar los sucesos, por consiguiente, a través de este paso los 

periodistas tendrán la posibilidad de seleccionar las fuentes más confiables que irán a ser las que 

se utilicen para la nota.  
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Paso 3. Selección de la fuente principal. 

Para lograr identificar la fuente principal, es necesario que quien se encargue del proceso 

de análisis conozca qué tipo de noticia está trabajando, para luego proceder a entablar una 

comunicación más directa y profunda sobre la temática, debido a que en el paso 1 y 2, solamente 

se compilan fuentes que permitan facilitar la interpretación del hecho.  

 

Paso 4. Identificación del tema central de la noticia.  

A la hora de desarrollar el siguiente paso, es importante que el encargado de la redacción 

del texto, comprenda su lectura e identifique las ideas secundarias del mismo, ya que estas 

ayudan a entender mejor la idea principal. En ese sentido, se debe leer los párrafos que 

componen la nota y extraer de cada uno las ideas más importantes, posteriormente, se procede a 

resumir las ideas con palabras propias, lográndose así identificar el tema central.    

 

 Paso 5. Estructura del titular para la nota. 

Para establecer el titular de la noticia que se va emitir, es necesario, que los periodistas 

tengan claridad sobre el tema central de esta, pues hay que tener presente que es a partir de este 

que se origina el título, el cual, debe ser claro y conciso, por ello, se recomienda que no exceda 

las cinco o seis palabras, ya que esto permite dar un ángulo más preciso de la información.   

 

Paso 6. Establecimiento de los subtemas que se pueden originar de la nota.  

Los encargados de realizar el análisis de contenidos, deberán listar los subtemas que se 

derivan de los párrafos que componen la nota, esto, teniendo en cuenta que cada uno refiere a un 

subtema distinto del tema general. Al mismo tiempo, dichos subtemas darán una mayor 



45 

 

interpretación de la notica, además, que en caso de que la nota se extienda estos podrán ser 

abordados sin salirse del tema.     

 

Paso 7. Determinación de las herramientas digitales que se emplearán para emitir la nota.  

En este punto, es conveniente que se listen cada una de las herramientas digitales que se 

van a utilizar para emitir la nota, esto permitirá que, a aparte del encargado de comunicar la 

noticia, sepan a qué herramientas recurrir en caso de algún percance.  

 

Paso 8. Determinación del lenguaje a emplear.  

El lenguaje utilizado en los noticieros es de tipo informativo, sin embargo, el lenguaje que 

se debe identificar en este paso del análisis de contenido, hace énfasis a si este es coloquial o 

especializado, es decir, que el periodista o quien se encargue de elaborar la nota, está en la 

obligación de especificarlo. Donde para el caso del primero (coloquial), la terminología que se 

maneja es más natural y cotidiana, en cuanto al segundo (especializado), es más formal y técnica.  

 

Paso 9. Tiempo dedicado para la nota.  

Para establecer el tiempo que tendrá la nota dentro del noticiero, es necesario que primero 

se conozca la cantidad de noticias que se emitirán, ya que, esto ayuda a tener una idea más clara 

de cuánto tiempo se dispondría para el desarrollo de la misma, y cuánto utilizar en caso de llegar 

a excederlo, sin que interfiera en las demás.  
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Paso 10. Número de periodistas que intervendrán en la noticia.  

Debe especificarse cuántos y cuáles son los periodistas que se encargarán de brindar la 

información a los oyentes, evitando así, que esta se distorsiones y tome otro rumbo, se 

recomienda que solo sean máximo dos.  

 

Paso 11.  Redacción. 

Al momento de hacer la redacción de la nota, es necesario que se haga de una forma clara y 

sencilla, exponiendo lo más sobresaliente del hecho y colocando siempre los datos más 

importantes en el primer párrafo, pero sobre todo manteniendo la objetividad.  

 

Paso 12. Construcción del formato de análisis de contenidos. 

Para la realización de este último paso, es necesario haber desarrollado los anteriores, ya 

que aquí es donde se compila y registra toda la información, logrando de esta manera tener una 

mejor organización de las noticias que efectuarán durante la emisión. (Ver apéndice B, modelo 

del formato). 
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Componentes del formato de análisis de contenido. Partiendo del hecho que la emisora 

institucional de la Universidad Francisco de Paula Santander Ocaña, no contaba con un formato 

bien estructurado para la realización del análisis de contenido, se procedió a diseñar uno, el cual, 

se compone de los siguientes ítems:  

 

Titular: Consiste en un resumen inicial del contenido de la noticia, es decir, los datos 

básicos y más importantes de la información, por lo que, el responsable de organizar dicho 

formato debe ingresar el titular de cada nota que se emitirá durante el noticiero en esta sección.  

 

Tema: Es la idea central de la noticia, en otras palabras, es la parte más importante de la 

nota.    

 

Subtema: En esta sección del formato, se deberá ingresarse la idea que sustenta al tema 

principal de la noticia, dado que este sirve para estructurar mejor el tema en caso de llegar a 

necesitarlo.  

 

Cantidad: En esta sección deberá colocarse el número de notas que en esa emisión se 

comunicarán que están asociadas con el titular.  

 

Fuente: Es aquella de donde se toma la información para complementar la noticia, en 

muchas ocasiones los periodistas pueden llegar a emplear fuentes tanto primarias como 

secundarias para llegar a dar una mejor profundización a la misma, la cual, puede ser un 

periódico, una persona, una entidad o un documento. Por consiguiente, al momento de 
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diligenciar el formato de análisis de contenido es importante que, en dicha casilla, se indique 

la(s) fuentes de donde se tomó la información para redactar la nota.   

 

Herramientas digitales utilizadas: En esta columna se deben nombrar todas y cada una 

de las herramientas que se utilizan para emitir la noticia.   

Formato: En esta sección se ingresa el nombre del formato en el que se encuentra la 

noticia, el cual puede ser, digital, impreso, audio, video, etc.  

 

Lenguaje empleado: En esta parte del formato de análisis de contenido, es importante que 

se indique si el lenguaje que se emplea en la noticia es coloquial, es decir, informal, donde se 

realiza una conversación natural y cotidiana, o si por el contrario, es utilizado un lenguaje 

especializado, mucho más técnico.   

 

Duración: El periodista está en la obligación de establecer lapso de tiempo que tendrá 

cada noticia que se emitirá, permitiendo así, establecer de una mejor manera los tiempos de cada 

nota que tendrá lugar en la emisión.   

 

Numero de locutores y conductores: En esta sección, se debe ingresar la cantidad de 

locutores que están a cargo de la noticia, así como, el número de conductores.  

 

Tipo de redacción: Hace referencia al tipo de redacción utilizada en la noticia.  
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Modelo de programación: En esta sección se debe indicar si el modelo de programación 

empleada para la noticia es generalista, especializada o mixta.  

 

Emisión: En este ítem, el encargado de elaborar el análisis de contenido, debe indicar si la 

noticia a emitir es pregrabada, programada o en directo.  

 

Criterios para la elección de contenidos: en esta sección, es conveniente que se 

seleccione bajo qué criterio(s) se basan para elegir los contenidos de la emisión de noticias, bien 

sea, educativo, de interés social, de interés del emisor o de interés de la comunidad.   
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Capítulo 5. Conclusiones  

 

Partiendo de los datos obtenidos con la aplicación del instrumento, de recolección de 

información al director de noticias y el director general del noticiero matutino de la emisora de la 

Universidad Francisco de Paula Santander Ocaña, la UFM stereo, en la franja de orden público y 

judicial, se logra evidenciar que, a la hora de elaborar el contenido del noticiero las fuentes que 

más emplean son de tipo académico ya que es una emisora de carácter institucional, mientras 

tanto, debido a que esta es una franja en la que se busca informar a la comunidad en general son 

manejadas de igual forma fuentes como la policía, el ejército, personería municipal, defensoría 

del pueblo, alcaldía municipal, asociación de municipios, y en algunas oportunidades 

departamentales y nacionales, logrando así mantener un vínculo directo tanto como la institución 

como con la ciudadanía.  

 

Por otro lado, se halló el tiempo destinado para cada nota es de uno a dos minutos, esto con 

el fin de darle una igual participación a todas las notas, sin excederse y abarcarlas en su totalidad, 

y a su vez estas son intercaladas con el fin de atraer más a tención del oyente, es decir, una 

judicial, una de orden público y una institucional, así como, que durante la emisión de noticias 

solo participan tres periodistas.  

 

De igual manera, al momento de desarrollar el segundo objetivo, se encontró que las 

fuentes consultadas y los géneros periodísticos utilizados en el noticiero matutino, las fuentes 

que más utilizadas para desarrollar las notas de orden público son la policía y el ejército 

nacional, además, de la alcaldía municipal, confirmándose una vez más la información obtenida 
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con el instrumento, inclusive que estudian también fuentes  como: la secretaria de vías e 

infraestructura y vivienda, los alcaldes de los municipios que hacen parte de la región del 

Catatumbo, la secretaria general de la alcaldía municipal, secretaria de movilidad y tránsito, el 

consejo municipal para la gestión de riesgos y desastres, al igual que, la coordinación de 

desarrollo rural, la secretaria de educación y en algunas oportunidades la comunidad, para darle 

un mayor fundamento a las noticias, en cuanto a los géneros periodísticos, los que manejan son 

la noticia escrita y  la noticia con entrevista.  

 

Así mismo, se evidencia que la emisora no cuenta con un formato de análisis de contenidos 

bien estructurado y con una secuencia lógica, de allí, que en ciertas ocasiones algunas de las 

notas que son presentadas en los titulares no tengan un desarrollo, por ello, se diseña un formato 

de análisis, el cual, permitirá a los periodistas llevar un orden, control y registro de las noticias 

que se emitirán durante cada noticiero.  

 

Finalmente, se concluye que el proponer un plan de análisis de contenidos para el noticiero 

matutino de la UFM estéreo en la franja de orden público y judicial, permite a los directores de 

noticias realizar un adecuado análisis de contenidos, sino que además les ayuda a saber qué pasos 

deben seguir para construir un formato adecuado y de esta forma agilizar los procesos, la 

importancia de este formato permite a las directivas de la emisora conocer y tener en cuenta los 

pasos que se deben seguir para poder estructurar y realizar un análisis más detallado y más 

profesional, es importante porque con el formato se pueden estudiar las notas que se emitirán en 

cada noticiero en este caso en la variable de orden público y judicial y con esto se conoce 

detalladamente como se están desarrollando los procesos dentro de la emisora. 
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Capítulo 6. Recomendaciones  

 

El análisis de contenidos es uno de los aspectos más importante que toda estación de radio 

debe tener presente, pues este permite que haya mayor claridad sobre lo que se desea comunicar, 

por ello, es conveniente que la emisora de la Universidad Francisco de Paula Santander Ocaña, la 

UFM estéreo, para desarrollar su noticiero, no solo se centre en buscar cuál es la fuente principal 

o la que tiene mayor información, sino también, en buscar que haya un equilibro entre estas, ya 

que esto ayuda a dar una mayor orientación a la noticia.  

 

Así mismo, se recomienda a los directores de noticias UFM, manejar el formato de análisis 

de contenido propuesto, ya que este les permitirá, registrar mejor cada una de las notas, además, 

que este les ayuda a exhibir mejor el tema, saber que leguaje debe ser empleado, el tipo de 

redacción, el tiempo estimado para poder dar a conocer la noticia, teniendo en cuenta las fuentes 

de que se dispone y la cantidad, las herramientas que se requieren, así como, el número de 

periodistas que intervendrán.  

 

Finalmente, es necesario que, al momento de elaborar el formato de análisis de contenido, 

los periodistas tengan en cuenta cada uno de los pasos establecidos en el plan ya que así lograrán 

tener un mejor conocimiento de los atributos y características de los contenidos que se emiten en 

la emisora UFM stereo. 
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Apéndice  A. Modelo de entrevista. 

UNIVERSIDAD FRANCISCO DE PAULA SANTANDER OCAÑA  

FACULTAD DE EDUCACIÓN, ARTES Y HUMANIDADES 

COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Objetivo de la entrevista: Analizar el contenido del noticiero matutino de la emisora de la 

Universidad Francisco de Paula Santander Ocaña, “la UFM”.    

 

1. ¿Qué tipos de fuentes son utilizan para la elaboración de los contenidos? 

2. ¿Cómo se registran en las notas? 

3. ¿Cuántas fuentes se utilizan en promedio por nota? 

4. ¿Cuál es el contenido de tratamiento para las fuentes? 

5. ¿Cuantas notas judiciales y de orden publica se emiten diariamente ¿ 

6. ¿Qué importancia tienen las noticas de judiciales y de orden público para el noticiero? 

7. ¿Qué tipo de noticias judiciales y de orden público son prioritarias? 

8. ¿Cuánto espacio, producido se le da a cada noticia? 

9. ¿Con que criterio se emite el orden de las noticias judiciales y de orden público? 

10. ¿Qué seguimiento se les hace a las noticias judiciales y de orden público? 

11. ¿Cuáles son las fuentes más utilizadas para el cubrimiento de estas noticias? 

12. ¿Cómo es el tipo de redacción que se hace para estas noticias? 

13. ¿Cuántos periodistas cubren estas fuentes? 

14. ¿Cómo se elaboran estas noticias si son tomadas de boletines de prensa? 

15. ¿Cómo se contrastan las fuentes para este tipo de noticias? 

 

 

 

 

GRACIAS POR SU COLABORACIÓN.  
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Apéndice  B. Formato de análisis de contenido. 
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Apéndice  C. Formato de análisis de contenido actual de la emisora UFM stereo. 
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Apéndice  D. Noticias analizadas para la realización del segundo objetivo específico. 

 

Viernes 23 de agosto de 2019 

Noticiero UFM de las siete de la mañana  

 

Periodista uno: Son las 7 de la mañana 1 minuto amables oyentes tengan todos ustedes 

muy buenos días, bienvenidos a esta primera sesión de noticias UFM a través del medo 

institucional de nuestra Universidad Francisco de Paula Santander Ocaña la UFM stereo. 

 

Esta listo como siempre el equipo periodístico de noticias UFM para llevar a todos ustedes 

las noticias más importantes también la información más relevante de nuestra universidad de 

Ocaña y la región. 

 

Es esta La primera emisión de hoy viernes 23 de agosto del año 2019.  

 

Son temas Importante los que estaremos desarrollando en estos 60 minutos de información 

en los que saludamos especialmente a nuestros oyentes que están en la 95.2 de la FM y también a 

quienes no siguen a través del rial audio de laufm.ufps.edu.co. 

 

Yenni Santiago muy buenos días. 

 

Periodista dos: Buenos días Cristian para usted y todos los oyentes que a esta hora de la 

mañana se conectan con la primera emisión de noticias UFM. 
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Noticias que tienen que ver con nuestra universidad, hay que decir que, hacia las 8:30 de la 

mañana en el auditorio Fabio Amaya de nuestra institución estarán invitados los candidatos a la 

alcaldía del municipio de Ocaña, porque habrá una conferencia especial se estará hablando del 

café un producto insinúa de esta región, estará participando la cooperativa de caficultores de la 

región del Catatumbo, así mismo nuestra alma mater y también los candidatos, para conocer todo 

sobre este producto. 

 

En noticias que tiene que ver con el municipio de Ocaña hay que decir que, ayer en la sede 

del Sena, los rectores de las instituciones educativas del municipio participaron de una mesa 

académica con la secretaria de educación del departamento y directivas del Servicio Nacional de 

aprendizaje Sena, para evaluar proyectos que se vienen gestando en las instituciones educativas y 

que aportan precisamente al que hacer de cada uno de los estudiantes de estos colegios en esta 

localidad. 

 

Periodista uno: Son temas que estaremos ampliando en esta   emisión de noticias UFM, 

vamos a conocer más noticias. 

 

Titulares  

 

- Mucha atención una persona fue asesinada en el corregimiento de Haspasica zona del 

Catatumbo. 

 

- Hoy la universidad celebrara en la Escuela de Bellas Artes el día del ingeniero. 
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- Policía Nacional continúa con la incautación de hidrocarburo en la zona del 

Catatumbo. 

 

- El Sena Ocaña llevo a cabo reunión con rectores de instituciones educativas para 

evaluar proyectos de articulación. 

 

- Varios incendios forestales se han registrados en las últimas horas en cuatros 

poblaciones de Norte de Santander. 

 

- Ciro Rodríguez sigue en la ciudad de Bogotá trabajando en l gestión de iniciativas 

para Ocaña. 

 

- Para el próximo 2 de octubre se tiene previsto el simulacro Nacional de evacuaciones 

donde se espera la participación de las instituciones educativas de Ocaña. 

 

- Fecode convoca al ministerio colombiano aun paro nacional de 48 horas los días 28 y 

29 de agosto. 

 

- La secretaria de movilidad tránsito y transporte socializo el decreto número 032 del 6 

de junio 2019, esto hace referencia al cargo y descargue en el sector del mercado 

público y la vía nacional. 

 

Hay 19° de temperatura en el municipio de Ocaña, Edith Arenas está en el control master 

dirección de noticias Cristian Santiago sean todos bienvenidos. 

Comenzamos esta emisión hablando de noticias que suceden en la zona del Catatumbo. 

 

Periodista uno: Un nuevo asesinato se ha registrado en las últimas horas la víctima es 

Eduardo  Vargas Nieto natural del municipio de Aguachica población ubicada al sur del 

departamento del cesar, fue asesinado en el corregimiento de Aspasica perteneciente al municipio 
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de la Playa de Belén  en la zona del Catatumbo, según testigos hombres en motocicletas  lo 

interceptaron y sin medir palabras  le dispararon en varias oportunidades hasta cavar con su vida, 

las autoridades tratan de establecer los responsables de este hecho que ocurre en una zona, en 

donde hay presencia del ELEN y EPL por eso se presume que este hecho sea un asesinato 

selectivo más  en el marco del conflicto armado que libran estas dos guerrilla, en esta zona en los 

últimos 15 días la guerrilla del EPL ha protagonizado  varios hechos como la retención de 

personas, han marcado vehículos con las siglas de la organización y además han sostenido 

combates. 

Es un tema que sigue en desarrollo que buscaremos ampliar con las autoridades 

competentes ante este nuevo caso de asesinato en la zona del Catatumbo. 

 

7 de la mañana 8 minutos. 

Periodista uno: Ayer dialogábamos con un comerciante en esta localidad además 

transportador, que acostumbra a llevar productos hacia la zona. Hoy los delincuentes tienen una 

preparación mucho más amplia por parte incluso tienen hasta un sitio de operaciones hasta donde 

están llevando las víctimas. Estos son algunos de los apartes de la entrevista que logramos el día 

anterior con la victima que asegura justamente haber sido objeto de hurto de por lo menos 10 

millones de peso le arrebataron los delincuentes. 

 

Entrevistado: ¨El día de ayer aproximadamente a las 10 de la mañana en el mercado 

público por la calle los especialistas que llaman donde termina la rutina, se presentó un señor 

haciéndose pasar por un sub teniente de la Sijin y que trabajaba con la fiscalía, que me requería 

para hacer una investigación que le mostrara los papales, en ese momento llega una señora que 
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tenía una cartera en la mano supuestamente la cartera de la señora que ese es el payaso que 

tienen aproximadamente de unos 50 años, que le entregara la cartera entonces el sub teniente le 

dijo que no usted también va para investigación con el señor porque aquí en Ocaña se mueve 

mucho el narco tráfico por eso estamos haciendo muchas investigaciones, en ese momento la 

señora le dice que le entregue la cartera al contrario él dijo que no que le entregaba la cedula para 

investigarla a ella también, estaba más sospechosa ella que yo  entonces dijo más hasta aquí a la 

esquina allí esta donde vamos a ir hasta la oficina, me pregunto que si yo estaba armado porque 

yo tenía un bolsito personal, yo le dije que no porque allí tenia mis pertenencia y no plata que 

habían mandado conmigo para un depósito y pagar unos recibos de luz  aproximadamente nueve 

millones de peso, como yo trabajo con el carro llevando víveres entonces cada quien de las 

veredas mandan su lista para que la despachen y pagarla en el depósito, en ese momento él me 

dice que debo entregarle todo eso para verificar, cuando él va entrar a la oficina entonces me 

piden dos teléfonos para llamar y  digan que soy una persona de buena calidad, entonces la 

señora me dice que ella tenía miedo porque el bolso tenía una arma pero con salvo conducto que 

era de su esposo, entonces me dice que cundo aquel salga le diga que ella estaba para el baño, y 

la señora se va es cuando yo quedo solo y el no volvió ese mucha más o menos habla paisa de 

unos 35 años que habla paisa”. 

 

Periodista uno: Si quiero preguntarle usted ha colocado este caso al conocimiento de las 

autoridades, ¿Qué ha pasado desde entonces? ¿Qué le han dicho ellos frente a esta situación? 

 

Entrevistado: ¨bueno yo fui a las 11 de la mañana a la Sijin y de allí me mandaron a la 

fiscalía, en la fiscalía me dijeron que no que ya era muy tarde por la hora que fuera en las horas 
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de la tarde, por todas diligencias no puede ir en las horas de la tarde, me encuentro con dos 

patrulleros y les comento el caso, bueno ellos miran las cámaras de allí había no de baja 

resolución y no se pudo acercar el video y la otra que está en toda la esquila que la maneja la 

policía dicen que esa cámara no está funcionado, bueno eso fue todo no se pudo averiguar más”. 

 

Periodista uno: Son las 7 de la mañana con 15 minutos, hacemos a esta hora contacto con 

nuestro compañero de labores a través de la UFM stereo, él está justamente en la escuela de 

Bellas Artes está próximo a iniciar un evento importante que desarrollara hoy nuestra institución. 

Dagoberto carrascal muy buenos días. 

 

Periodista tres: Muy buenos días Cristian, Yenni, al equipo técnico de la emisora y a los 

oyentes de nuestra UFM estero, efectivamente Cristian, aquí alrededor de la Escuela de Bella 

Artes se estará se estará celebrando hoy desde las 8 de la mañana el día del ingeniero, tenemos a 

nuestro lado Albeiro Rosado es el decano de la facultad de ingeniería. 

 

 Buenos días profe cuéntenos como avanzan los operativos ¿cómo se va a desarrollar esta 

actividad hoy en el auditorio mayor Yesid Manzano Carrascal? 

 

Entrevistado: “Buenos días Dagoberto muchas gracias, si efectivamente hoy se va a 

desarrollar la conmemoración del día del ingeniero desde las ocho de la mañana en la escuela de 

Bellas Artes, la idea es integrar a los estudiantes, docentes y egresados de la facultad de 

ingeniería para que con moremos eso que nos hace comunes como ingenieros  a diferencia de las 

demás profesiones porque tenemos un sentido de pensamiento de la realidad deferentes a como 
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la pueden tener otras personas que han sido preparadas desde otras áreas del conocimiento. 

Durante la mañana de hoy vamos a tener diferentes charlas muy interesantes de destacados 

ingenieros  a nivel nacional que nos van a contar como ha sido el que hacer, como ha sido la 

ingeniería desde sus labores su enfoque masculino y femenino, adicionalmente vamos a tener  un 

foro donde  egresados van a contar como han desarrollado su profesión y como han ejecutado ese 

que hacer de ingeniero y como han vivido su profesión en el ámbito profesional y como ha 

servido la universidad y el programa como insumió para hacerse más realizados en la vida”. 

 

Periodista uno: Muy bien queremos gradecer este informe que nos comparte hoy 

Dagoberto quedamos muy atentos al desarrollo de esta actividad y otras noticias que justamente 

desarrolla nuestra institución que son el interés de toda la comunidad.  

 

Son las 7 de la mañana con 18 minutos.  

 

hay una actividad muy importante que desarrollo el Servicio Nacional de Aprendizaje Sena 

con directivos docentes sobre todo con los de las instituciones educativas que implementan la 

media técnica en esta zona del departamento de Norte de Santander.  

 

Detalle de esta información Yenni Santiago. 

 

Periodista dos: En el municipio de Ocaña se llevó acabo mesa académica para  evaluar 

cómo avanza el proyecto de integración del Sena con la educación media, este proceso es un 

conjunto de acciones orientadas al fortalecimiento de la educación media en Colombia, mediante 



70 

 

la integración de programas del Sena con las instituciones educativas para que los estudiantes de 

los grados 9,10 y 11 adquieran y desarrollen competencias laborales que faciliten su continuidad 

en la cadena de formación o su vinculación al sector productivo. 

Elva Palacio quien es la coordinadora misional del centro de la industria la empresa y los 

servicios se refiere a esta visita al municipio al Ocaña. 

 

Entrevistado: “Es una convocatoria que se ha hecho a través de la secretaria de educación 

del departamento, unos lineamentos que están dirigidos a los municipios de Cúcuta, Pamplona y 

Ocaña, se hache la visita a los otros municipios también estamos en esta oportunidad trabajando 

en Ocaña, la intensión es buscar una retroalimentación  con los rectores de los colegios que están 

articulados con la media técnica con el Sena  para buscar mejoras en el programa de articulación 

con a media, esto es un plan bandera que tiene el presidente Duque lograr la doble titulación él lo 

ha manifestado en un su plan de gobierno, pues lo trabajamos para lograr la mayor  

articulaciones  con las diferentes instituciones educativas, en esta oportunidad citamos a las que 

ya están vinculadas para revisar compromisos y poder hacer una auto evaluación del proceso”. 

 

Periodista dos: El trabajo en equipo con el ministerio de educación Nacional, la secretaría 

de educación y las instituciones educativas permiten que los procesos que se gestan en esta 

alianza inter institucional permiten que los estudiantes acedan a los programas que están 

enfocados a las diferentes áreas. Campo Elías Alvarado hace parte de la secretaria de educación 

del departamento y se refiere a esta alianza estratégica entre el Sena y las instituciones 

educativas. 
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Entrevistado: “Hacemos este evento que tiene como objetivo principal evaluar los 

procesos que tiene la articulación con los programas que desarrolla el Sena, es una situación 

conjunta es de la secretaria de educación que direcciona la parte administrativa y todos los 

diferentes  procesos y nuestro espectacular aliado es el Sena y entonces hoy queremos saber ese 

proceso. El evento se denomina mesa académica donde queremos que todos los diferentes 

rectores y docenes de la media técnica participen y nos comenten en que situaciones esta cada 

programa de mancipación con el Sena”. 

 

Periodista dos: bueno, ¿para las instituciones educativas que tan importante articular estos 

proyectos que se viene adelantando con el Sena, pues para los estudiantes? 

 

Entrevistado: “Para los estudiantes digamos inicialmente es una gran apuesta, empezar 

con estos chicos desde octavo y noveno fortaleciendo un diagnóstico situacional vía 

orientaciones  socio ocupacional y socioemocional,  es un trabajo que empieza el Sena desde 

octavo y noveno y ya en diez se inicia todos los procesos de articulación con el Sena, no puede 

ver articulación con el Sena en caso del sector oficial el docente quien responde por el plan de 

estudio y por las competencias que nos facilita el Sena en cualquier de los programas, entonces 

en el día de hoy estamos trabajando en la zona de Ocaña, tenemos alrededor de 10 a 12 

municipios que nos permite establecer cuáles son las condiciones, fortalezas, debilidades  pero 

básicamente como fortalecemos un plan de mejora a futuro”.  

 

Periodista dos: Fortalecimiento al contenido técnico de los planes de estudios de las 

instituciones educativas, incentivo al sector productivo, apoyar proyectos educativos de 
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educación media técnica general, innovación pedagógica y minimizar la formación al trabajo por 

competencia laborales. Son algunas de las características que se dan en los procesos entre el Sena 

y las instituciones educativas. 

 

El profesor Oscar Pallares quien es y director del al institución Agustina ferro habla de la 

importancia de estos procesos que fortalecen el que hacer educativo de las instituciones 

educativas del municipio de Ocaña. 

 

Entrevistado: “Bueno la secretaria de educación Norte de Santander en cabeza de la 

doctora Miriam Ortega y hoy con el acompañamiento del doctor Campo Elías Alvarado, está 

desarrollando una serie de lineamientos y criterios para el proceso de articulación entre la media 

técnica el Sena y las instituciones educativas, este proceso se lleva a cabo en varias instituciones 

en el municipio en este caso en la Agustina férreo, Instituto Industrial, la Salle y otras 

instituciones de la provincia, la intención es que seden de primera mano algunos criterios nuevos 

que se tienen frente a estos procesos y que las instituciones educativas en conjunto puedan 

cumplir con todos los requisitos de ley. 

 

Periodista dos: ¿profe en que beneficia a las instituciones educativas articular proyectos 

con el Sena entendiendo que vienen apoyando cada una de las instituciones? 

 

Entrevistado: “Bueno las instituciones se benefician que no se interrumpen la cadena de 

información y que los estudiantes tienen la garantía de continuar ya sea con el Sena una 
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tecnología o en una universidad su proceso de formación académica, esto creemos que es muy 

importante para el desarrollo de competencias laborales”. 

 

Periodista uno: Son las 1 de la mañana con 25 minutos,  a esta hora hacemos contacto vía 

telefónica con Carlos David Malagón, él es entrenador por años de atletismo ha estado siempre al 

frente de esta iniciativa en deporte, justamente este fin de semana tendrá cabida en Ocaña un 

importante evento deportivo que se ha vuelto tradición en el mes de agosto, que comenzó con 

unos recursos importante con un apoyo desde la gobernación, pero que infortunadamente el 

apoyo abajado al nivel de que la competencia ya no tenga un ámbito tan abierto nacional o 

internacional sino que se valla a lo regional, sin embargo se hará una versión más de las 

escaladas hacia el santuario nuestra señora de las gracias de Torcoroma.  

 

Carlos David Malagón muy buenos días, bienvenido a noticias UFM y como se cumplirá 

esta competencia este fin de semana. 

 

Entrevistado: “Buenos días Cristian y los compañeros de trabajo, la competencia el 

próximo domingo se va a realizar a nivel de la provincia hay medallas que se les va entregar a  

todos los participantes igualmente Crediservir avenido años atrás colaborándonos está presente 

también en esta versión, dando la premiación   para las categorías inferiores y Espo donara 100 

medallas para los participantes y otras identidades también estarán colaborando, se rifara una 

bicicleta que la dona el doctor José Luis Velásquez”. 
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Periodista uno: Carlos, ¿cómo se desarrollará esta competencia a qué hora iniciará, cuál 

será el recorrido? 

 

Entrevistado: “Bueno antes, lamentablemente hemos hechos todas las vueltas necesarias 

para que la gobernación fuera participe en este año pero no ha sido posible ya llamamos a las 

personas nos dijeron que teníamos que comunicarnos constantemente y no nos respondían, pero 

el recorrido en si va a ser el mismo de todo los años, la concentración será a las 7 de la mañana 

en la plazoleta de la gran convención”. 

 

Periodista uno: “Carlos, queremos agradecer esta comunicación les decíamos éxitos en la 

organización de una versión más de este escalda atlética hacia el santuario nuestra señora de las 

gracias Torcoroma, y esperamos el lunes tener el balance con los resultados que deja justamente 

este importante competencia, en un deporte base como es el atletismo  que infortunadamente esta 

relegado en Ocaña pero que ustedes como club Luis Alberto Nava, y como escuela de formación 

lo siguen fortaleciendo en nuestra comunidad, muy amable buen día.  

Entonces está allí la invitación para la comunidad que disfruten de un evento deportivo, 

Crediservir prácticamente se ha convertido en la cooperativa de ahorro y crédito que mantiene 

vigente varios eventos deportivos, que si no está el apoyo de estos algunos torneos no se 

pudieran desarrollar porque acá el apoyo deportivo por parte del instituto es muy poco, sin 

embargo, gracias a crediservir hay eventos importantes como este”. 
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Periodista uno: Juan Carlos Páez hace parte de la cooperativa de crediservir nos 

acompaña a esta hora de la mañana, juan Carlos lo contactamos justamente para saber cuál será 

el respaldo de crediservir en esta oportunidad, buenos días. 

 

Entrevistado: “Buenos días, mucha gracias a la emisora por darnos la oportunidad de 

difundir esta información, también queremos decirle a nuestros oyentes que crediservir por 

doceava vez consecutiva se ha vinculado con la escalda atlética, es un evento que lo programa el 

club Luis Alberto Nava y crediservir estado pendiente fortaleciendo las categorías menores, para 

este domingo 25 de agosto se tiene programado el evento pero adicionalmente  eso a las 9 de la 

mañana se tendrán aeróbicos gracias a la caja de compensación comfanorte  para que ese día se 

va a tener a las 9 de la mañana una actividad deportiva para que los acompañante puedan hacer 

deporte en la plazoleta, y además se va hacer una donación importante al club entonces, decirle a 

los oyentes y cada asociado cada niño ahorrador está aportando a este bonito evento”. 

 

Periodista uno: Juan Carlos haciendo ese recorrido por los eventos que patrocina y apoya 

Crediservir, pudiéramos hablar de las categorías menores   del atletismo como vinculan a la 

cooperativa y porque apostarle iniciativas de la mano con el deporte. 

 

Entrevistado: “Es importan esta decisión que sean los niños allí es donde nosotros 

tenemos que apostarle es donde la cooperativa quiere que los niños estén alejados de los vicios 

del internet que le dediquen un tiempo a esos estilos de vida saludables aquí en Ocaña, entonces 

Crediservir ha querido apostarle a las categorías menores los niños son la base, ya después de los 

12 años es una edad critica, ahorita el mudo nos está ofreciendo cosas perjudiciales, queremos 



76 

 

fortalecer y que bueno resaltar al club porque a nosotros nos ha dado la oportunidad de 

vincularnos y que sea enfocado a las categorías menores”. 

 

Periodista uno: Juan Carlos muchas gracias por estar con nosotros y gracias a la 

cooperativa por mantener latente el deporte en Ocaña, con ese apoyo constante que le brinda a la 

organización en diferentes eventos que tenga un buen día. 

 

Entrevistado: gracias Cristian muy amable  

 

Periodista uno: está allí crediservir como respaldo de materia deportiva para mantener 

vigente eventos que se desarrollan  en esta localidad, es la escalada atlética hacia el santuario 

nuestra señora de la Torcoroma, un evento de atletismo que hace parte del calendario del club 

Luis Alberto nava que durante todo el año desarrolla competencia con los atletas desde las 

categorías inferiores hasta las categorías mayores que se vinculan para integrarse los fines de 

fines de semanas en estas actividades. 

 

En temas deportivos aprovechando que estamos tocando  estos temas, ayer un fuerte 

aguacero hizo daño en el coliseo Argelino Duran Quintero, un escenario que deben revisar se 

dejó prácticamente dañar la cubierta había presentado algunos deteriorados en los últimos meses 

ha sido evidente, y ayer paso un caso curioso la gente buscaba atender   lo que estaba 

sucediendo, no había llave algunas de las cerraduras estaban cambiadas el directos del Inder no 

aparecía no contestaba el teléfono y lo que se pregunta la gente  ¿quién está dirigiendo los 

destinos del deporte en Ocaña? Si no contesta para una emergencia sino está dispuesto en su 
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oficina para la visita de los diferentes clubes y sus comités puesta en esta mal este desarrollo 

deportivo en esta ciudad. 

 

 esperemos que la nueva administración vengan cambios el próximo año con una persona 

que realmente le aporte al deporte que busque resaltar lo positivo que tiene nuestra ciudad, que 

busque resaltar las habilidades de nuestros deportistas y que Ocaña vuelva a soñar en Norte 

Santander y a nivel nacional  por ese talento deportivo con el que contamos. 

Son las 7:36 minutos. Es tiempo de hacer una pausa y ya volvemos en noticias UFM. 

 

Son las 7:43minutos, 

 

Periodista dos: La junta de fecode convoca al magisterio colombiano a un paro nacional 

de 48 horas los días 28 y 29 de agosto, en primer lugar fecode exige condiciones prontas y 

definitivas a las  diferentes prestaciones del servicio de salud para los maestros y sus familias, a 

pesar de las de las movilizaciones y acuerdos establecidos con los docentes las entidades 

prestadoras del servicio médico existencial no cumple puntualmente con los términos del 

contrato. 

Yojhan Moncada quien es el jefe de comunicaciones de asinor en Ocaña se refiere a este 

nuevo paro nacional. 

 

Entrevistado: “De acuerdo a la circulara número 40 de Fecode la junta directiva nacional 

de la Federación Colombiana de educadores, reunida el pasado 14 de agosto por unanimidad 

decidió convocar al magisterio colombiano a un paro nacional de 48 horas el próximo 28 y 29 de 
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agosto del año en curso, las motivaciones centrales de este movimiento  son; primero defensa a 

la vida, derecho a la salud con dignidad a al magisterio colombiano, fortalecimiento y defensa 

del fondo nacional de protección  de prestaciones sociales al magisterio colombiano, sensibilizar 

de la ciudadanía entorno a materializar la reforma constitucional a la sistema general de 

participación y exigir el cumplimiento cabal de los acuerdos pactados con el gobierno nacional.  

Por eso este paro se desarrollara  frente de las sedes administrativas, los prestadores de 

salud y secretarias de educación, las actividades que se desarrollaran en Ocaña durante estos días 

serán; el miércoles 28 en el coliseo de la institución educativa Francisco Fernández de Contreras 

se llevara a cabo la socialización de los motivos del paro, además una gran tutelaton  y el jueves 

29 tendremos movilización a las 8:30 de la mañana desde las lomas hasta la sede la fundación 

medico preventiva”. 

 

Periodista dos: La secretaria de movilidad, tránsito y transporte socializo el acuerdo 

número 032 del 6 de junio del 2019 de cargue y descargue de mercancías en el mercado público 

y vías nacional, el cual busca regular las circulación de estos vehículos, la secretaria de 

movilidad, tránsito y transporte Laura Susana Navarro explico que estas actividades se están 

llevando a cabo sobre el decreto, el propósito de descongestionar las vías los horarios 

establecidos quedaron de la siguiente manera; mercado público de lunes a domingo los 

transtocamiones pueden ingresar de ocho de la noche a una de la mañana los vehículos que 

transporten papa panela podrán ingresar desde las cuatros de la mañana a diez de la mañana, los 

que transporten productos de otro lado del país ingresaran de ocho de la noche hasta las doce. 

 



79 

 

Entrevistado: “Hemos estado socializando este decreto lo cual lo vamos a seguir haciendo 

paulatinamente de modo de enseñarle a la comunidad a que debemos de cumplir con este 

decreto, porque hay muchos vehículos que vienen de otras zonas y que ya tienen un horario 

establecido para cargue y descargue, la idea es contribuir con organizar este sector   que la 

movilidad sede y que todos tengamos la oportunidad de realizar nuestras diferentes labores que 

tengamos en cuenta el espacio público y respetemos el decreto para un mejor comercio y 

movilidad para toda la población”. 

 

 Periodista uno: Hay un trabajo muy importante que continúa haciendo en la ciudad de 

Bogotá el ingeniero Ciro Rodríguez, aprovecha cada espacio en la cámara de representante para 

avanzar en las peticiones en camino de lo que será el progreso y desarrollo para le región del 

departamento de Norte de Santander, la última petición se enfoca en los 445 años del municipio 

de Ocaña. 

Gustavo Alvares, está con nosotros a esta hora de la mañana y tiene información 

importante. 

 

Periodista tres: Que tal compañero es un placer saludarlos. La ministra de cultura Carmen 

Inés Vásquez y el presentante Ciro Rodríguez, adelantaron diálogo sobre la ley de honores del 

municipio de Ocaña que fue recientemente sancionada por el presidente de la república, en el 

encuentro al que también participó el vicepresidente de turismo, cedió en la comisión sexta de la 

cámara y el estableció que los próximos días se reunirán en el  en el ministerio de cultura para 

establecer los eventos que se cumplirán en el marco de la ley. El congresista señalo lo importante 

para la región constituye este hecho. 
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Entrevistado: “Esta es una ley de honores para donde se rinde un homenaje público al 

municipio de Ocaña, donde su gente tomaron una parte muy activa en el proceso de 

independencia sus hijos ofrendaron su vida en estos campos de batalla, también se cumple 450 

años esas obligaciones que se generan en esta ley que estará en cabeza del ministerio de la 

cultura podrán coordinar esta actividades que se desarrollaran en el año 2020, una 

recomendación al ministro de turismo donde se declare al municipio de Ocaña como un sector de 

turismo, cultural religioso histórico de Colombia”. 

 

Periodista tres: por su parte la ministra Carmen Inés, señalo que estará acompañando a 

Ocaña en esta conmemoración. 

 

Entrevistada: “Estamos hablando de procesos y personajes que se destacaron en la lucha 

por nuestra independencia sabemos que esta ley es muy importante por eso debemos hacer una 

programación para ello y firmar esta ley”. 

 

Periodista tres: Debemos recordar que la ley habla de la creación de un programa de 

promoción, donde se hable para que visiten la ciudad y su área turística y además reactivar la 

ruta de la gran convención creada por el ministerio de cultura integrada por los municipios del 

Carmen, Rio de Oro, La Playa de Belén, Abrego y Ocaña.  

 

Periodista uno: Muchas gracias por este informe, entonces avanza la ley de honores del 

municipio de Ocaña en el marco de sus cumpleaños. 
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Continuamos con más información.  

 

balance operacional en el departamento, da cuenta que en la vía Cúcuta Sardinata en el 

kilómetro 38 efectivos del grupo Unir de la seccional de tránsito y transporte en operativos de 

controles, realizaron la inmovilización de un automóvil en el momento que se solicitó los papales 

del vehículo los uniformaron se reportaron la señal de radio que este vehículo estaba solicitado 

por el juzgado cuarto municipal de la ciudad de Cúcuta por embargo y secuestro, el automóvil 

fue puesto a la disposición de las autoridades hasta aclarar la situación judicial. 

 

Por otra parte, la vereda la Pínguera del corregimiento campo dos del municipio de Tibú 

pues hasta allí llegaron unidades del grupo de operaciones especiales de la policía y del juzgado 

primero de restauración de tierra, para entregar un previo la policía nacional apoya este proceso 

con el propósito de fortalecer la confianza con las instituciones y la comunidad. 

 

En la vía entre Ocaña y Sardinata en el kilómetro 34 personal de tránsito y transporte 

realizaron la inmovilización de un camión transporte publico solicitado por el juzgado primero 

civil de barrancas Bermeja por embargo y secuestro el auto motor fue dejado en disposición de la 

autoridad solicitante. 

Se dio la incautación de insumíos hidrocarburo para el procedimiento de alcaloide, por un 

valor cercano a los doscientos millones de peso en total fueron incautados 25 kilogramos de soda 

cautica, tres vehículos, 18 canecas con aceituna, tres galones de guarapo, 3.660 galones de 

gasolina, tres cuadernos, una escopeta y 50 millones de peso en efectivo, en esta zona rural de 
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Tibú personal de la Sijin con coordinación con el ejército nacional adelantaron 9 allanamiento de 

forma efectiva. 

 

Periodista dos: Continuamos con más información en noticias UFM. 

 En el cumplimiento del plan operativo la administración local en articulación con la mesa 

de participación de víctimas, llevara a cabo una actividad este sábado 24 de agosto  a los dos de 

la tarde en el coliseo cubierto  Argelino Duran Quintero, donde se tratara temas relacionados con 

las acciones con las políticas públicas en este caso se darán a conocer los planes de mejoramiento 

de viviendas rural y urbanas llevado a cabo durante la vigencia del 2016 y 2019. Al respeto se 

refiere Yesica Marcela Ibáñez quien es el enlace de victimas en el municipio. 

 

Entrevistado: “Hacemos una invitación especial a  todas nuestra familia víctima del 

conflicto, armado para que nos acompañen este próximo sábado 24 de agosto a partir de las dos 

de la tarde, trataremos temas como las acciones adelantados en cuanto la implementación de la 

política pública en lo relacionado al mejoramiento de vivienda llevados a cabo durante la 

vigencia 2016 y 2019, esperamos contar con cada uno de ustedes y de esta manera poder 

garantizar un espacio en el cual puedan aclarar inquietudes, y de esta manera se den 

cumplimiento a estas acciones contempladas en el plan operativo presentando directamente por 

la mesa de participación de víctima del municipio de Ocaña”. 

 

Periodista uno: Regresamos a la escuela de Bellas Artes Jorge Pacheco Quintero, 

Dagoberto carrascal a esta hora de la mañana con invitados especiales, buenos días.  
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Periodista tres: Que tal buenos días, efectivamente continuamos acá en el auditorio mayor 

de la escuela Bellas Artes. Donde se iniciará en algún instante la conmemoración del día de 

ingeniero importante para nuestra universidad. Nos acompaña el rector el magister Edgar 

Sánchez, buenos días profe y felicitarlo por esa exposición el día anterior en Cúcuta en la mesa 

territorial. 

 

Entrevistado: “Buenos días al equipo periodístico de la emisora, la actividad de ayer es 

una gran oportunidad planteado por el gobernador para que nosotros como norte santandereanos 

conozcamos como van las universidades públicas, cuales son los retos y que a través de una 

sinergia que permita mejorarse internamente por eso la alta calidad, pero esto si tengamos los 

elementos e eficiencia para que los grandes retos del departamentos puedan ser enfrentarlos en el 

futuro, buscando la transformación del Catatumbo a través de la educción, eso es lo que 

buscamos, tenemos también una asociación de 17 universidades públicas y privadas que le 

apuestan eso es un reto grande que buscamos lograr, lo que mostro la rendición de cuenta es que 

la universidad orienta a generar una universidad de opinión. Hoy estoy aquí en Bellas Artes para 

compartir el día con los ingenieros, queremos que los aspirantes a la alcaldía de Ocaña conozcan 

la misión que tenemos en la universidad que desde ahora los que salgan electo o incluso no que 

no salgan continúen su actividad política y que vean  los problemas que tenemos que enfrentar 

son de todos, y allí tenemos que buscar un pacto de trabajo para que permita mejorar las 

condiciones de la ciudad,  a esto es un sueño que la universidad siempre ha tenido, tenemos que 

llevar el bien político en nuestra región”. 
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Periodista tres: Profe hablemos de ese evento de la reunión con los candidatos que se va a 

cumplir en el auditorio Fabio Amaya. 

 

Entrevistado: “Vamos a mostrarles  a los candidatos algunos de los aspectos de desarrollo 

que a juicio de la universidad son muy importantes, como es el esfuerzo que viene haciendo la 

cooperativa de caficultores del Catatumbo para entregar un producto a nivel internacional ,ver las 

bondades que tiene el café como podemos mejorar su producción, nosotros los proyectos 

académico que estamos desarrollando, buscamos que cada uno tenga un gran proyecto 

productivo este tiene los ojos puestos en el mercado local regional e internacional tenemos que 

romper una serie de paradigma que hacen que nuestra cultura quede encerrada en el desarrollo”. 

 

Periodista uno: El tiempo es corto en la radio, terminamos esta emisión, pero sabemos 

que usted tocara con el magister, temas fundamentales sobre todo ese trabajo tan importante 

realizado durante dos días en la ciudad de Cúcuta que traerá sin dudad aportes muy importante 

para nuestra institución. Muchas gracias y muy amable por esta información  

 

Finalizamos esta transmisión en noticias UFM a ustedes muchas gracias por su atención 

nos encontramos al medio día con más información a través de la UFM. 

 

Noticias 26 de septiembre de 2019 

Son las 7 de la mañana 2 minutos 
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Periodista uno: Amables, oyentes tengan todos ustedes Muy buenas tardes sean 

Bienvenidos a esta primera emisión, de noticias UFM través del medio institucional de nuestra 

universidad Francisco de Paula Santander Ocaña la UFM stereo.  

 

Como Siempre está listo ya el equipo periodístico de noticias para llevar a todos ustedes las 

noticias UFM, para llevar a todos ustedes las noticias más importantes información también 

relevante de nuestra Universidad de Ocaña y la región.  

 

 Es esta la primera emisión de hoy lunes 26 de agosto del año 2019.  

 

Son temas Importante los que estaremos desarrollando en estos 60 minutos de información, 

en los que saludamos especialmente a nuestros oyentes que están en la 95.2 de la FM y también a 

quienes no siguen a través del rial audio laufm.ufps.edu.co 

 

Buenos días yenni Santiago. 

  

Periodista dos: Buenos días Cristian para usted y por supuesto para todos los oyentes que 

a esta hora de la mañana, se conectan con la primera emisión de noticias UFM.  

 En noticias que tiene que ver con nuestra universidad Francisco de Paula Santander 

Ocaña, estaremos haciendo balance de lo que fue un conversatorio que realizó nuestra Alma 

Mater, así mismo con la cooperativa de caficultores de la zona del Catatumbo esto para darles a 

conocer a los candidatos a la alcaldía del municipio Ocaña Cómo se encuentra este producto en 

esta región del país. 
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 En noticia que tiene que ver con el municipio de Ocaña hay que decir que el concejo 

municipal entrega balance de las sesiones que se vienen realizando en este municipio Así mismo 

entregaremos el balance queda el cuerpo bomberos de las acciones que atendieron durante el fin 

de semana. 

 

Periodista uno: Noticia que estaremos desarrollando también en esta emisión. 

 

Porque hay preocupación entre los padres de familia, docentes y habitantes del sector de 

galán esto se ubica en la zona norte del municipio de Ocaña, porque recordaran ustedes que 

desde hace dos meses se ha presentado una problemática y por el hallazgo de algunas fugas de 

agua que terminaron socavando  el terreno que cedió piso parte del piso perdón de esta 

institución educativa, y hoy la problemática es que las paredes tiende a caerse la escuelas cerrar 

las calles de acceso a esta escuela están cerradas, porque son la decisión de la comunidad porque 

siente que el gobierno municipal que el gobierno departamental no les está parando bolas frente a 

esta situación que hoy los aqueja. Se perjudican los estudiantes y tiende a deteriorarse una 

institución educativa que por años ha formado a quienes habitan en este lugar del municipio de 

Ocaña. 

 

 Son las 7 de la mañana con 6 minutos vamos a conocer más noticias, 
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Mucha atención universidad Francisco de Paula Santander Ocaña, y la cooperativa de 

caficultores del Catatumbo realizaron un conversatorio con los aspirantes al primer cargo del 

municipio de Ocaña todo esto sobre las bondades del café.  

 

Titulares  

- Disidentes del frente 33 de las FARC quemaron carro y robaron armas  

pertenecientes al esquema de seguridad, del ex guerrillero Rubén Zamora en esta emisión 

hablaremos de manera  especial con él. 

 

- En serios líos el ejército nacional por órdenes que extralimitan las funciones 

militares y que van en contra del derecho internacional humanitario. 

 

- Gobernador de norte de Santander fue suspendido por 3 meses por la procuraduría 

general de la nación. 

 

- Familiares de Dimar Torres exigen justicia y que el caso llegue hasta el fondo por 

todos los involucrados. 

 

- Se realizó la socialización de los avances de la política pública en vivienda digna 

favor de la población víctima en Ocaña. 

 

- Concejales entregan balance de las sesiones ordinarias que se llevan a cabo en el 

municipio de Ocaña. 



88 

 

 

- Hay convocatorias para conformar Consejo de paz en esta localidad. 

  

19 grados de temperatura en el municipio de Ocaña, Edith Arenas está en el control Master 

dirección de noticias Cristian Santiago Bienvenidos. 

 

Son las 7 de la mañana con 8 minutos,  

 

Periodista uno: En el marco del clúster de turismo agroecológico y cultural de la región de 

Ocaña, el Catatumbo y sur del Cesar que lidera nuestra universidad, se realizó un conversatorio 

con los aspirantes al primer cargo del municipio de Ocaña a conocer sobre las bondades del café. 

 

Detalles de esta información con Dagoberto carrascal Villegas  

 

Periodista tres: En el marco de la presentación del proyecto que lidera nuestra institución, 

se hizo la exposición de las bondades del café en el conversatorio adelantado en coordinación 

con el comité departamental de cafeteros. Julio César Delgado representante del comité.  

 

Entrevistado: “La principal finalidad, era que los candidatos conocieran Qué es el café en 

el municipio de Ocaña, realmente hemos notado con  tristeza que muchas  personas no saben que 

en el municipio de Ocaña hay café entonces queríamos presentarle a los candidatos y que 

conocieran que el municipio de Ocaña también tiene café en cinco de sus veredas Pueblo Nuevo 

el agua la virgen, Otaré y la Paya, Entonces era muy interesante muy importante que yo 
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conociera que hay café la cantidad de plata que mueve ese café en el municipio Cómo se irriga a 

través de todo el mercado y a través de todas las personas aquí en el municipio y presentarle 

alguno de los proyectos que como comité departamental de cafeteros, hacemos con los con Los 

cafeteros entonces muy importante que ellos conocieran esas cifras y que nos tuvieran en cuenta 

para que cuando hagan plan de gobierno, puedan dedicar algunos recursos para alguno de los 

programas que hacemos en compañía del comité de cafeteros, pero que necesitamos otros apoyos 

para que ellos tuvieran presente eso y nos pudieran ayudar cada año para poder ayudar a los 

cafeteros a que los cafeteros Ocaña, sean más productivo que renueven las hectáreas de café que 

están envejecidas”. 

 

Periodista tres: El director de nuestra institución resalta el proyecto que lidera la docente 

investigadora Maritza Pacheco Carrascal. 

 

Entrevistado: “La universidad presentar un proyecto muy importante que desarrolla de 

manos del coopercafe el comité Cafetero de la cooperativa caficultores del Catatumbo y es lo 

que tiene que ver con closter agro turísticos, mostrar una posibilidad de generar empleo mostrar  

posibilidad de enfrentar nuevos retos a través del turismo ecológico turismos todo nuestro 

entorno, se escogió inicialmente el corregimiento de Pueblo Nuevo como corregimiento piloto, 

sin embargo puede ser extensivo a otros a otras regiones del municipio de Ocaña otros 

corregimientos esto es importante porque el sector café está portando también al desarrollo 

económico y empleabilidad de la región importante que ellos lo tengan en cuenta”. 

 

Son las 7 de la mañana con 11 minutos. 
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 Periodista uno: Emiro del Carmen Ropero Suárez, más conocido con el alias Rubén 

Zamora es un ex guerrillero de las fuerzas armadas revolucionarias de Colombia (FARC), se 

desplazaba junto su esposa y 3 hombres que integran el esquema de seguridad asignado junto a 

un vehículo por la unidad nacional de protección, el recorrido realizado entre el corregimiento de 

las pistas y la vereda Carrizal en son rural del municipio de convención zona del Catatumbo. 

según informaciones adelantado reuniones políticas con habitantes de esa municipalidad 

teniendo en cuenta que es candidato a la asamblea del departamento norte de Santander por el 

partido de la unión patriótica, en uno de los recorridos por lo menos 30 hombres que portaban 

brazaletes de las FARC y que hacen parte de las ciencias del frente 33 lo obligaron a detenerse 

los retuvieron por una hora y les manifestaron que debían esperar hasta que los altos mandos 

entregarán órdenes tiempo después le quitaron las armas a los escoltas y procedieron a quemar la 

camioneta designada por la Uno no sin antes decirles que tenía prohibido transitar por la zona 

para adelantar procesos políticos, Zamora junto a su esposa y los escoltas se desplazó a pie hasta 

una zona poblada en donde la comunidad le brindó apoyo para llegar hasta el casco urbano de 

convención, y colocar el caso en conocimiento de las autoridades competentes ¿Quién es en 

Rubén Zamora en el departamento norte de Santander?  El ex comandante del frente 33 de las 

FARC actualmente lidero todo este proceso también de diálogos en la Habana Cuba es muy 

reconocida norte de Santander y las autoridades lo tienen en la mira, cuando era militante esta 

guerrilla teniendo en cuenta que lideraba las acciones del narcotráfico, quizás uno de los mayores 

distribuidores de cocaína y demás para enviarla al exterior por estar en esta zona del Catatumbo 

limítrofe con el vecino país de Venezuela. Formó parte fundamental entonces del secretariado de 
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las FARC al punto de llegar hasta la Habana Cuba e iniciar el Proceso de conversaciones llevó a 

la firma de estos acuerdos. 

 

 Está con nosotros a esta hora de la mañana justamente Rubén Zamora para conocer 

detalles de lo que sucedió ayer en el municipio de convenciones zona rural de esta población de 

norte de Santander. Rubén Buenos días bienvenidos a noticias UFM que podemos contarle a la 

comunidad ocañera Qué pasó en ese lugar el día anterior.  

 

Entrevistado: “Bueno que desafortunadamente ocurrió un hecho lamentable fuimos 

interceptado por una organización alzada en armas nos mantuvieron allí durante una hora 

aproximadamente, estando allí recibieron la instrucción de prenderle fuego a la camioneta 

centraron una posición política frente a la campaña de la colombiana humana a la asamblea del 

departamento de norte de Santander”.  

 

Periodista uno: Rubén que le dijeron los guerrilleros en ese lugar en el corregimiento de 

las pitas después de interceptar su vehículo de hacerlo descender y posteriormente pues conocer 

lo que ya todos sabemos quemaron la camioneta.  

 

Entrevistado: “Pues, de eso pienso hablar mañana en una rueda de prensa, pero todo es 

una simetría política para el beneficio para campañas electorales del departamento, lo cual 

expone a los demás candidatos a riesgo y eso es lamentable porque esperamos una campaña 

amplia y participativa con expectativas de cambio en el sistema político, representativa 

realmente en los sectores sociales que han sido muy afectados por la pobreza el conflicto por la 
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corrupción por esas maquinarias indolentes que han sometido a este territorio a situaciones 

sociales muy graves, yo principalmente he venido planteado de hacer cambios estructurales 

orientado al fortalecimiento de las economías solidarias, familiares y sociales tenemos unas 

propuestas supremamente interesantes que permiten que el departamento de un salto de calidad 

en el crecimiento económico y en el crecimiento social potenciando las posibilidades que tiene el 

territorio, la industrialización del campo con economías solidarias para los mercados campesinos 

para llegar a los centros urbanos para llegar a mitigar a la pobreza el fortalecimiento de 

iniciativas para el departamento de norte de Santander con la provincia de Ocaña, que tiene un 

gran potencial turístico porte cultural arquitectónico, posibilidades incluso de la recuperación de 

ecosistemas estratégicos para participación de jóvenes estudiantes de comunidades organizadas 

en la búsqueda de garantizar el derecho al agua, la posibilidad de superar problemas como el de 

la salud pública, la universidad para el Catatumbo, sueños que son para mi muy inspiradores 

sueños que quiero construir con la juventud con los estudiantes con la gente que quiere a este 

territorio  que quieren ayudarlo a transformar para crear la paz, pero también deberán do las 

condiciones políticas para que todas las fuerzas políticas podamos participar con iguales 

garantías, pero veo que hay sectores políticos que quieren llegar haciéndole daño al otro y eso es 

muy desafortunado realmente.  

 

Es la primera vez que intento participar en las actividades electorales representando aún 

partido Colombia Humana, representando también a jóvenes excombatientes que aspiran a tener 

un proceso de reincorporación a la vida civil y vivir sin traumatismo, representando a las 

comunidades campesinas a las urbanas que tienen grandes esperanzas. Yo incluso este es mi lema 

este es el tiempo de esperanza porque quiero que la gente no pierda la esperanza”.  
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Periodista uno: Rubén jústame son comunidades de Catatumbo que mantenido sus 

Esperanzas que quizás con la firma de los acuerdos con las FARC,  llegó de momento para esta 

subregión del departamento de norte de Santander Es evidente que hoy pues  de nuevo están 

operando integrantes de esta guerrilla en lo que a nivel nacional denomina como las disidencias 

en este caso para nosotros del frente 33 de las FARC usted, como ex combatiente  como ex líder 

de esta guerrilla en el monte o en la selva pero hoy justamente con la ideología política y un 

trabajo enmarcado y llegar hasta los diferentes a las diferentes instancias que se pueda como la 

asamblea alcaldías y demás  como es el panorama que tiene el Catatumbo Cómo se siente hoy 

después de haber Paso ayer en este momento en zona rural del municipio de convención.  

 

Entrevistado: “Yo creo que iba a pasar en cualquier lugar porque parece que hay 

decisiones tomadas, lamento mucho porque la verdad yo precisamente me iba a reunir con 100 

familias campesinas con las que queríamos iniciar un proceso de producción de cacao, como una 

alternativa para las comunidades campesinas, tenemos en mente un proyecto de industrialización 

del cacao en el territorio incluso he pensado para que esa industria quedara en la provincia de 

Ocaña con todos los municipios cacaoteros, pero proyecto no al estilo de la industria de la palma, 

sino iniciativas campesinas para que la misma gente intervengan en toda la cadena de valor de la 

producción y el mercado para que las comunidades tengan la participación en el mercado 

nacional e internacional, pero bueno se nos presentan obstáculos yo que si les aseguro es que yo 

no voy a cesar en la lucha por la paz en la lucha por la vida en la lucha por la reconciliación, voy 

a buscar progreso porque yo siento que aquí están detenidas las fuerzas del progreso las detienen 

la violencia la corrupción las prácticas políticas equivocadas que le hacen muchísimo daño a este 

departamento y al país, y por eso he venido predominado la necesidad que la gente participe de 
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una manera distinta en las actividades políticas que no sigan siendo instrumento de la 

manipulación del clientelismo del mercado electoral sino que la gente se libere de esas prácticas 

y sea de un cambio realmente innovador, transformador que mejore de las familias norte 

santandereanas”. 

 

Periodistas uno: Rubén a usted lo detienen disidentes del frente 33 de la FARC usted fue 

jefe de esta guerrilla en el departamento norte de Santander, que haya sucedido esto con usted y 

justamente con esta guerrilla es muestra de que no tienen intereses o que no gustan de lo que 

actualmente los altos mandos quienes integran el secretariado y dialogaron camino a la paz a la  

firma del acuerdo con las FARC, pues sientan tal vez estos excombatientes que hoy se reintegran 

de nuevo a la guerrilla que no hay garantía con ustedes como líderes de las FARC O tal vez 

tienen ese resentimiento con el gobierno nacional que no ha cumplido las promesas pactadas en 

este acuerdo.  

 

Entrevistado: “Bueno tienen que ver con el incumplimiento de los acuerdos de paz por 

parte del gobierno nacional pero también tiene que ver con la campaña electoral, no me queda 

dudas que hay interés electorales que hay gente que no quieren que yo participe, y yo llamo a la 

ciudadanía que nos unamos a que defendamos entre todos el derecho en este país a la 

democracia, hacer política, el derecho a que nosotros seamos protagonistas de alternativas de 

vida diferentes”. 
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Periodista uno: En ese sentido que decirle a las comunidades del Catatumbo con esto que 

le ha sucedido a usted y con lo que ellos vienen pidiendo garantías en la movilidad pero sobre 

todo una garantía también de un territorio en paz.  

 

Entrevistado uno: “Primero decirles que no guardo resentimientos con lo que ha pasado,  

decirle a mis contradictores que tengamos sensatez que con eso le estamos haciendo daño al 

territorio, llamo a la comunidad a que defendamos el territorio a que sigamos construyendo 

esfuerzos por la vida y por la paz a que no desmallemos en la búsqueda del fortalecimiento del 

territorio en lo económico en lo social en lo cultural en lo académico en lo científico, porque el 

Catatumbo es una posibilidad no es un problema, es una posibilidad para hacer crecer todo este 

territorio. Quiero a su gente y por eso asumo los riesgos que he asumido, yo dije en el foro 

hablemos de verdad y como usted lo puede ver hice un llamado a la unidad a la lucha por la paz 

por la vida por el perdón y la reconciliación y persistió y le dijo a la comunidad del Catatumbo 

que no voy a bajar los brazos, voy a mantener el puño en alto en la lucha por la vida porque 

siento ese territorio que palpita en el corazón y voy a trabajar para que salgamos adelante, y a 

quiénes hoy me hicieron daño decirles que no guardo resentimientos, que reflexionemos que 

seamos sensatos que actuemos con criterio político que respetemos la opinión de los demás y a 

todos los que no vendía mi campaña le llamó para que respetemos la opinión ajena porque 

mientras no lo hagamos este país va a seguir andando por la ruta nosotros no podemos 

heredables a las futuras generaciones de la violencia y eso me parece terrible, nosotros tenemos 

que ser responsables social y políticamente violencia nosotros tenemos que enseñarle a nuestros 

hijos que hay  que obrar con sensatez porque la violencia lo que ha dejado son montañas de 
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muerte de víctimas del conflicto demasiado sufrimiento demasiado dolor en las familias 

colombianas”.  

 

Periodista uno: Queremos agradecer a Rubén Zamora ex combatiente de las FARC ex jefe 

de guerrilla  en norte de Santander en el caso del frente 33, pues ayer este caso que se registró en 

zona rural del municipio de convención cuando se desplazaba en una camioneta de la unidad 

nacional de protección, junto a su esposa y tres escoltas ya sabemos lo sucedido le quemaron el 

vehículo y le quitaron las armas y los chalecos a su esquema de seguridad y posteriormente lo 

dejaron ir para llegar hasta el casco urbano de convención. 

 

 Son las 7 de la mañana 27 minutos.  

 

Periodista uno: Continuando con más información en noticias UFM, la revista semana a 

publicado un artículo que ha denominado el general en su Laberinto, los secretos de la cacería 

que involucra al comandante del ejército nacional es un artículo que vamos a leer textualmente 

que lo hace esta revista que ha dejado varias evidencias y ha descubierto varios temas que son 

trascendentes para el país, pero que quizás te deja muy mal Librado al ejército nacional sobre 

todo para el departamento norte de Santander, justamente el artículo dice textualmente lo 

siguiente.  

 

semana revela los detalles del pliego de cargos y compromete a altos oficiales que 

lideraron una persecución dentro del ejército entre ellos su Comandante el general Nicasio 

Martínez, las misiones tendrían dos nombres claves mercurio 146 y Malaquías radicadas bajo las 
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órdenes de operación 176 y 075 con vigencia entre el 20 y el 23 de mayo de 2019, el ejército 

nacional utilizó estos documentos para legalizar el trabajo de una docena de militares de 

contrainteligencia encargado de comenzar una cacería en la propia institución y en los medios, 

con el fin de dar con los responsables de contar graves irregularidades estos documentos forman 

una sola parte de los hallazgos de la procuraduría general y hacen parte del Arsenal de evidencia 

con el que el Ministerio Público formuló pliego de cargos al general Eduardo Quiroz, hasta hace 

pocas semanas a cargo del Comando de apoyo de combate de contrainteligencia militar casin. 

Así como en contra el segundo comandante de esa unidad el teniente coronel William Roberto 

Medina.  

 

Periodista uno: Recordemos  que esté general Eduardo Quiroz Chaparro estuvo también 

al frente de la fuerza de tarea vulcano el norte de Santander, los oficiales tendrían que enfrentar 

un proceso señalados de cometer faltas gravísimas que implican una sanción de más de 10 años 

no es menos grave que esa investigación como aparece en el pliego de cargos deja en evidencia 

que el actual comandante del ejército nacional general Nicasio Martínez ordenó realizar esa 

cacería el anegado insistentemente a la opinión pública que hayan desarrollado alguna actividad 

de contrainteligencia para cazar informantes y fuentes de los medios, sin embargo los 

testimonios y nuevas evidencias muestran otra cosa el caso también menciona el comandante de 

la Segunda División del ejército el general Mauricio Moreno de acuerdo con el escrito de la 

procuraduría, el mismo acepta que gente de contrainteligencia se desplazó a Bucaramanga 

realizar varias actividades Aunque advierte que nunca conoció detalles contó que recibió la orden 

del propio comandante del ejército, lo cierto del caso es que Moreno negó públicamente que en 

la sede de su unidad militar efectuaron parte de esas actividades de persecución y presión para 
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dar con militares que contaban los problemas de derechos humanos y corrupción en las filas, hoy 

queda claro que sí hubo una operación de cacería en esa división.  

la investigación de la procuraduría qué hoy tiene contra las cuerdas al ex jefe de 

contrainteligencia militar y deja muy mal parado al comandante del ejército comenzó a raíz de 

un artículo que publicó el pasado 7 de julio con el título operación silencio, ese texto contaba 

como un grupo de militares y sus familiares sufrían amenazas y seguimientos, algunos por 

revelados los polémicos formatos en los que ordenaban a las unidades duplicar los resultados 

incluidas las bajas en combate lo que podría llevar a la macabra práctica del pasado conocida 

como los falsos positivos divulgados inicialmente por el diario estadounidense The New York 

Times el pasado 18 de mayo.  

 

Otros por denunciar gravísimos casos de corrupción como los revelados por semana que 

terminaron con la salida del ejército de cinco generales, uno de ellos está preso y otros 9 más que 

están tras las rejas por estos hechos. Este documento que publica la revista semana continúa 

indicando que reveló un episodio de esa cacería en el que citaron a 15 uniformados, con 

diferentes disculpas a la sede de la segunda división en Bucaramanga el pasado 22 de mayo, al 

llegar descubrieron que un grupo grande integrante de contrainteligencia comandados por el 

general Quiroz iban a realizar una serie de polígrafo con el fin de presionar confesiones y Buscar 

culpables, ¿Esto es falso no he ordenado alentar ninguna actividad de inteligencia o 

contrainteligencia en relación al tema de su pregunta? respondió el general Nicasio Martínez el 

pasado 6 de Julio al preguntarle si había ordenado o sabía de esas actividades de Quirós ha 

mantenido esa versión ante los otros medios desde entonces pero la investigación demuestra lo 

contrario. 
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 El espacio también escuchó el testimonio del brigadier General Mauricio Moreno 

Rodríguez quien aseguró que, a efectos de poder llevar a cabo una reunión con los comandantes 

de brigada y división, recibió la instrucción del comandante del ejército de requerir el apoyo del 

General Quiroz. 

 

 Dice uno de los apartes del pliego de cargos de la procuraduría en su declaración al 

general Moreno, reconoció haber recibido instituciones del general Martínez algo que hasta 

ahora los dos han negado con insistencia, así como la presencia de Quiroz en Bucaramanga. 

De lo que no cabe duda es que para el 22 de mayo del año en curso se desarrolló en la sede 

de la citada unidad en la segunda división en Bucaramanga una reunión a la que asistieron todos 

los comandantes escritos a ella paralelamente y de manera independiente el grupo de comando 

por el general Eduardo Quiroz Chaparro se dedicó a una actividad ajena a la que demandaba la 

misión oficial que el mismo ha dispuesto, lo cual fue convocar aún personal para someterlos a 

pruebas de diferente naturaleza en aras de lograr establecer quién de ellos pudo ser el que filtró a 

la prensa, situaciones presuntamente irregulares protagonizadas por mandos superiores del 

ejército y que fueron publicadas por el Times y la revista semana y replicada por sendos medios 

de comunicación del país cercanos a esa fecha de la verdadera actividad desarrollada por el 

personal orgánico, no sólo dan cuenta alguno de los que fueron objeto entrevistas y revisión de 

sus teléfonos móviles sino que también entonces para el comandante a cargo de los poli grafistas 

dice otro de los apartes de la decisión de la procuraduría, allí queda en evidencia que la cacería si 

existió a diferencia de los que han intentado negar el comandante del ejército general es Moreno 

y entre otros estas entrevistas eran diferentes porque no iban a dejar huellas de esas entrevistas, 

pues simplemente el entrevistador estaba tomando nota y me estaba preguntando por temas 
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específicos usted por ejemplo cuando leyó el artículo de New York Times quienes pudieron 

haber filtrado información a ese periódico Y esto es una orden del comandante del ejército, 

recuerde que la noche anterior le dice el entrevista mi general ya dio las indicaciones de que 

tenemos que agotar hasta los últimos recursos para averiguar quiénes  fueron los que filtraron 

esta información, éste es una parte del testimonio que recibe la procuraduría de uno de los 

militares sometidos a presiones y llevado también a través de engaños a la segunda división para 

efectuar la entrevistas y pruebas de polígrafo, a lo largo de 61 páginas en documento del 

Ministerio Público, varias declaraciones de este tipo dejan en claro que sí hubo una  cacería y 

que los altos mandos del ejército comenzando por su comandante estaban tanto al tanto de la 

situación, mi Coronel ya Tuvimos una reunión con mi Coronel Medina segundo comandante del 

casin y con el general Quiroz ya recibimos su orden y vamos a listar unas alas de poligrafía y 

solicitó me asigne control de calidad. Entonces yo le dije que necesito el requerimiento para que 

quede el soporte de la trazabilidad y se acuerdan que el requerimiento es lo que inicia entonces 

me dijo mi Coronel Es que aquí estamos para pasar por lo de la situación que salió en el 

periódico The New York Times no me cuente nada más no me diga quiénes son y cuántas 

personas no le asignó control de calidad, y no me llame a nadie en el batallón porque no quiero 

tener alguna situación especial o fuga de información con respecto a esos exámenes, entonces sí 

mediatamente le colgué y llamé a un teniente que era el tres mío  y le di la orden de que no le 

asignará control de calidad a esos poli grafistas que estaban en Bucaramanga. 

Este es otra de las declaraciones ante la procuraduría de un Coronel, que con todos los 

investigadores más detalles sobre esa cacería, la procuraduría también confirmo en el documento 

tras la denuncia de semana que una cacería y una operación para efectuar la y tapar y negar eso 

se empieza develar que la citada misión en los términos que fue concebida tenía un trasfondo 
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distinto, es decir formalmente se le dio una connotación pero materialmente encerrar una 

finalidad específica y diversa, dice uno de los apartes del documento además afirma que Quiroz 

ordenó las misiones Mercury Malaquías supuestamente para realizar actividades de control de 

fuga de información hacia grupos ilegales, pues este tema de más tiene también en vilo al actual 

comandante de la fuerza de tarea vulcano en el departamento Norte de Santander y también 

habla de una reunión que se desarrolló en la sede de la brigada 30 con sede en la ciudad de 

Cúcuta Esto ocurrió el pasado 26 de enero de 2019. 

 

Explica que en el primer piso de la Segunda División es presentaron un auditorio pequeño 

y hay un Sargento y otro suboficial al mando del Coronel Medina, estaban haciendo entrevistas y 

tomando nota en una hoja en blanco preguntaban Qué temas trataron en la reunión de Cúcuta y 

de si escucharon algún general Oficial que diera órdenes ilegales dice una de las declaraciones de 

un coronel de acuerdo a lo que no se expresó el general Quiroz era que había llegado una orden 

del Comando superior donde graban verificar a todo el personal que había estado asistente en 

una reunión, que  se había cumplido en Cúcuta que les iban a hacer una entrevista y les iban a 

inspeccionar los celulares y se iban a hacer unas pruebas de poligrafía para verificar en donde se 

había fugado la información, esto dice otro de los oficiales que estuvo en esa entrevista. La 

inquietud por evitar que saliera a la luz lo dicho a la reunión en Cúcuta estaba justificada asistir 

al comandante de la segunda división el general Moreno el comandante de la brigada 30 y otros 

14 oficiales, semana tienen su poder las fotos de esa ocasión de la cual existe un audio también 

en donde se habla con 7 de los asistentes quienes coincidieron en confirmar los detalles de esa 

cita y en particular, recordar con asombro una frase que los dejó marcados “el ejército de hablar 

inglés de los protocolos de los Derechos Humanos, se acabó acá lo que toca estar bajas y si nos 
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toca aliarnos con los pelosos nos vamos a liar ya hablamos con ellos para darles al ELN si toca 

sicarios si queríamos Y si el problemas de plata es plata” y para eso de acuerdo con los militares 

presuntamente el comandante de la fuerza de tarea vulcano, general Diego Villegas habría 

pronunciado la polémica frase en relación con la reunión de Cúcuta explicó que la precedió el 

mismo general y lo que sería lo que quería con ella era tener todo el componente inteligencia 

reunido, para qué trabajarán en conjunto con el fin de proteger la zona del Catatumbo afirma uno 

de los apartes del pliego de cargos y citado en la declaración que sobre ese tema entregará al 

ministerio público varios militares.  

 

Es un tema está abierto que hoy dejen líos al general Moreno al General Ignacio Martínez 

al general Diego Villegas y al general Eduardo Quiroz chaparro, en esta semana ha titulado 

cacería de militares el general en su Laberinto. 

 

Son las 7:38 minutos hacemos una pausa y regresamos con más noticias.  

 

Periodista uno: 7:45 minutos, durante la programación de la celebración del Día del 

ingeniero que adelantó nuestra casa de estudios la ingeniera Industrial Luz Marina Patiño Nieto 

ofreció una charla motivacional, detalle de esta información con Dagoberto carrascal Villegas.  

 

Periodista tres: La Profesional asistió como invitada especial en la conmemoración del día 

del ingeniero que adelantó la facultad de ingeniería de nuestra seccional.  
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Entrevistada: “Para mí gratificante puedes venir a este tipo de eventos decenarios en 

dónde marca la posición del ingeniero, para mí es muy importante porque cómo decana de 

ingeniería en otra ciudad de Colombia con Bogotá, también hacemos ese tipo de escenarios en 

donde los estudiantes con lo primordial para nosotros lo primordial para nosotros los docentes, 

para que haga parte de este proceso de formación que crezcan que busquen otros en área de 

participación que se recreen y gana cada día más grande su nombre como ingenieros”.  

 

Periodista tres: La motivación profesional fue el tema principal de su conferencia.  

 

Entrevistada: “Yo aquí quería incentivarlos a que busquen otras oportunidades que no se 

quedan encerrados en el día a día de su casa de su grupo de trabajo si no te busqué también otras 

oportunidades que el Google no es solamente para la tarea sino  también para buscar 

oportunidades de crecimiento profesional”.  

 

Periodista tres: Para la ingeniera el éxito profesional se alcanza con esfuerzo.  

 

Entrevistada: “Creo que Podemos hacer cada día más una trasnochada de vez en cuando 

hace parte de crecimiento que buscan oportunidades de becas de viajes que no todo lo consigue 

uno tan fácil que hay que desgastarse un poquito más hay que quemar neuronas y por eso les 

digo no puedo es una excusa”.  

 

7 de la mañana con 47 minutos  
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Periodista uno: Lo dijimos al inicio de esta edición y está sucediendo, cerrada varias 

calles en el sector norte de Ocaña específicamente en el barrio galán son vías principales que 

lleva hasta la escuela José Antonio galán ubicada en esa zona de nuestra localidad, la decisión de 

la comunidad junto con el presidente de la junta de acción comunal radica en que nada se ha 

hecho de manera contundente para evitar una catástrofe en el plantel educativo para evitar que 

terminen cayéndose las paredes que se destruye la institución. En donde por años se han formado 

los pequeños esta institución pertenece al colegio La Salle, Pues el viernes en horas de la noche 

una reunión con toda la comunidad para llegar algunos acuerdos que sucedió en esa reunión. 

 Edgar Paredes es el presidente de la junta de acción comunal y el expone cada uno de los 

puntos.  

 

Entrevistado: “El motivo de esta reunión que se ha convocado a toda la comunidad del 

sector José Antonio galán es porque tenemos dos problemáticas grandes en nuestro sector, una de 

esa es ver los muros de la escuela cómo están colapsando porque están parados en una laguna de 

agua cómo lo podemos decir una problemática grande porque la calle porque la calle está toda 

deteriorada y el único espacio bueno que hay es el andén donde circulan los niños y las personas 

adultas los muros de la escuela están sostenidas con unos gatos al quitar esos gatos las paredes y 

cubierta se caen al piso, qué es lo que estamos preocupados como junta de acción comunal los 

profesores y la comunidad que haya una catástrofe que se mata algún niño, tenemos una 

problemática también del alcantarillado de las aguas negras tenemos más de 40 años de estarle 

pagando a Espo y nos dan un certificado malo donde dice que los daños que hay en el 

alcantarillado lo tiene que asumir el contratista, la preocupación que tenemos como presidente de 

junta es que los recursos se vallan a perder unos recursos propio de la comunidad esto nos tiene 
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muy preocupado que la escuela se nos vaya a caer una escuela sacada a pulso que tiene 600 

alumnos, niños vulnerables, necesitamos salvar la escuela que no se nos valla a caer llegamos a 

la conclusión con toda la comunidad a tapar las vías de acceso para poder presionar”.  

 

Periodista dos: Dentro de las actividades programadas anualmente la unidad nacional  

para la gestión de riesgo de desastre, realizan simulacro Nacional de evacuación y para este 

periodo se tiene previsto desarrollado el próximo 2 de octubre donde se espera que participen 

todas las instituciones que hacen parte del Sistema Nacional de gestión del riesgo de desastres en 

los entes territoriales el objetivo principal de esta jornada Es que la comunidad en general se 

prepara para cualquier eventualidad que se pueda presentar. 

 

 William Pacheco quién es coordinador del Consejo municipal para la gestión del riesgo y 

desastres en el municipio de Ocaña, se refiere a esta actividad.  

 

Entrevistado: “El 2 de octubre se efectuará el simulacro de evacuación en todo el país, 

estamos invitando a todas las  empresas privadas públicas comerciantes instituciones y 

universidades que se vinculen a este simulacro y así tener una comunidad más segura, en el 

transcurso del próximo mes estará llegando toda la información para la comunidad e igualmente 

los formatos que deben llenar las empresas que van a escribirse para que se cumpla con la 

normatividad La idea es que la gente se prepare para cualquier eventualidad.  ¿Por qué es 

importante? sabemos Ocaña  está en una zona intermedia sísmica hemos tenido varias 

alteraciones de temperatura el fin real es que la comunidad sea más residente que aprenda a vivir 

con los riesgos con las adversidades que da la naturaleza Cómo son los sismos los huracanes.  
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7:52 minutos 

 

 Periodista uno: La procuraduría abrió investigación y suspendió el gobernador de Norte 

de Santander William Villamizar, esto frente a una investigación disciplinaria y suspendido 

provisionalmente por tres meses el gobernador de Norte de Santander William Villamizar por 

presuntas irregularidades al celebrar un contrato de bilingüismo cercano a los 12000 billones de 

pesos el órgano de control también abrió investigación a la gerente de la empresa de nuevas 

tecnologías de innovación ingeniería y telecomunicaciones Nultelco Mairet Zoraida Niño 

Moreno, para establecer la existencia de presuntas faltas disciplinarias ante una posible 

vulneración del ordenamiento jurídico y supuestas irregularidades en la formación adjudicación 

y celebración del contrato interadministrativo.  

 

El pasado 15 agosto de la procuraduría solicitó como medida preventiva suspender el 

contrato al advertir una supuesta selección subjetiva el contratista, teniendo en cuenta que los 

documentos precontractuales no se evidenciaron las razones de conveniencia y oportunidad para 

que las sociedad nultelco fuera seleccionada el resultó aprobado no habría tenido sustento en un 

estudio de mercado y análisis de costos de las características específicas del objeto y la 

prestación a contratar en la oferta presentada tampoco estaría discriminados Los costos por cada 

una de las actividades.  

 

Ante esta suspensión el gobernador de norte de Santander envió un mensaje a todos los 

Norte santandereanos.  
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Entrevistado: “Amigos norte santandereanos, hemos tenido conocimiento de la decisión 

de la procuraduría general de la nación de la suspensión del ejercicio del cargo como gobernador 

del departamento, debo informar a todos que he sido respetuosos siempre de las decisiones de los 

órganos de control por lo tanto acataré la misma quiero también decirle a todos mis amigos en el 

norte de Santander que seguiremos trabajando para sacar adelante la región, hemos dado 

instrucciones a los secretarios de despacho para que no pare ninguno de los programas que 

benefician a la comunidad como los programa alimentación escolar, el programa de adulto 

mayor, los parques y escenarios deportivos, la pavimentación de vías, los programas de 

desarrollo económico y toda una serie de actividades que se generan para poder mantener el 

orden público y para poder controlar la delincuencia organizada, esperamos entonces poder 

aclarar en los próximos días ante la procuraduría cada una de mis actuaciones que siempre se han 

dado con apego a la ley cumpliendo las normas, con toda la voluntad que tengo de que podamos 

culminar esta etapa también debo referenciar que hemos cumplido en cerca de un 87% nuestro 

plan de desarrollo un Norte productivo para todos y que en estos meses muy seguramente 

pasaremos el tope del 90%  por eso creemos que la comunidad Norte santandereana tenga 

tranquilidad porque el departamento va a seguir adelante va a seguir bien y estaremos atentos 

para que todas las actividades se puedan cumplir un abrazo especial a todos.  

 

7:56 minutos continuamos 

 

Periodista dos: Con más  información y hay que decir que continúan las sesiones que 

realiza el consejo municipal de Ocaña, para los concejales el balance hasta el momento no es 
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alentador esto teniendo en cuenta que se han registrado varias denuncias entre las que se 

encuentran el robo presuntamente de dos motocicletas que estaban al interior de la alcaldía 

municipal Asimismo el hurto de las láminas que fueron cambiadas del Coliseo argelino Durán 

Quintero y que nadie da razón de las mismas. 

 

 Jorge Acosta que es concejal manifiesta que esta situación es preocupante pues que nadie 

da explicaciones de estos dos casos.  

 

Entrevistado: “El balance que podemos dar en estos momentos del Consejo municipal de 

Ocaña que se encuentran dos proyectos de acuerdo radicado en la secretaría General, en el cual 

se le va a dar reparto a cada uno de los corporados para que los estudia sí mismos someterlos a 

los respectivos debates y en cuanto a control político que se viene realizando por cada corporado 

no es nada alentador para nuestro municipio, ya que hay  denuncias muy grave por parte de la 

corporación que lo viene realizando casos concretos donde presuntamente se robaron dos 

motociclistas del palacio municipal de Ocaña en el cual nadie da razón de estados motocicletas 

que permanecieron por muchos años en las instalaciones del palacio municipal es triste mire que 

contamos con cámaras de seguridad y al parecer no funcionaban o no tomaron los videos cuando 

se hurtaron estas motocicletas el palacio municipal de igual manera se denunciaron el orto de las 

láminas que tampoco Nadie da razón a dónde está y las cámaras de seguridad tampoco tomar 

unos vídeos, de igual manera quién les habla también colocó una denuncia muy grave creo yo en 

el cual en la secretaría de desarrollo humano se venía celebrando contrato por más de 50 

millones de peso en arrendamiento para una camioneta para transportar el personal de esta 

secretar  y miren que es triste que el municipio de Ocaña, cuenta con un vehículo de su 
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propiedad el cual se encuentra en estado de abandono en un parqueadero y no se le ha cancelado 

mensualidades  a su propietario entonces uno no entiende como este vehículo se encuentra en 

estado de abandono y no se recupera y se pone en funcionamiento y se prefiere arrendar una 

camioneta por más de 50 millones de peso es triste lo que viene pasando nuestro municipio de 

igual manera se dejó constancia que no se va a cumplir con el plan de desarrollo y que cada 

Secretaría no va a cumplir con las metas y creo yo que vamos a hacer sancionados por el 

cumplimiento de estas metas vamos a hacer un daño en un municipio por el incumplimiento del 

plan de desarrollo”.  

 

Son las 8 de la mañana en punto con esta información finalizamos nuestra primera emisión 

de noticias UFM, a ustedes mil gracias por la atención más noticias al mediodía, hasta entonces.  

 

Noticiero viernes 30 de agosto  

 

Son las 7 de la mañana 2 minutos  

 

Periodista uno: Amables oyentes tengan todos ustedes muy buenos días bienvenidos a 

esta primera emisión de noticias UFM, A través del medio institucional de nuestra universidad 

Francisco de Paula Santander Ocaña la UFM estéreo.  
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Está como siempre listo el equipo periodístico de noticias de la UFM stereo para llevar 

para a todos ustedes las noticias más importantes la información también relevante de nuestra 

Universidad de Ocaña y la región.  

 

Es esta La primera emisión de hoy viernes 30 de agosto del año 2019.  

 

Son temas Importante los que estaremos desarrollando en estos 60 minutos de información 

en los que saludamos especialmente a nuestros oyentes que están en la 95.2 de la FM y también a 

quienes no siguen a través del rial audio de laufm.ufps.edu.co 

 

Muy buenos días Jenny Santiago  

 

Periodista dos: Buenos días Cristian para usted y Por supuesto para todos los oyentes que 

a esta hora de la mañana se conectan con la primera emisión de noticias UFM.  

 

Noticias que tienen que ver con nuestra universidad Francisco de Paula Santander Ocaña, 

hay que decir que, se viene gestando proyectos de extensión a las comunidades desde nuestra 

universidad, se aran capacitaciones con los presidentes de juntas de acción comunal más adelante 

les estaremos contando de qué se trata y quiénes pueden participar.  

 

En noticias Que tienen que ver con el municipio de Ocaña, hay que decir que, la noche 

anterior estuvimos en el sector del 20 de Julio en la comunidad tomó la decisión de cerrar esta 

vía principal que comunica al barrio Marabel con el sector del llano, esto al incumplimiento 
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precisamente de  la pavimentación de este sector llevan esperando mucho tiempo para que se 

realice Esta obra al igual que otros sectores como el primero de mayo promesa de Dios, en días 

pasados Vimos a los habitantes del sector de  galán Simón Bolívar son comunidades que toman 

vías de hecho por los incumplimiento de las autoridades locales y departamentales en esta mejora 

de vías.  

 

Cristian la comunidad dice que si no son capaces de arreglar las vías entonces que no les 

levanten el pavimento que tienen Porque es peor, las lluvias el polvo los huecos todo esto genera 

más inconvenientes a las comunidades.  

 

Periodista uno: Y sobre todo Qué son comunidades que están cansadas de estar esperando 

son prácticamente 6 meses que llevan abiertas estas vías es decir levantaron el pavimento 

existente y levantar el terreno que había lograron instalar alguna tubería nivelaron el terreno pero 

hasta allí llegaron las obras. Hoy cuando ha llegado el invierno y durante estos días pues la 

situación es caótica para estas comunidades, por eso han tomado la decisión de Cerrar las vías en 

señal de protesta contra estos  proyectos que ejecuta en Ocaña departamento de la prosperidad 

social algunos dicen que el contratista en el sur del Cesar y que posteriormente,  llegarán a Ocaña 

por temas de interventoría y demás en cuanto a la contratación, las comunidades no saben 

entender esto y es evidente porque a quién no le va a molestar que salga al andén de su casa y 

tenga polvo o tenga barro por el incumplimiento de una obra que debió ejecutarse  hace mucho 

tiempo, y el caso del 20 de Julio es preocupante porque en esa calle hay un jardín infantil en do 

los pequeños prácticamente están durante todo el día compartiendo pero también el paso de los 

vehículos hace que el pueblo sea evidente en cada una de estas viviendas.  
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Este es un tema que estaremos ampliando en esta emisión de noticias UFM cuando son las 

7 de la mañana y 6 minutos vamos a conocer más noticias.  

 

Titulares  

-  Mucha atención, el Centro de proyección empresarial de nuestra universidad iniciará un 

ciclo de capacitaciones dirigidas a los miembros de las juntas de acción comunal del municipio 

de Ocaña.  

 

-  Dos personas Resultaron heridas en un accidente de tránsito ocurrido cerca del barrio 

Alcolsure.  

 

-  Docentes del Catatumbo marcharon y continúan exigiendo que se declara nulo el 

concurso del pasado 4 de agosto.  

 

-  Ante el anuncio del surgimiento de una nueva guerrilla dado a conocer ayer por Iván 

marqués, las reacciones no se hicieron esperar en Ocaña la iglesia y docentes y la comunidad 

entregarán su opinión frente a ese tema.  

 

-  Por su parte los educadores han dicho que el tema del rearme de La FARC es casi que un 

atraso para este país.  
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- Los robos no paran en Ocaña la víctima en esta oportunidad fue una mujer que madrugó a 

realizarse unos exámenes en una IPS de esta localidad.  

 

-  Comunidad del 20 de Julio cerró la vía principal ante el incumplimiento del proyecto de 

pavimentación.  

 

- Avanzan los talleres de transferencia de metodología para para el diagnóstico 

participativo esto ocurre en el sector de Brisas del polaco.  

 

Hay 19 grados de temperatura en el municipio de Ocaña Edith Arena está en el control 

Master dirección de noticias Santiago sean todos bienvenidos. 

 

Son las 7 de la mañana con 8 minutos 

 

Periodista uno: Antes de conocer información institucional, debemos indicar que no paran 

los accidentes de tránsito en esta localidad, último hecho ocurrió ayer de nuevo en el sector de a 

Alcolsure en este sector tan álgido de nuestra ciudad está dejando lesionados por accidentes de 

tránsito, la noche anterior dos motocicletas colisionaron de frente en esa zona del municipio de 

Ocaña lo que se conoce de momento es que uno de los implicados que están con heridas de 

consideración fue identificado como Jeison Armando Amaya conocido en esa localidad cómo el 

gato, salió de su casa a buscar una tienda para comprar unos productos fue allí donde terminó 

colisionando con otra motocicleta, ayer fue reanimado por el personal de turno por un espacio de 
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10 minutos realizaron labores de reanimación y posteriormente fue ingresado hasta la unidad de 

cuidados intensivos que está ubicada en el hospital Emiro Quintero cañizares.  

En Ocaña deben implementar estrategias de concientización Vial sobre todo porque en 

estas últimas semanas han sido varios los accidentes de tránsito que se han registrado en esta 

localidad algunos con desenlaces fatales Personas que han perdido la vida y otras personas con 

lesiones de consideración. 

  

Son las 7 de la mañana con 10 minutos.  

 

Periodista uno: El centro de proyección empresarial de nuestra universidad iniciará un 

ciclo de capacitaciones dirigidas a los miembros de las juntas de acción comunal del municipio 

de Ocaña información con Dagoberto carrascal Villegas.  

 

Periodista tres: Para el jueves 5 de septiembre se tiene prevista la capacitación que dirigir 

al docente de nuestra casa de estudios adscrito al centro de proyección empresarial José bayona.  

 

Entrevistado: “En una  temática muy importante como es la ética y la responsabilidad 

social reconociendo la labor que tienen estos líderes en el desarrollo social y económico de la 

región, el 5 de septiembre a partir de las 2 de la tarde en el auditorio alterno de la escuela de 

Bellas Artes por lo que con esta intención queremos convocar a estos  líderes para que se 

acerquen a este evento y podremos realizar lazos de desarrollo”.  
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Periodista tres: El propósito Es Seguir generando charlas y capacitaciones para mejorar 

las competencias del liderazgo social en las comunidades.  

 

Entrevistado: “Por ahora estamos haciendo ese primer acercamiento con el ánimo de que 

Comencemos con esta interrelación esta retroalimentación entre nosotros como Universidad y 

estos líderes comunales que van a qué van a generar pues cambios dentro de sus comunidades a 

partir de lo que es el conocimiento”.  

 

Periodista tres: el proyecto lograr certificar la asistencia a estas capacitaciones. 

  

Entrevistado: “Ese proceso de capacitación lo hemos venido articulando con las entidades 

de la alcaldía en este momento estamos en una etapa inicial, para luego convocar firme Pues 

luego de hacer todo este acercamiento con los líderes comunales proponer diplomados cursos 

que van a ser debidamente certificados”.  

 

Son las 7 de la mañana 12 minutos  

 

Periodista uno: Una mujer que buscaba llegar hasta un IPS del municipio de Ocaña para 

realizarse unos exámenes, fue víctima de los delincuentes los ladrones llegaron hasta ese lugar y 

hurtaron el bolso muy cerca de las 5 de la mañana del día anterior, pues prácticamente están los 

delincuentes madurando hacer de las suyas, mientras se  pide que ojalá la autoridad pues se 

trasnoche también brindando seguridad a todos los habitantes son casos que se registran día tras 

día que están en aumento y que preocupa a los habitantes sobre todo porque se viene ya una 



116 

 

temporada comercial cómo es la temporada de fin de año no le podrían incrementarse este tipo 

de situaciones. Escuchamos el relato de la víctima.  

 

Entrevistada: “Estaba en las horas de la mañana que me levanté pues como normalmente 

no lo hago porque me desperté a las 4:00 de la a irme a sacar unos exámenes que me habían 

mandado en sanita entonces me lo hace es la clínica divino Niño el horario de allá Es de 6 a 7 de 

la mañana y como tengo un niño, Entonces lo ideal lo ideal era levantarme temprano e irme a 

hacer la fila pero conté que yo era la primera y no habían más nadie, el celador no tenía 

permitido abrir a esa hora entonces él se levantó prendió la luz y se fue a cepillar en ese 

transcurso paso muchacho en una moto y nos quedamos mirando yo me metí mi celular que traía 

en el bolso en la pretina del pantalón pues para más seguridad pues llevaba el celular las llaves 

de la moto la llave de la casa y la billetera entonces me daba temor, no tomé la precaución de 

irme de allí porque pues necesitaba los exámenes de urgencia eran especializado, lo del atraco se 

dio ya que el muchacho llegó se cruzó con otro señor y le dijo huy mano me quedé varado,  

entonces el señor le dijo que vaina entonces siguió el señor y al llegar más o menos por dónde 

está el prohibido parquear las motos que por lo general se parquean allí el señor se detuvo 

mientras yo estaba forcejeando con el muchacho, el muchacho no llevaba casco ni nada para 

protegerse de las cámaras que habían. La idea es que tengamos un poquito más de cuidado no 

salir en las horas de la noche ni de la madrugada para evitar eso, me robaron los documentos de 

identidad las llaves de la casa la billetera”.  

 

Periodista uno: Pues  ante el aumento de los hurtos en diferentes modalidades en el 

municipio de Ocaña lo lavamos ante el capitán Ismael Iraquí que va a pasar en esta localidad, 
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que dice la autoridad, que se puede hacer para reducir el delito para dar con el paradero de los 

delincuentes pero sobre todo para dejarlos a buen recaudo esto Dijo el oficial.  

 

Entrevistado: “Es esencial y fundamental inicialmente por parte de los diferentes 

ciudadanos que nos hagan llegar dicha información y lo que es más importante la denuncia, al 

igual y una corresponsabilidad de lo que tiene que ver la información que llega a lo que es al 

grupo investigación criminal o medio del suscrito con el fin de mejorar la Seguridad Ciudadana”.  

 

Son Las 7 de la mañana con 17 minutos  

 

Periodista uno: Ayer acompañamos a los educadores del municipio de Ocaña estos 

educadores que vienen pidiendo al gobierno nacional el cumplimiento de los acuerdos pactados 

durante mucho tiempo, están enfocados en temas como la salud temas como las garantías 

educativas a esta protesta se sumaron los docentes del Catatumbo recordemos que vienen 

pidiendo que se declara nulo el concurso de pasado 4 de agosto en dónde a su parecer hubo 

fraude los cuadernillos que los iban a evaluar ya eran conocidos por algunas personas desde el 

día 3 de agosto desde antes de que se realizarán estas pruebas, la jornada en el municipio de 

Ocaña se cumplió con una marcha que partió desde el sector de la noria y se concentró en la 

fundación médico preventiva, allí  estuvieron por varias horas en los educadores sobre todo 

enfocado en este tema de la salud lo que esperan los padres de familia es qué situaciones como 

éstas la parálisis  educativa pues no se registren tan continuo  en este año lectivo pues ustedes 

saben que los educadores están exigiendo sus derechos pero también sus hijos están perdiendo 

clases. 
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 Escuchemos al profesor Cristo Miranda él es el presidente de la subdirectiva de Asinor en 

esta calidad.  

 

Entrevistado uno: “En el día de ayer desarrollamos una jornada informativa de 

recolección de muchas pruebas para presentar una cantidad de tutela ante la fundación y  en el 

día de hoy la movilización que estamos desarrollando como usted lo observa hay una nutrida 

participación de los docentes de toda la provincia y líderes del Catatumbo que están 

acompañándonos en este proceso, exigiendo lo del concurso nacional que se dio para la zona del 

Catatumbo e igualmente lo de la salud, hoy ha sido una movilización bastante grande y queremos 

que el gobierno entienda toda esta necesidad es que le estamos planteando que se mejore y se 

controlen los contratos con las prestadoras de servicio, si lamentablemente hoy con este gobierno 

tenemos mayor dificultad está pretendiendo acabarnos con el fondo presta la salud y con ello 

acabar el régimen especial tenemos unirnos y mejorar las condiciones la protesta e 

inmovilización para poderle demostrar al gobierno y trabajar con él para mejorar esta condición 

y que no vaya a destruir ese sistema especial que tiene el magisterio colombiano”.  

 

Periodista uno: Hablamos también con César Villamizar es el representante de los 

educadores de la zona del Catatumbo, justamente Pues en la protesta está centrada en el concurso 

residente que se cumplió a nivel regional y que no dejó muchas garantías para ellos dejo un 

sinsabor teniendo en cuenta de algunas anomalías que ellos  denunciaron a través de las redes 

sociales y que continúan pidiendo a este respaldo pues se ha unido también la secretaría 
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educación para declarar nulo este concurso que se cumplió el pasado 4 agosto, escuchemos el 

panorama que tienen los educadores del Catatumbo.  

 

Entrevistado dos: “Soy el presidente del Sindicato de trabajadores de la educación de 

norte de Santander, este sindicato lo conformamos docente de los municipios del Catatumbo 

como san Calixto, Hacarí, teorema, El Carmen, la playa la esperanza, convención, sardinita y 

nosotros como Catatumbo nos unimos y salimos a esta movilización indignados de cómo se 

desarrolló el proceso de la aplicación de prueba de conocimientos de concursos para docentes, 

realmente el día 4 de agosto se aplicó una prueba pero el día anterior circulaba por las redes 

sociales las respuestas de la prueba de primaria entonces frente a esta situación nosotros como 

docentes del Catatumbo no vemos con garantías acceder a una plaza en nuestro territorio porque 

muchas personas que realmente obtuvieron a esas respuestas ya ese cuadernillo van a ceder con 

trampas no hay transparencia van a desplazar a un docente que estamos allá en ese territorio 

dando toda nuestra vida sacrificio porque somos oriundos de esos municipios que estamos con 

nuestros familiares, entonces no es justo que un proceso que realmente se desarrolle de esa forma 

donde realmente no hay transparencia por lo tanto rechazamos el concurso de magnitud gracia 

desde el sindicato los rechazamos y queremos un nombramiento oficial indefinido porque 

nosotros lo merecemos nosotros, realmente queremos que el consejo de estado haga rápidamente 

el fallo porque nosotros como sindicato interpusimos una demanda en contra del concurso 

porque no hay garantías el sismo también el consejo de estado que por favor revise la demanda 

que interpuso en Bogotá para que analices para que pongo una mirada a los docentes del 

Catatumbo y reconozca todo el esfuerzo y sacrificio que por muchos años también exigimos, al 

Ministerio de Educación que se apropia de este proceso a veces pensamos que estamos solos y 
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nos vemos realmente la responsabilidad directa del Ministerio de Educación, estamos esperando 

la respuesta que hoy posiblemente de la Universidad Nacional sobre el supuesto fraude estamos 

en espera pero nosotros tenemos las herramientas y el material probatorio de las respuestas que 

circularon el día 3 de agosto. En algunos municipios hay plan candado por parte de los padres de 

familia en otros municipios hay normalidad de la jornada escolar y hoy y el día de ayer estamos 

en cese de actividades”. 

 

Periodista uno: Y bajo esta temática esperan  los padres de familia, estas comunidades del 

Catatumbo son muy unidas sobre todo porque líderes comunales han acompañado la protesta de 

los educadores están adelantando el plan candado que se extenderá hasta hoy justamente en este 

instituciones  educativas de Tibú y el municipio del tarra, consiste en cerrar el plantel educativo 

no permitir el ingreso de los estudiantes en señal de protesta a esta decisión del gobierno ante el 

concurso que nada de especial tuvo para los educadores del Catatumbo, estas familias esperan 

que haya una verdadera atención del gobierno nacional para su solicitud sobre todo que estos 

educadores Qué son del territorio que conocen su gente que tienen ganas de trabajar de impulsar 

y generar progreso y desarrollo continúan haciéndolo en cada una de estas instituciones 

educativas.  

 

Alamín Villegas es uno de los líderes que llegó hasta Ocaña para marchar con los 

educadores.  

 

Entrevistado tres: “Bueno en la región del Catatumbo la educación ha sido pésima, no se 

cuenta con una educación de calidad cada vez es peor no tenemos una docencia oficialidad 
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carecemos de infraestructura porque esta no la mejor carecemos de material didáctico, bueno la 

educación para nosotros como Catatumberos no es la mejor y es por eso que hoy estamos 

nosotros como proceso social apoyando a los docentes y diciendo lo que tenemos que decir y 

manifestantes ante la comunidad, que anteriormente los  últimos docentes están llegando a mitad 

de año, Bueno ahí tengo que reconocer que ha mejorado un poco pero para tener una educación 

del todo mejorada estamos pues todo lo que concierne con la educación pero necesitamos una 

docencia oficializada”.  

Nosotros el plan candado que hemos tomado la decisión de realizar hasta el próximo 

viernes consiste en rechazar el curso porque es claro que hubo manipulación en el tema de los 

cuadernillos que se utilizaron en el concurso”.  

 

Periodista dos: Son las 7 de la mañana con 27 minutos continuamos con más información 

en noticias UFM y como lo dimos a conocer al inicio de esta emisión.  

 

Y como lo dimos a cocer al inicio, la comunidad del barrio 20 de Julio en la noche anterior 

decidió cerrar la vía principal de este sector,  ante el incumplimiento de la terminación del 

proyecto de pavimentación según los habitantes están cansados precisamente de todo lo que sé 

viene realizando  en el incumplimiento de Esta obra, es una obra que se viene gestando 

precisamente desde el año 2015 desde la alcaldía de Jesús Antonio Sánchez Ortiz, lo que tiene la 

comunidad es que es un proyecto que se viene realizando desde 2015 iniciaron los trabajos desde 

febrero de este año ya van Casi 6 meses pues se levantó las losas que estaban en este sector se 

hizo un arreglo a las redes de acueducto y alcantarillado pero hasta el momento por no tener 

interventoría estas obras así como la del primero de mayo están inconclusas lo que la comunidad 
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próximo a vencer este proyecto la alcaldía municipal pida precisamente al DPS prosperidad 

social que tengan a bien nombrar la interventoría se pueda culminar Esta obra que viene para 

beneficio de la comunidad pero que en estos momentos no presta ningún beneficio sino que los 

tiene incomunicados por la vía principal del 20 de Julio está en tierra. Ya llegó el invierno hay 

niños en este sector esa vía   comunica con la del Llano también hay una escuela anexa a la 

presentación entonces son varias las que está anexa a la presentación entonces son varias 

inconformidades que viene presentando esta comunidad pero, anoche estuvimos en este sector 

dialogamos con los habitantes precisamente para la decisión qué procesos han llevado ellos anta 

alcaldía municipal de Ocaña antes de que empiece el mes de octubre se pueda terminar obra.  

 

Entrevistado: “Bueno en estos memento la comunidad del 20 de Julio unida con Promesa 

de Dios y Primero de Mayo qué son las tres obras de las siete que quedaron inconclusas de un 

contrato desde 2015 que dejó Luis Alfonso Díaz Barbosa que firmado, este contrato hasta febrero 

fue que lo empezaron nos hicieron una actas donde se comprometían en dos meses y medio se 

entrega la obra  nos levantaron el pavimento y nos dejaron la obra inconclusa dejando la 

comunidad afectada tenemos la vía principal hacia bienestar familiar tenemos al colegio llanadas 

número también un cdi aquí en la cuadra, debido a eso que agotamos todos los recursos de oficio 

de visita a la señora a la ingeniera Carmen Chona quien es la principal que debería solucionar 

nombrando la interventoría.  

La comunidad recogido firmas se la pasamos al DPS Bogotá e hicimos todo lo posible 

hasta el momento  nadie nos ha respondido debido a eso se tomó la decisión de hacer un cierre 

hasta que no se nos solucione este problema que estamos viendo la comunidad directamente 

afectada. Pues Lamentablemente las comunidades más vulnerables muchas veces nos escuchan 
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es haciéndolo los paros los cierre, también primero mayo va hacer sellado esta semana por parte 

de primero mayo las comunidades nos estamos uniendo porque no vemos otra solución, le 

pedimos a la ingeniera Carmen Chona por favor le suplicamos nombre la interventoría para que 

este contrato no se pierda y también un mensaje para los políticos que están en campaña en el 

momento, tomemos conciencia de no dañar una comunidad si un pedimento en una calle no se va 

a terminar porque hacemos un daño levantando el pavimento y vamos a dejar una calle 

terminada que los perjudicados somos la comunidad, lógico que haciendo el señalamiento los 

más afectados somos nosotros como comunidad pero no vemos otra solución porque estamos 

desesperados de que no nos escuchen de ninguna manera”.  

 

Periodista dos: Ahí está la inconformidad por parte de la comunidad del barrio 20 de 

Julio, hay que decir que este proyecto tiene fecha de 17 de diciembre del año 2015 los 

contratistas Unión temporal vías 2015 por un valor de 1.850 millones de pesos el objetivo era 

para  arreglar las vías principales de los barrios 20 de Julio promesa de Dios, Santa Clara, Santa 

Ana, Brisas del polaco, polaco uno, La Perla, Primero de Mayo todos estos del municipio de 

Ocaña solamente faltan tres de estas de esta obra que se prometió precisamente para eso sectores 

como es promesa de Dios, Primero de Mayo y el 20 de Julio,.  

 

Cómo mencionaba el habitante de este sector en los próximos días la comunidad de 

promesa de Dios que también lleva mucho tiempo esperando este proyecto y el primero de mayo 

pues estarán tomando también esta vía de hecho cerrando las vías, es una forma de ejercer 

presión porque ellos sienten la que este proyecto está próximo a vencer y que no les van a 
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cumplir y están perdiendo todas las esperanzas de que se pueda ver cada una de las calles 

mejoradas.  

 

Dialogamos con la ingeniera Carmen Chona  quién es la secretaría de vías e infraestructura 

y vivienda,  precisamente para conocer cómo avanza este proceso en cuanto a la interventoría 

que se le ha pedido al DPS prosperidad Social para que se ejecuten  estas obras y que le puede 

decir ella precisamente a la comunidad esa comunidad que está cansada de esas promesas que 

año a año le vienen haciendo. Porque teniendo en cuenta que el proyecto está desde otra 

administración y que se ejecuta en esta pero cómo va las cosas no se va a terminar esta 

pavimentación de este sector y le tocará como siempre a las otras administraciones hacerse cargo 

de proyectos que vienen de un lado los más perjudicados son la comunidad.  

 

Escuchemos precisamente a la ingeniera Carmen zona que nos habla de esta problemática.  

 

Entrevistada: “Respecto a Todas las vías que se encuentran pendientes por terminar de 

pavimentar como son el primero de mayo, 20 de Julio y promesa de Dios, desde la secretaría de 

vías hemos venido haciendo los requerimientos pertinentes a prosperidad Social para la 

asignación de la interventoría porque la interventoría no ha sido continua sino que se presentó 

interrupción y sin interventoría no es posible continuar con este proceso, estos tramos no fueron 

intervenidos antes porque tenían una situación particular y es que las redes en asbesto cemento 

razón por la que no se podían pavimentar entonces el gobierno municipal con recursos propios 

realizó la reposición de redes en el sector de promesa de Dios pero esta represión se hizo 

inmediatamente desde el año anterior que se finalizó a principios de este año, sin embargo DPS 
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no asignado la interventoría igual situación se presentó en el Primero de Mayo y 20 de Julio 

donde el señor gobernador nos ayudó financiando la reposición de las redes del alcantarillado y 

el municipio con recursos propios realizó la reposición de redes de acueducto, esta situación fue 

puesta del conocimiento de prosperidad social tan pronto se terminaron todos estos trabajos pero 

a la fecha nos encontramos a la espera de la asignación de la interventoría para poder terminar 

con esta pavimentación, recordar que este proyecto que viene de hace muchos años este proyecto 

fue formulado por el gobierno doctor Antonio Sánchez Clavijo y a la fecha no hemos podido 

terminar Pero por qué municipio no dispone las herramientas para hacerlo porque hasta que  

prosperidad social No asimila interventoría tampoco permite que el municipio haga  

contrataciones de la misma, tener paciencia a los habitantes de estos sectores y nosotros desde 

acá toda la semana Estamos oficiando a los supervisores de prosperidad Social para se resuelve 

esta problemática en el menor tiempo posible”.  

 

7 de la mañana con 41 minutos, continuamos con más información institucional 

 

Periodista dos: Con un espacio de reflexión extracurricular se dio inicio al ciclo de 

segundo semestre del 2019 del cine foro, en esta ocasión con la temática de la región de la zona 

del Catatumbo para ampliar esta información con nuestro compañero Dagoberto carrascal 

Villegas.  

 

Periodista tres: El cine como una herramienta Didáctico pedagógica es el objetivo que 

describe el docente  e investigador de nuestra universidad José Manuel Alba.  
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Entrevistado: “Para generar debates reflexión en torno al Catatumbo, para este semestre 

tenemos tres ciclos frente a la realidad del Catatumbo para el primero Contamos con unas 

proyecciones relacionadas con las problemáticas del Catatumbo la masacre de la gabarra y la 

aspersión con glifosato para los cultivos ilícito, para el segundo vamos a hablar sobre las 

riquezas del Catatumbo y nos vamos a centrar en 2 municipios el tarra y san Calixto”.  

 

Periodista tres: Se proyectarán documentales producidos por el canal tro donde se 

mostrará el gran potencial que tiene esta región del Nororiente colombiano.  

 

Entrevistado: “Para el tercer ciclo vamos a presentar la esperanza del Catatumbo allí  

Vamos a abordar los avances que han hecho los movimientos sociales en defensa del territorio, 

que tiene que ver con los procesos en torno a la reconciliación que se están dando y también 

aquello que tiene que ver con el retorno hicieron los campesinos del Catatumbo después de la 

arremetida paramilitar, el Catatumbari es un espacio de construcción académica ya llevamos tres 

años y están todos invitados para acompañarnos y reflexionar un poquito sobre nuestra región”.  

 

Son las 7 de la mañana con 43 minutos continuamos con más información en noticias UFM 

 

Periodista uno: Ayer un anuncio de Iván Márquez y alias Santrich género todo tipo de 

reacciones en el territorio nacional y también internacional, sobre todo por lo que sería una nueva 

guerrilla que nace desde estos jefes disidencia de las FARC y que como lo han dicho algunos 

tendrían que denominarse de otra manera sin embargo en el video en el que aparecen con 

uniforme y logos de la guerrilla de las FARC. Esto pues ha traído la opinión de quienes está 
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liderando el proceso en Colombia sobre todo para lograr el desarrollo y también mantener una 

estabilidad en cuanto a la anhelada paz que dice el presidente de la república Iván duque después 

de este pronunciamiento.  

 

Estos son algunos de los apartes de a locución después de conocerse este pronunciamiento.  

 

Colombia no acepta amenazas de ninguna naturaleza y mucho menos del narcotráfico los 

colombianos debemos tener claridad que no estamos ante el nacimiento de una nueva guerrilla 

sino frente a las amenazas criminales de una banda narco terroristas que cuenta con el albergue y 

el apoyo a la dictadura de Nicolás maduro, no caigamos en la trampa de quienes hoy pretenden 

escudarse detrás de falso ropajes ideológicos para sostener sus andamiajes delictivos este grupo 

de delincuentes pretende burlarse el pueblo colombiano y no se lo vamos a permitir he hablado 

con la doctora Patricia Linares presidente de la justicia especial para la paz frente a la urgente 

necesidad de la expulsión de estos criminales de la justicia transicional lo mínimo que Colombia 

espera hoy del partido fue la expulsión inmediata y sin contemplaciones de estos delincuentes 

que aparecen en ese video, estas imágenes evidencia la necesidad de tener una claridad diáfana 

sobre las armas las rutas del narcotráfico los bienes y los dineros del grupo armado, le e solicita 

al fiscal general de la nación emitir las órdenes de capturas necesarias  para enfrentar los delitos 

que se evidencian en el video y que son un ataque frontal a toda la institucionalidad y la sociedad 

colombiana.  

He conversado con el presidente legítimo de Venezuela Juan Guiado pidiendo su apoyo a la 

justicia colombiana para para la captura de este grupo criminal ajusticiado por la dictadura de 

maduro, a la comunidad  internacional le hago un especial llamado para que se unan al pueblo de 
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Colombia en el rechazo equivoqué a estas amenazas criminales y que entreguen a estos 

terroristas, en la lucha contra el terrorismo el mundo nos acompañan  los estados que le brinden 

protección al terrorismo viola la resolución 1363 del consejo de seguridad de Naciones Unidas 

ningún país puede albergar los y por eso avanzaremos en la expulsión las circulares rojas de 

Interpol, a los colombianos quiero reiterarles que continuaremos garantizando la legalidad la 

seguridad y la justicia en todo el territorio nacional, nuestras fuerzas armadas cuenta con todas 

las capacidades operacionales y policiales para perseguir sin tregua a esta banda criminal.  

Continuaremos Con las operaciones que hemos desplegado en contra de esas estructuras en 

todo el territorio nacional.  

 

Periodista uno: Buenos está allí lo que dice el presidente Iván Duque frente a esta 

situación que vive hoy el país es un caso que se tomará la atención seguramente durante muchos 

días para explicar qué fue lo que realmente pasó acá si falló las conversaciones y el acuerdo 

logrado tal vez la implementación del mismo en nuestro territorio nacional.  

 

Ante este tema Manuel Santos ex presidente de la República en un video que círculo y que 

hizo justamente con varios de quiénes fueron ministros de su despacho quienes lideraron el 

proceso de conversaciones me entregó la opinión frente a este nuevo tema del anuncio de Iván 

Márquez y alias Santrich ex guerrilleros de las FARC.  

 

Me he  reunido con los miembros del equipo negociador decidido hacer la siguiente 

declaración, primero el logro de la paz es un bien para las futuras generaciones que todos los 

colombianos estamos llamados hoy a proteger, no permitiremos que Iván Márquez y los demás 
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desertores que están con el pretendan poner en peligro este logro ellos mismos escogieron 

convertirse simplemente en otra banda criminal.  Segundo le pedimos a la jurisdicción especial 

de la paz que rápidamente expulse a estos receptores y a la fuerza pública y la fiscalía que sobre 

ellos haga recaer todo el peso de la ley.  

Tercero Celebramos el compromiso con la paz que han tenido los dirigentes del partido 

FARC y los ex combatientes en proceso de reincorporación que constituyen la inmensa mayoría 

merecen todo nuestro apoyo.  

Cuarto hacemos un llamado al gobierno nacional para que busque un acuerdo con las 

fuerzas políticas y con  diferentes organizaciones de la sociedad que defienden la paz para que 

acelerar reforzar la implementación del acuerdo final, si todo unimos esfuerzos alrededor de la 

implementación no dejaremos espacio en los territorios a estos desertores.  

Quinto  con ese propósito sugerimos al gobierno nacional que invite a los notables 

designados por el acuerdo a los ex presidentes Felipe González y Pepe Mujica para hacer 

conjuntamente una evaluación de la implementación valorar dar lo alcanzado e impulsar lo que 

haya impulsar.  

Sexto agradecemos las voces de apoyo de la comunidad internacional especialmente de la 

misión de verificación de las Naciones Unidas invitamos, todos los países y a todas las 

organizaciones amigas de Colombia a fortalecer su acompañamiento y su apoyo al proceso de 

paz.  

Colombianos en el tren de la paz no lo detiene nadie éste es otro escollo que vamos a 

superar.  
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Periodista uno: Ante este tema que dice la Iglesia Católica justamente hay un 

pronunciamiento la conferencia episcopal que dice está región del Norte de Santander que está 

azotada por la violencia que tiene injerencia el frente 33 de las FARC hoy disidencia de esta 

guerrilla en nuestro territorio. 

 Que dice justamente el obispo de la diócesis Yenni Santiago.  

 

Periodista dos: Monseñor Gabriel Ángel Villabao obispo de la diócesis de Ocaña hace 

referencia a esta realidad que vive hoy el país menciona qué es una noticia de probable triste y es 

un paso hacia atrás que sucede justo cuando pensábamos que podría haber un camino de 

pacificación.  

 

Entrevistado: “Claro que estamos triste con esa noticia porque esto es el círculo vicioso 

de permanecer en la guerra donde siempre los que llevan la peor parte son las personas más 

vulnerables los campesinos las personas que quieren trabajar y sacar adelante este país, de 

manera que es una noticia deplorable triste y es un paso hacia atrás cuando pensábamos que 

podía ver un camino ya de pasificación, pedimos al señor que nos de luces de esperanza para no 

claudicar para seguir adelante a sacar este país lleno de cosas bellas de recursos humanos y 

naturales pero que siempre estamos en estas situaciones donde no prima el bien común sino a 

veces los intereses particulares el señor a todos nos ayude nos ilumine mucha fortaleza todo el 

pueblo colombiano para salir adelante”.  
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Periodista uno: Qué dicen los sindicalistas los educadores en de nuestro territorio 

justamente antes de esa decisión de varios ex miembros de las FARC Cristo Miranda es el 

presidente de la subdirectiva de ASINOR.  

 

Entrevistado: “A ver nosotros desde que inició este gobierno no hemos visto un 

accionamiento pendiente a destruir el proceso de paz,  hoy prácticamente lo están logrando el 

partido del gobierno con el gobierno en firme están destruyendo posibilidad que tenía el pueblo 

colombiano para llegar destruyendo lamentablemente en la madrugada Sale este 

pronunciamiento donde se vuelve a reorganizar la FARC y con todo en una alternativa y una 

posibilidad de que la guerra se recrudezca a nivel nacional y es lamentable para el pueblo 

colombiano sobre todo para sector campesinos que es el que mayor sufrimiento tiene con estas 

determinaciones de unos poco que desde del congreso o del gobierno están de destruir 

simplemente por algunos intereses particulares”.  

 

Periodista tres: Se va una esperanza y queda una realidad.  

 

Entrevistado: “Si Lamentablemente otro paso en falso nuevamente quedamos por no 

accionar por no tener decisión y por no cumplir con lo pactado con las políticas del estado y el 

estado no hacer acatamiento a lo que sirva en estos procesos”. 

 

Periodista uno: Son las 7 de la mañana con 54 minutos. Pero qué dice la historia de esta 

guerrilla justamente su proceso a lo largo de este tiempo de accionar delictivo internista en el en 

el país Yenni Santiago.  
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Periodista dos: Luis Eduardo Páez historiador y presidente de la academia de historia del 

municipio de Ocaña habla sobre el resurgimiento que pone en alerta a la antigua provincia de 

Ocaña, esto porque según el historiador puede triplicarse la acción delincuencial en las áreas 

rurales de los municipios de la zona del Catatumbo. Escuchemos al presidente de la academia de 

historia quien habla de panorama que vive el país ante esta noticia.  

 

Entrevistado: “Tengo una gran preocupación o creo que la compartimos todos los 

habitantes de la antigua provincia de Ocaña, de que si bien hemos estado muy mal porque aquí 

en Ocaña mientras el proceso con la FARC se adelantó en todo el territorio nacional aquí en 

Ocaña no ocurrió lo mismo tengo el temor de que se vaya a triplicar la acción delincuencial en 

las áreas Rurales y se aumente la acción la célula urbanas del EPL y ELN, sabemos que se 

reactivó en frente de la FARC y sabemos que las declaraciones que hicieron estos señores de la 

FARC desde Venezuela están hablando del Alianza con el ELN con eso se veía venir lo mismo 

que se veía a venir  el apoyo de los mandatarios venezolanos a la consolidación y fortalecimiento 

de la guerrilla colombiana ósea que vamos a tener en todo el área de la frontera en el Arauca en 

los Santanderes en la guajira y cesar, vamos a tener frentes nuevos de guerras y lógicamente la 

repuesta estatal el aumento de pie de fuerza y el aumento de la embestida contra la guerrilla que 

como lógica consecuencia va traer víctimas de la sociedad civil más de la que ya tenemos,  se 

van aumentar los asesinato selectivo en el caso urbano de Ocaña y en la personalidades también 

es decir vamos tener una tragedia de proporciones gigantescas no sé el gobierno nacional que 

estrategia hacer para evitar esto creo que tanto al gobierno anterior como a este se le ha salido el 

tema de las manos el tratamiento que hay que  darle al  conflicto,  porque si bien es cierto que la 
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presencia militar es importante se ha dicho en repetidas oportunidades y hasta el cansancio que la 

inversión social es necesaria y del momento que comenzó el proceso de paz y hasta la fecha es 

decir gobierno de Santos y gobierno de duque la inversión social en puro documento y puro 

papeleo y pura charla siguen la carretera hacia al Catatumbo terribles sigue el descuido en 

materia de salud educación fuentes de trabajo etc., es decir el estado parece que se olvidó de 

norte de Santander y especialmente de la antigua provincia de Ocaña lo veo muy grave no voy 

hace un ave de mal agüero pero no veo absolutamente no veo ninguna posibilidad de decir hay 

en el horizonte una esperanza, es decir uno puede caer en la desesperanza pero yo creo que antes 

la condición de Colombia en eso estamos cayendo más que en la época anterior”.  

 

Periodista uno: Pero que Piensa la comunidad frente a este anuncio de los ex jefes de las 

FARC salimos a las calles a preguntarle a los habitantes la opinión.  

 

Entrevistado uno: “Bueno la opinión que pienso yo es que tenía que estar de acuerdo con 

los mismos de la FARC o con algo del gobierno, porque para tenerlo detenido a ese señor 

santrich porque le dieron la libertad lo ocuparon en la cámara de representantes cogió la Silla 

luego la silla vacía y todavía en decían que él estaba ganando sueldo,  hombre y se les 

desapareció de las manos por arte de magia como puede ser posible una persona que está en 

Bogotá encuentra el otro día un poco de llanta por donde se bajó por dónde lo bajaron y se pierde 

entonces dónde tenemos a las autoridades dónde está la ley en este momento porque no lo 

detienen pero no para salir  en un avión tenía que tener el permiso de la aeronáutica civil en 

primera medida y si era por tierra había muchos retenes militares, entonces para mí está 
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perdiendo el año Colombia en eso porque sigue la guerra  llegar ahora más fuerte porque ellos 

llegaron investigarnos a nosotros buscando el lado débil del gobierno allí estamos”.  

 

Periodistas dos: Bueno para usted qué opinión le merece precisamente esta noticia.  

 

Entrevistado dos: “Pues esto se debe a la corrupción del país ahí vemos como este país 

está corrompido por donde uno se meta todas las entidades del gobierno están corrompidas, 

donde el ciudadano de a pie siente apoyo en este gobierno o de todos los gobiernos anteriores si 

siempre ha sido una mentira el gobierno nos tiene engañados qué habido dé por años tantos 

guerrilleros muertos y muestra es pura mentira, a nosotros nos tienen es engañado y mire lo que 

pasó con Santrich el problema fue que lo dejaron como que engordar preparándose para comprar 

más armas para conquistar más personas, este país va cada día más para atrás, yo tengo 65 años y 

siempre oído es más guerras y guerras pienso en mis nietos y mis hijos porque seguirá la guerra, 

porque desde el gobierno para abajo esta corrompido y si el gobierno está corrompido los demás 

se corrompen y por eso esto nunca va a terminar porque mire si atrapan a un sinvergüenza de 

estos y le roban 10.000 millones y le dicen esto doctor  y lo mandan para la casa y cogen un 

pobre que se robó una gallina para no aguantar hambre entonces si lo meten a la cárcel en este 

país a la verdad le decimos la mentira y a la mentira le decimos que es verdad es lo corrompido 

de este país no del país sino desgraciadamente del gobierno, el país es una hermosura son los 

gobernantes de turno que nos están acabando, el gobierno es un cáncer que mata más personas 

que el cáncer esa es mi opinión”.  
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Entrevistado tres: “Pues a mí sinceramente no me parece porque ellos igual firmaron un 

convenio con el anterior presidente de la paz y me parece que ellos tienen que cumplir con la 

propuesta que ellos propusieron igual ellos también sabían que eso no se iba a cumplir qué iban a 

retomar las armas pero igual hay que pedirle al presidente que haga lo que tenga que hacer y 

volver y hablar con ellos de nuevo otra vez para la paz porque ahí sí como se dice que Dios nos 

ampare vienen con más fuerza creo yo”.  

 

Periodista uno: Son Las 8 de la mañana con un minuto, antes de cerrar esta emisión la 

vida nos ha enseñado que los sueños se deben cumplir las metas se deben alcanzar y que los 

propósitos están cada día para para hacerlo realidad, hoy entrego éste mensaje para nuestro 

compañero Edith Arena que hoy estará dejando esta casa radial después de varios años de estar 

con nosotros al frente a la programación musical de la emisora y de estar también 

acompañándonos en noticias UFM, sabemos que viene un camino que anheló por mucho tiempo 

y que se le ha dado para su bien y para el de su familia y el crecimiento profesional qué es lo más 

importante Edith queremos agradecerte públicamente en noticia UFM pues la participación 

activa y esta entrega que nos ha dado usted de su carrera profesional en la comunicación y que 

hoy sigue con este rumbo pero también dedicado a la educación.  

 

No la verdad Cristian que me dejas sin palabras estoy con los sentimientos encontrados, 

buscando el sueño con esa realización personal pero también con mucha nostalgia de dejar esta 

casa, que por tantos años me brindó tantos conocimientos me ha formado como profesional y de 

dejar a una familia que son ustedes entonces gracias a todos ustedes y gracias a los oyentes.  
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Periodista dos: Edith de verdad de todo corazón de parte de nosotros te deseamos lo mejor 

y que esta nueva etapa que inicia hoy en tu vida la proveches mucho, sabemos que son dos 

sueños que amas la radio pero también la docencia y que puedas a través de estos dos espacios 

crecer profesionalmente también de forma personal, sabemos que son sueños que vamos 

logrando construyendo a lo largo de nuestra vida y que gracias a la ayuda de Dios y a la vida 

podemos lograr, entonces te deseamos lo mejor te vamos a extrañar porque como lo decís somos 

un equipo somos Una familia, a portabas muchas cosas a la emisora pero sabemos que también 

vas a tener muchos conocimientos de este nuevo trabajo te deseamos lo mejor y que nunca 

olvides que esta es tu casa y si queréis regresar acá aquí te estaremos esperando.  

 

Mucha gracias a todos ustedes mi equipo de trabajo a noticias UFM a todos los oyentes por 

brindarme tanto.  

Periodista uno: Seguramente estará a medio día pero aprovechamos este espacio central de 

noticias UFM, para despedirlo a esta persona que mostró profesionalismo un gran trabajo y un 

excelente aporte al crecimiento de la 95.2.  

 

Periodista uno: Nosotros finalizamos esta primera emisión cuando son las 8 de la mañana 

4 minutos a usted mil gracias por la atención nos encontramos al medio día con más noticias a 

través de la UFM stereo 

  

 

Noticiero del 02 de septiembre de 2019 
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Primer periodista: Son las 7 de la mañana con 3 minuto amables oyentes tengan todos 

ustedes muy buenos días, bienvenidos a esta primera emisión de noticias UFM a través del medo 

institucional de nuestra Universidad Francisco de Paula Santander Ocaña la UFM stereo. 

 

Esta listo como siempre el equipo periodístico de noticias UFM para llevar a todos ustedes 

las noticias más importantes también la información más relevante de nuestra universidad de 

Ocaña y la región. 

 

Es esta La primera emisión de hoy lunes 02 de septiembre del año 2019.  

 

Empezamos este noveno mes prácticamente son los meses, que de acuerdo a lo que dice la 

historia y la tradición dejan que el año comience a irse aún más rápido todos los meses que 

terminan en (bre) llegan continuidad hasta el mes más esperado por muchos el mes de diciembre, 

este es el mes de amor y amistad, Este es el mes que también tendrá festividades especiales para 

el municipio de la playa por la Virgen de las Mercedes y mantiene con una programación 

especial para el municipio de Río de Oro en honor a su patrona. 

 

Son temas que estaremos desarrollando y tocando en esta emisión de noticias UFM la que 

saludamos especialmente a quienes están con nosotros a través de la 95.2. 

 

Yenni Santiago muy buenos días. 
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Segundo periodista: Muy buenos días Cristian para usted y por supuesto a todos oyentes 

que a esta hora de la mañana se conectan con la primera emisión de noticias UFM. 

 

Noticias que tienen que ver con nuestra universidad Francisco de Paula Santander Ocaña, 

hay que decir que. Que nuestra Alma Mater inicia recorrido por la región precisamente para dar a 

conocer el portafolio académico que tiene nuestra institución. 

 

En noticias que tienen que ver con el municipio de Ocaña y que le atañen precisamente a 

todo el país. Hoy inicia la semana por la paz bajo el lema soy y somos territorio de paz hay 

varios puntos que la conferencia episcopal de Colombia enfatizó entre ellos los diálogos con las 

FARC y los diálogos con ELN.  

 

Periodista uno: Son temas estaremos abordando en esta emisión de noticias, cuando son 

las 7 de la mañana con 6 minutos, vamos a conocer más noticias.  

 

Titulares  

- Mucha atención nuestra Alma Mater inició el ciclo de visitas en las instituciones 

educativas de la región para dar a conocer su portafolio académico.  

 

- Tres uniformados del ejército nacional resultaron heridos en un encuentro de combate con 

ELN en zona rural del municipio de san Calixto. 

-  Capturado varios disidentes de las FARC por parte del ejército nacional  
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- Duro golpe al ELN en la zona del Catatumbo el hecho se registró a través de boletines de 

prensa de la brigada 30 del ejército nacional.  

 

- Nuncio apostólico estuvo en Caño indio y dijo el motivo de su visita conocer cómo se 

encuentran justamente quienes decidieron dejar las armas por parte de las FARC. 

 

- En alcaldía municipal fue instalada la mesa de participación de víctimas para el período 

2019-2021. 

 

- Bajo el lema soy y somos territorio de paz se celebra la versión número 32 por la semana 

de la paz. 

 

- Varias entidades del municipio lideran operativos en contra el trabajo infantil  

 

Hay 19 grados de temperatura en el municipio de Ocaña 

 

Raúl Fernando Arias está en el control Master dirección de noticia Christian Santiago sean 

todos ustedes Bienvenidos. 

 

Son las 7 de la mañana con 9 minutos  

 

Primer periodista: Recientemente nuestra universidad convocó  a los candidatos a la 

alcaldía de Ocaña, para compartir importantes proyectos regionales que adelantan nuestra 
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institución entre los cuales se resaltó la producción del café en nuestra zona rural detalle de esta 

información con Dagoberto carrascal Villegas. 

 

Periodista tres: Con el espacio de disertación creado por nuestro centro de formación 

superior se compartió la importancia de la producción del café en nuestra zona los aspirantes a 

ocupar el primer cargo del Municipio opinaron del particular, para Francisco González Fortunato 

es importante la articulación entre empresas públicas y privadas.  

 

Entrevistado uno: “Hay que hacer un trinomio en articulación para focalizar políticas 

públicas y la única forma de conciliar política pública bien organizada es articulando y sus tres 

elemental el tema del turismo, el tema del turismo en el mundo ha sido un renglón súper 

importante en la economía de los países desarrollados desafortunadamente en el municipio de 

Ocaña por estar en epicentro  del Catatumbo ha sido difícil de ubicar el tema del turismo pero es 

un gran reto para todas las personas que amamos el municipio de Ocaña y la región”.  

 

Mario Alfonso Chávez resaltó el papel protagónico de nuestra universidad ante todos los 

temas de impacto social. 

 

Entrevistado dos: “Porque hoy debemos crear una cultura debemos de formar a las 

personas que están naciendo en el campo de la política en el campo social en el campo del 

emprendimiento esta convocatoria que nos hace la universidad apunta primero hacia conocer el 

Alma Mater conocer los procesos conocer la importancia que tienen hoy cuando hablamos del 

posconflicto cuando hablamos de tantas posibilidades que sigan con convirtiéndose en esa gran 
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Universidad del Catatumbo los temas turísticos qué nacen también estás iniciativas Creo que 

deben redundar en beneficio de la comunidad”. 

 

Periodista tres: Said Navarro Consideró que Ocaña debe convertirse en una ciudad 

educativa y eco turística. 

 

Entrevistado tres: “aspiramos Ocaña sea una ciudad educativa donde todos el que quiere 

estudiar tenga la oportunidad de hacerlo pero aquí en Ocaña y que esa población de 8000 

estudiantes que tenemos hoy en día se supere a unos 20000 estudiantes para que sea una ciudad 

educativa y tengamos recursos y tengamos fuentes de empleos que puedan jalonar 

emprendimientos en nuestra comunidad”. 

 

Periodista tres: “Miguel Uribe destacó el clúster turístico que viene trabajando un grupo 

de investigadores de nuestra casa de estudios. 

 

Entrevistado cuatro. “Tenemos nuestro patrimonio histórico y religioso y todo eso hay 

que demostrarlo y aprovecharlo y en especial cuando hace una ruta eco turística que es una 

ciudad del futuro sostenible, con respecto a la producción del campo tengo mi plan de gobierno 

un tema que se llama el campesino mi aliado porque el campesino está generando todos los 

productos agropecuarios que llegan a nuestro mercado público y de allí salen hacia la costa 

atlántica porque somos la despensa del Caribe colombiano”.  
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Periodista tres: Finalmente Wilmer Guerrero coincidió con la universidad qué se pueden 

lograr grandes avances 

 Entrevistado cinco: “Hoy junto a la cooperativa de caficultores de Ocaña y la provincia 

demostrando que el café que se produce en nuestra región es el excelente calidad y aparte de 

producir un café también tiene otros objetivos importantes y es de resaltar qué sea unión   

podemos hacer que la alcaldía municipal, la universidad Francisco de Paula Santander y las 

empresas privadas realmente terminen generando un desarrollo en la región terminan 

respaldando nuestro sector rural terminen acompañando al campesino de Ocaña que tanto lo 

necesita y esa es la universidad la llamada a liderar estos procesos”. 

 

Periodista tres: Estos fueron los cinco candidatos a la alcaldía que asistieron a la 

convocatoria realizada por la universidad seccional Ocaña. 
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contacto con el grupo armado se registró en el sector conocido como el perdido en el municipio 

de san Calixto de norte de Santander,  ante la amenaza de grupo armado que pretendía desarrollar 

acciones contra la población sostienen combate con la estructura Carlos Armando Caco  a 

Guerrero del  ELN obligando al repliegue de las tropas para evitar afectaciones a la comunidad 

de este sector, en acción trajes de los soldados resultaron heridos los tres militares fueron 

llevados y atendido por enfermeros de combate para su estabilización y posteriormente fueron 

evacuados vía aérea a las ciudades de Cúcuta donde actualmente se encuentran fuera de peligro y 

recibiendo atención médica especializada. El Comando rechaza enérgicamente cualquier acto 

terrorista que atentan contra los Derechos Humanos no sólo de las tropas de la población civil 

que se desplaza por ese sector, la fuerza de despliegue rápido número 3 reitera su compromiso 

con la comunidad del Catatumbo y seguirá desarrollando operaciones militares contra el accionar 

terrorista de los grupos armados organizados para proteger a la población civil y neutralizar las 

finanzas de estos grupos que operan en norte de Santander. 

 

Son las 7 de la mañana con 15 minutos  

 

Periodista uno: Inicia un nuevo recorrido de la Iglesia Católica a nivel mundial en lo que 

denomina justamente la semana por la paz son diferentes acciones y actividades que van 

encaminadas apostarle a este sueño a este anhelo mantienen todo un territorio como el nuestro 

Colombia.  

 

Yenni Santiago con la información  
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Periodista dos: Bajo el lema soy y somos  territorio de paz se celebra la versión número 

32 de la semana por la paz que busca visibilizar los esfuerzos de miles de personas que a diario 

trabajan en la construcción de la paz y de propuestas que dignifiquen la vida, este año se busca 

unir  esfuerzos en la construcción y declaración de territorio de paz en este sentido los 

organizadores han destacado 5 elementos que marcan el contexto de la semana por la paz, la 

persistencia situación de amenazas judiciales y asesinatos a líderes sociales en las distintas 

regiones del país situación que se ha venido acentuando desde el año 2016, los obstáculos 

políticos y legislativos para la implementación de los acuerdos de paz la salida política del 

conflicto armado hasta ahora el cierre de posibilidades para adelantar negociaciones con el ELN, 

la coyuntura electoral de mandatarios y cuerpos legislativos en las regiones, el contexto 

internacional en particular la situación en Venezuela es necesario insistir en las vías diplomáticas 

y pacíficas. 

 

La jornada que cada año es convocado por grupos  diversos de actores sociales entre los 

que se encuentran instituciones, movimientos,  universidades, organizaciones no 

gubernamentales y redes de organizaciones que expresan una amplia  pluralidad religiosa, social, 

étnica, cultural, económica y política se llevará a cabo del 2 al 9 septiembre.  

  

Monseñor señor Gabriel Ángel Villalobos Quién es el obispo de la diócesis de Ocaña se 

refiere al marco de la celebración de esta semana por la paz.  

 

Entrevistado: “Buenos días Yenni y a los oyentes de la emisora la FM, afectivamente del 

2 al 9 de septiembre se estará realizando en el país la trigésima segunda semana por la paz cuyo 
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lema es soy y somos territorio de paz con esta propuesta se busca visualizar visibilizar los 

esfuerzos de miles de personas que  trabajan en la construcción de la paz y las propuestas que 

dignifiquen la vida, este año especialmente se busca unir esfuerzos en la construcción y 

declaración de territorio de paz en este sentido los organizadores la Pastoral Social Nacional han 

destacado 5 elementos que enmarcan el contexto de la semana por la paz en nuestro país.  

Primero la persistente situación de amenaza judicialización y asesinato de líderes sociales 

en las distintas regiones del país, según los obstáculos políticos y legislativos para la 

implementación de los acuerdos de paz, tercer lugar la salida política del conflicto armado y el 

hasta ahora cierre posibilidades para adelantar negociaciones con el ELN mucho más ahora 

cuando ha surgido esta disidencia de la FARC que quieren unirse al ELN, cuarto lugar la 

coyuntura electoral estamos viviendo un período en el que hay campañas para las gobernaciones 

para los consejos municipales las asambleas departamentales y las alcaldías, quinto lugar el 

contexto internacional que vivimos en particular la situación en Venezuela donde es necesario en 

seguir insistiendo en las salidas diplomáticas y pacíficas, por lo tanto en esta semana insistiremos 

en que soy y somos territorio de paz cada uno comprometido con la construcción de paz”. Un 

saludo para todos y que la paz del Señor esté siempre con nosotros. 

 

Periodista uno: son las 7 de la mañana con 19 minutos continuamos con más información 

en noticias UFM. 

 

El nuncio apostólico para Colombia monseñor Luis Mariano Montemayor estuvo en Caño 

indio en esta vereda del municipio de Tibú En dónde está el espacio territorial de reincorporación 

en donde están los hombres de las FARC que decidieron emprender este proceso dejar las armas 
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comenzar una preparación para reintegrarse a la vida civil, llegó por petición de quienes lideran a 

nivel nacional el partido FARC pero sobre todo para tener una realidad de lo que está pasando en 

estos espacios transitorios. 

 Escuchemos justamente lo que dijo el nuncio apostólico tras su visita y su salida 

justamente de esta zona del Catatumbo. 

 

Entrevistado:  “Ustedes saben que estuve visitando el espacio territorial de Caño indio la 

sede de los  antiguos miembros del frente 33 de la FARC y esa fue la razón de mi venida  con el 

obispo de Tibú qué parte del recorrido que estoy haciendo desde hace unos meses, primero para 

verificar las condiciones de aplicación del acuerdo de paz y el estado de ánimo de los ex 

combatientes lo que ha pasado con Iván Márquez lo veíamos venir hace ya tiempo y las mismas 

FARC me pidieron que fuera y de alguna manera asegurando a los ex combatientes que 

persevera en la entrega de las armas de asegurarles que no están solos y que no los vamos a dejar 

a la buena de Dios Como se dice se cumpla o no se cumpla por parte del estado todos los 

compromisos hay lamentable retardos ustedes saben que influyen en el estado de ánimo de la 

gente pero me contestación hasta ahora en 5 espacios territoriales que ninguno tiene ganas de 

volverse al monte allí no haberla una mayor disidencia,  la disidencia fue la que estuvo desde el 

principio o la que recluten ahora” 

 

Son las 7 de la mañana con 22 minutos continuamos con más noticias a través de la UFM 

stereo. 
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Periodista uno: Está con nosotros a esta hora de la mañana a través de nuestra línea 

telefónica el doctor Albert Pavas es el gerente de la empresa alfa transporte, porque hay una 

información positiva para la comunidad se recupera y vuelve a tener ya para funcionar una ruta 

que está autorizada para las empresas de transporte público urbano en el municipio de Ocaña que 

busca generar un recorrido por el sector que la misma comunidad pues ha solicitado que haya 

transporte público que los conecte con el centro de la ciudad y que posiblemente lo lleve también 

hasta la universidad Francisco de Paula Santander seccional Ocaña.  Doctor Albert muy buenos 

días bienvenido noticias UFM hablemos sobre esta ruta que ustedes de manera conjunta con la 

empresa Contrans Hacaritama van a implementar. 

 

Entrevistado: “Buenos días Cristian, hoy comienza nuevo requerimiento de formalización 

de esa ruta que comunica los sectores, es una ruta transversal que va de occidente a Oriente hace 

muchos años que no la teníamos reactivada hemos hecho un gran esfuerzo con la empresa 

Contrans Hacaritama para que a partir de hoy el usuario pueda transportarse en los barrios el 

lago, la modelo, sector del cementerio puedan ir a Tacaloa hasta la piñuela y salir al ramal para ir 

a  la universidad y regresar, estamos pidiéndole el usuario y vemos hecho una campaña 

publicitaria para que el usuario esté enterado y que nos apoye si el usuario nos apoya la ruta va a 

continuar con vehículos de clase microbús excelentes para que la gente viaja con comodidad con 

facilidad y seguridad hoy la ruta la inicio Contrans Hacaritama con un convenio que tenemos que 

cada uno se hace responsable mañana se hace   responsable a la ruta Alfa transporte, esperamos 

que haya el apoyo que la ruta necesita para que se mantenga para que tenga continuidad y para 

que el usuario se pueda beneficiar”. 
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Periodista uno: Gerente Cuánto es el tiempo de recorrido en esta ruta y por cuánto tiempo 

están separados un vehículo del otro es decir la continuidad del servicio para los usuarios 

 

Entrevistado: “La ruta sale desde las sedes de las empresas hace un recorrido por la 

venida  de Francisco Fernández de Contreras se desvía hacia el lago por la Normal de Varones 

toma todo el sector de la calle 2 salimos hacia el cementerio central llegamos a Telecom vamos 

directo por toda la carrera 12 a tomar el barrio Tacaloa, piñuela el recorrido es de 30 minutos 

máximo entre sector de la andina y el sector de la universidad,  el estudiante va a poder tomar 

esta ruta de alternativa que mucho más rápido que otras rutas porque no pasará por los semáforos 

ni los trancones que se generan en la vía principal este es una vía alterna que tiene la ciudad y no 

está congestionada como las otras vías, y nos permite un poco más de  velocidad dentro de los 

límites que permite el transporte urbano 17 y 18 kilómetros por hora”. 

 

Periodista uno: Gerente la frecuencia entre vehículos cómo está. 

 

Entrevistado: “La frecuencia va a estar inicialmente entre los 15 y 18 minutos pero 

nosotros vamos a hacer una supervisión en tiempo real y en la medida de que hay apoyo de los 

usuarios la ruta puedo llegar hasta una frecuencia mínima de 8 minutos, vuelvo y le repito 

siempre depende del apoyo que brindan los usuarios anteriormente un usuario que se ve de 

cementerio central tenía que tomar un transporte alternativo o caminar hasta el centro para ir a la 

piñuela o a San Antonio o los barrios aledaños como el bosque pero ahora va a tener la 

posibilidad de tener un transporte público que los va a llevar cómodos y seguros a la medida de 

que apoyemos al transporte público va a seguir progresando”. 
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Periodista uno: Gerente Albert, muy amable muchas gracias por esta información y 

estaremos con ustedes haciéndole seguimiento a esta ruta que ustedes implementan desde hoy 

que busca generar esa movilidad para los usuarios y que esperemos que también que justamente 

nosotros como habitantes estamos respaldando esta iniciativa del transporte público que busca 

movilizarnos por los diferentes sectores de Ocaña, muy amable buen día”. 

 

Periodista uno: Buen, bien es el gerente de la empresa Alfa transportes Albert pavas está 

ahí entonces fue comienza la operación de esta ruta que tendrá una frecuencia entre vehículos de 

15 a 18 minutos partirá desde el sector de la andina recorrerá la avenida Francisco Fernández de 

Contreras seguirá por el sector del Lago, Landia bajará por el sector del metal hasta llegar al 

cementerio central y posteriormente tomará toda la carrera 12 es decir la calle que está frente a la 

catedral de Santa Ana para conectar con el sector de tacaloa, a la piñuela el ramal  y 

posteriormente a la universidad Francisco de Paula Santander  seccional Ocaña. 

  

Son las 7 de la mañana 28 minutos  

 

Periodista dos: A esta hora de la mañana en noticias UFM tenemos invitados especiales que 

llegan desde nuestra universidad nos acompaña a esta hora Elkin Rojas Rincones ex profesional 

universitario del centro desarrollo innovación tecnológica. 

 

Elkin muy buenos días bienvenido a noticias UFM  
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Entrevistado: “Buenos días equipo de trabajo por esta invitación y para dar a conocer 

información pertinente relevante que estamos desarrollando desde el  centro de innovación, 

desarrollo tecnológica”. 

 

Periodista dos: Bueno Elkin nueva oferta precisamente desarrollando que se vienen dando 

al interior del cdi para estudiantes y comunidad en general hablemos cuál es esa oferta Cuáles 

cursos tienen precisamente para este segundo semestre del año 2019. 

  

Entrevistado: “Si hacer la invitación a toda la comunidad académica de nuestra Alma 

Mater diferentes instituciones educativas de educación media también hace la invitación a toda la 

comunidad en general emprendedores empresarios personas que trabajan en los medios 

audiovisuales para qué se vinculen con el punto digital Ocaña a través del cdi y realicen estos 

talleres  de formación que son totalmente gratis y que son certificado por la división de posgrado 

y educación continua de nuestra universidad, para esta oportunidad traemos 5 talleres de 

formación, el primero es fundamentos electrónicas esto hace referencia con el mundo de las 

robótica y de las Internet, el segundo es animación 2D para redes sociales, el tercero es para 

videoclips redes sociales, el cuarto de taller es Androide básico diseño de interfaces todo lo que 

tiene que ver con el desarrollo de aplicaciones móviles, y el quinto y último taller es diseño 

Exprés para redes sociales donde enseñamos a los asistentes el mundo del diseño gráfico como 

pública como publicar cómo generar atracciones en redes sociales incluso para aquellos 

pequeños empresarios y emprendedores que quieran fortalecer sus productos y servicios a través 

de las redes sociales. Cómo ven es un abanico de oportunidades siempre y cuando se apoderemos 



151 

 

más de estos contenidos digitales, el desarrollo de todas estas líneas que son integrales y la 

trazabilidad que queremos hacer juntos con nuestro universidad hacia la transformación digita”. 

 

Periodista dos: Elkin Cómo es el proceso precisamente inscripción para que todas las 

personas que en estos momentos no se están escuchando pues pueden hacer la inscripción a los 

diferentes cursos que deben traer para que la tengan en cuenta. 

 

Entrevistado: “Bueno la inscripción es totalmente fácil primero tenemos  una línea fija el  

561 0550 llamar directamente donde la secretaria pues va a tomar notas de sus datos  personales 

un correo electrónico y un número de identificación, el segundo requisito es la fotocopia del 

documento de identidad es lo único que deben presentar en el momento de la inscripción y el 

tercero Pues también se puede inscribir en la página en la plataforma ahí escogen el taller y se 

inscriben  y nosotros cuando  tengamos el cupo establecido damos inicio a estos talleres de 

formación”. 

 

Periodista dos: Que horarios se proyectados para que las personas puedan acceder a estos 

cursos entendiendo que la comunidad trabajan y estudian para hacer más accesible precisamente 

cada uno de estos cursos. 

 

Entrevistado: “Pero primero que todo recordarle que él vívela  ha  venido desarrollando 

estos talleres de formación donde pues el cupo también ha sido necesario para adelantar estos 

procesos de formación en contenidos digitales, los horarios que tenemos establecidos para este 

corte son las siguientes para el taller de fundamentos de electrónica con arduino está postulado el 



152 

 

viernes de 2 a 5 de la tarde, para taller de animación 2D para redes sociales tenemos los horarios 

miércoles y viernes de 8 a 11 del día, para el desarrollo de la formación videoclips para redes 

sociales tenemos postulados los lunes y los martes de 8 a 11 de la mañana, para el taller de 

Android básico interfaz de usuario está postulado el horario del jueves de 2 a 5 de la tarde y para 

taller de diseños para redes sociales tenemos asignado el miércoles de 2 a 5 de la tarde y los 

jueves de 8 a 11 del día. Como ven pues unos horarios establecido de acuerdo a las necesidades 

de los estudiantes, empresarios, emprendedores y personas particulares que quieren apoderarse 

cada día más de esos contenidos digitales en nuestro diario vivir”. 

 

Periodista dos: Bueno Elkin hagamos les la invitación a nuestro oyentes para que 

participen de esta oferta teniendo en cuenta que son completamente gratuitas y que las temáticas 

son muy acordes a lo que el mundo nos exige en estos momentos, estamos avanzando 

tecnológicamente y pues nosotros también tenemos que ir a la vanguardia de estas tecnologías.  

 

Entrevistado: “Hacerle una cordial invitación a toda la comunidad general amante de los 

contenidos digitales como te mencioné anteriormente a toda la comunidad de instituciones 

educativas de educación media a que se articulen con  el punto digital la Ocaña con el centro 

desarrollo innovación tecnológica, para generar Grandes ideas emprendedoras y grandes 

proyectos de la mano de las tecnologías de la información y las comunicaciones y nuevamente 

extender la invitación a nuestra comunidad académica nos hemos venido articulando con 

diferentes programas comunicación social administración de empresas donde docentes venda 

necesidad que el estudiante transversal interdisciplinario estamos apoyando  nuevas ideas para la 

expoferia  universidad que se avecina a nuestra Alma Mater y hemos tratado de incorporar un 
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granito de arena a cada evento que realizan las instituciones entonces, la invitación es que nos 

integremos caminemos Juntos por el mismo trayecto hacia la transformación digital y la 

economía naranja”. 

Periodista dos: Elkin muchas gracias y muy amable por darnos estas noticias tan 

importantes para la comunidad  para que accedan a esta oferta académica que entrega el centro 

desarrollo innovación tecnológica CDI.  

 

Nosotros vamos  una pausa institucional pero ya regresamos con más noticias 

 

Son las 7 de la mañana con 38 minutos  

 

Periodista uno: La UFM stereo la emisora de nuestra universidad Francisco de Paula 

Santander seccional Ocaña habré espacios a los candidatos al Consejo, alcaldía, asamblea y 

gobernación que buscan llegar a estos importantes cargos las elecciones de este 27 de octubre, es 

un espacio que lo hacemos justamente siguiendo los lineamientos que ha entregado el Ministerio 

de las comunicaciones y qué a para también pues a nuestro medio para que haya participación en 

cuanto a lo que la comunidad debe conocer de cada uno de los aspirantes.  

 

Periodista uno: Está con nosotros hoy José madrigada Prado es candidato al concejo 

municipal por el partido de la U, este joven pues quiere dar a conocer hoy la iniciativa de porque 

aspirar a este cargo tan importante en nuestra localidad. 

 

José muy buenos días bienvenido a noticias UFM  
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Entrevistado: “Muy buenos días Cristian quiero saludar a toda la audiencia a esta hora 

también y venimos a contar quién es José madrigada y qué es lo que quiere hacer en el consejo 

de Ocaña”. 

 

Periodista uno: Quién es este joven que hoy está con nosotros y que quiere llegar al 

concejo municipal. 

 

Entrevistado: “José es un joven con una capacidad diferente el menor de tres hermanos y 

hoy viene a postular su candidatura por el partido de la U con el número nueve y con un lema por 

un Ocaña incluyente”. 

 

Periodista uno: porque tomar la decisión de llegar al concejo municipal. 

 

Entrevistado: “La idea no es que sea del todo mía hay mucha gente que viene respaldando 

esta candidatura y hemos tomado la decisión de ser candidato al consejo porque nos cansamos 

porque cada cuatro años vengan los políticos de turno a utilizar nos nuestra imagen a decir 

vamos a trabajar con las personas de capacidad diferente y que eso se quede plasmado un 

programa de gobierno por, eso José hoy a tomado ese liderazgo para representar a la población 

con capacidades diferentes encuentran en mí es el líder esa persona a seguir ya que en alcaldía 

van a contar con un amigo más”. 
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Periodista uno: En ese trabajo que usted adelantado con  las comunidades y bajo el 

eslogan qué le ha colocado a su campaña por qué espera que la comunidad termina el 

respaldándolo. 

 

Entrevistado: “Bueno nosotros esperamos que la comunidad nos respalde porque venimos 

haciendo una política diferente nosotros no tenemos amarres políticos no somos politiqueros 

mejor dicho queremos hacer las cosas bien desde el consejo y venimos muy comprometidos, 

tengo muchos ideales qué queremos plasmar dentro consejo que queremos hacer las cosas bien”.  

 

Periodista uno: En este sentido cómo puede la gente encontrarlo dentro de tarjetón y darle 

la oportunidad ese voto que le permita llegar al concejo municipal. 

 

Entrevistado: “Bueno en estas elecciones el 27 de octubre nos pueden encontrar marcando 

el logo del partido de la U y el número 9”. 

Periodista uno: Cómo ha visto usted en este tiempo usted la segunda vez que aspira 

concejo municipal y en ese tiempo como ha visto el trabajo para esa población que usted quiere 

representar. 

 

Entrevistado: “Bueno la población con capacidades diferentes es una población 

totalmente olvidada, muchos pueden decir que tienen representante en este momento para esa 

población no la verdad no tenemos una persona con una capacidad diferente pero que jamás ha 

gestionado nada para esta población, por eso es que José es candidato hoy en día para representar 
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a las con capacidades diferentes que nuestros derechos sean respetados somos una población 

bastante vulnerable y por eso he decidido tomar esta bandera”. 

 

Periodista uno: Que sectores de Ocaña le han brindado ese respaldo y ese 

acompañamiento. 

 

Entrevistado: “Inicialmente el barrio el llano soy nacido allá mi criado toda la vida allá y 

sectores también como la rutina el centro y Santa Clara también tenemos muchos amigos que nos 

están acompañando y poco a poco estamos llegando a cada rincón de Ocaña para hacer más 

fuerte esta candidatura”. 

 

Periodista uno: El viernes usted durante este fin de semana realizó el lanzamiento de la 

campaña Cómo le fue quien la acompañe.  

 

Entrevistado: “Bueno el sábado a las 7 de la noche realizamos nuestro lanzamiento de 

campaña llegaron algunos amigos personas que se les hizo llegar también invitaciones y a través 

de una entrevista nos llegaron personas que no conocíamos y que han querido ir a conocer un 

poco de quién es José de que pretende hacer dentro del Consejo y nos ha ido muy bien hemos 

sentido mucho respaldo de la gente a pesar que fue un fin de semana no llegó una cantidad de 

gente importante qué sabemos que es muy difícil convocar un fin de semana a la gente y más a la 

hora que lo hicimos cuando es para política como que la gente no se presta para estas cosas un 

fin de semana pero a pesar de eso no llegó muy buena cantidad de gente”. 

  



157 

 

Periodista uno: José tiene un espacio para invitar a la comunidad que hable sobre sobre 

sus propuestas y comentar  porque deben de votar por esta opción al concejo municipal numero 9 

partido de la U. 

 

Entrevistado: “Bueno a toda la comunidad Ocañera le quiero decir que José viene muy 

consciente de lo que haya que hacer dentro del Consejo representar a la población con 

capacidades diferentes no es una sola cosa fácil, y por eso he tenido que hacer un trabajo bastante 

arduo y le pido a toda la población en general que nos  apoyen con este voto de confianza José 

Madariaga no pretende trabajar solamente para las personas con capacidades diferentes también 

pretende trabajar por los niños por los jóvenes el adulto mayor y toda la problemática en general 

que estamos presentando en estos momentos de nuestra ciudad como la inseguridad tanto hurto 

tanta violencia que estamos teniendo nuestro municipio la problemática con los servicios 

públicos también somos conocedores de esto y por eso les queremos decir que José Madariaga 

está comprometido no solamente con la población con capacidades diferentes sino con toda la 

comunidad ocañera”. 

 

Periodista uno: Gracias por estar con nosotros en este espacio de noticias UFM  

Entrevistado: “Muchas gracias por darnos este espacio que la gente conozca un poco más 

de lo que nosotros queremos hacer dentro del consejo y por eso pido este el 27 de octubre el 

respaldo marcando el logo del partido de la U y el número 9”. 

  

Periodista uno: bueno esta un candidato más al concejo municipal y que espera trabajar 

por esta población con habilidades especial justamente estas comunidades que quieren ser 
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representadas y que no queden en el olvido de los diferentes gobiernos reintegramos son espacios 

que abren la UFM stereo para quienes buscan llegar a estos cargos de elección popular.  

 

 Son las 7 de la mañana con 47 minutos 

 

Periodista uno: Fue capturado alias Simón cabecilla de la red de apoyo al terrorismo del 

ejército de liberación nacional, este sujeto al parecer estaría vinculado como actor intelectual del 

asesinato del Teniente César Salamanca todo cedió en  desarrollo de la ofensiva y acción militar 

enmarcada en el plan de compañía Héroes de la libertad tropas del ejército nacional lograron 

entonces la captura de un ciudadano señalado por los delitos de fabricación tráfico o porte o 

tenencia de arma de fuego accesorios partes y municiones y rebelión mediante un puesto de 

control ubicado en el casco urbano  del Teorama municipio de norte de Santander instalado por 

el Batallón de despliegue rápido número 8 fue capturado este sujeto al ser revisado por los 

uniformados le fue hallada  una arma de fuego tipo pistola y un proveedor con 19  cartuchos ese 

hombre sería presuntamente el cabecilla de la red de apoyo al terrorismo de la compañía héroes 

del Catatumbo del grupo armado organizado ELN, con más de 18 años dentro de la organización 

terrorista alias Simón monte 44 años de edad seria presuntamente el responsable de direccional y 

ejecutar actividades de extorsión amenazas y desplazamientos a la población civil en el 

municipio de Teorama y sus áreas aledañas mediante labores de inteligencia, se pudo establecer 

que debido a su prontuario delictivo ese hombre sería uno de los más peligrosos de la zona del 

Catatumbo sindicado de ser el autor intelectual de la instalación en 2018 de campos minados en 

la vereda cuatro esquinas en el municipio de Teorama en donde resultó herido un ejemplar 

canino 3 soldados profesionales y un suboficial, asimismo es señalado de instalar en marzo del 
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presente año un campo minado en donde resultaron heridos 8 soldados profesionales un  

suboficial y un oficial del ejército nacional, se presume también que este sujeto fue el 

responsable del asesinato César Salamanca ocurrido el pasado 3 de junio además de esto se le 

acusa del atentado terrorista mediante el lanzamiento de una granada de mano en las festividades 

del municipio de Teorama en donde resultaron heridos 6 civiles entre ellos dos menores de edad 

y 2 soldados profesionales, alias Simón fue aprendido de manera inmediata dándole a conocer 

los derechos que le asisten como persona capturada luego fue trasladado vía aérea la ciudad de 

Cúcuta En dónde fue puesto a disposición de la Fiscalía General de la nación para dar 

continuidad al proceso de judicialización.  

 

Son las 7 con 50 minutos 

 

Periodista dos: Continuamos con más información avanzan los encuentros en las 

diferentes instituciones que se han articulado con el programa prevenir primero, en esta ocasión 

se desarrolló el taller de transferencia de metodologías para el diagnóstico participativo en el 

barrio Brisas del polaco donde participó el centro de convivencia ciudadana, el centro de empleo 

y emprendimiento Cerprendo, enlace de víctimas Inder, Propax, comisión de la verdad y la 

universidad Francisco de Paula Santander Ocaña para así establecer acciones que se realizarán en 

este sector del municipio de Ocaña.  

 

Fabián Navarro meló quien es el coordinador del Centro de Convivencia Ciudadana se 

refiere a la realización de este evento. 
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Entrevistado: “Dentro de los procesos que viene desarrollando alcaldía municipal a través 

de la Secretaría de Gobierno como ese programa de prevenir primero pues el día de hoy se viene 

haciendo una trasferencia de todo lo que tiene que ver con la metodología del diagnóstico 

participativo en el barrio Brisas del polaco, el día de hoy participamos en la universidad 

Francisco de Paula Santander el Inder, Cemprendo el Centro de Convivencia Ciudadana, 

Comisión de la Verdad estas son las entidades que nos venimos articulando dentro del programa 

prevenir primero y que hacemos parte del equipo técnico dónde se desarrolló y se desembocan 

todas las actividades para la ejecución de este programa también tenemos personal que hasta hoy 

está conociendo la metodología es el personal que nos va a apoyar para el proceso ya como tal 

del diagnóstico y la caminata exploratoria que se va a desarrollar el día 31 de agosto en el barrio 

para conocer todas las problemáticas y necesidades del mismo y pues dónde este proceso arrojará 

unos datos tanto estadístico como cualitativos que nos permitirán desarrollar un plan de acción 

para la ejecución de todos los programas y las actividades a desarrollarse en este barrio Brisas 

del polaco y así poder desarrollar la ejecución del programa prevenir primero que ya en su 

primer momento se desarrolló en el barrio la Santa Cruz como un pilotaje y aquí se está 

desarrollando y ya como una réplica del programa como tal”. 

 

Periodista dos: El propósito de estos encuentros es que todos los actores que integran las 

diferentes metodologías y definan cuáles son las rutas a seguir en el diagnóstico a realizarse en 

este sector donde habita un gran número de personas que han sufrido la violencia. Torcoroma 

Velázquez Pérez directora de la división de investigación y extensión  de nuestra universidad 

Francisco de Paula Santander Ocaña habla del trabajo que se viene realizando en alianza con 

nuestra Alma Mater. 
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Entrevistado: “Durante esta semana se vienen articulando esfuerzos con todos los actores 

gobernación, la alcaldía, Universidad y demás instituciones de apoyo para hacer la intervención 

en el barrio Brisas, del polaco para poder aplicar el programa prevenir primero a través de varias 

actividades se vienen desarrollando reuniones con la junta técnica en el día de hoy se están 

compartiendo metodologías de diagnóstico participativo y también la metodología de comisión 

de la verdad para que todos los actores integramos esta metodología y definamos cuál es la ruta a 

seguir en el diagnóstico a realizarse en el barrio Brisas del polaco. Posteriormente se realizará 

unos elementos ya precisos para realizar el programa igual aplicación de las fases de diagnóstico 

del programa primero y se va acompañar con una actividad que es la elevación de cometas como 

una estrategia para la prevención de violencia el día sábado se hará una intervención en el barrio 

con este diagnóstico participativo, la idea es detectar cuáles son los factores de violencia y los 

sectores donde más encontramos violencia y  sectores seguros para partir de allí empezar 

determinar estrategias permitan disminuir estos focos de violencia la universidad es un actor que 

está apoyando el proceso en el barrio”. 

 

Son las 7 de la mañana 55 minutos 

 

Periodista uno:  Nuestra Alma Mater inició el ciclo de visitas en las instituciones 

educativas de la región para dar a conocer su portafolio académico estudiantes de undécimo 

grado que aspiran estudios de pregrado, el municipio de Chiriguaná en el Cesar atendió la 

delegación de nuestra casa de estudios detalles con Alberto carrascal Villegas 
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Periodista tres: El jefe de la oficina de relaciones institucionales magisterial Elder José 

Casadiegos nos entrega su balance sobre la primera visita realizada en el inicio del segundo 

semestre del año 2019. 

 

Entrevistado uno: “El balance es bueno ya que dimos a conocer la importancia de nuestra 

universidad estamos en proceso de acreditación dimos a conocer los programas que se 

encuentran acreditados cómo son ingeniería civil ingeniería mecánica y administración de 

empresa, vemos la asistencia masiva de todos los estudiantes pidiendo información acerca de 

nuestra universidad también dimos a conocer las ventajas que tienen por estudiar en nuestra 

universidad como son el restaurante Universitario la beca trabajo los grupos estables y 

selecciones deportivos” 

 

Periodista tres: Para Lecines Martínez castaño rector de la institución Juan mejía Gómez 

de chiriguaná Cesar la oferta académica de la seccional Ocaña se ajusta a las aspiraciones de sus 

estudiantes- 

 

Entrevistado dos: “Hacer un análisis de la carrera qué quieren estudiar en un futuro para 

mejorar su calidad de vida yo pienso que es un balance positivo para la comunidad del municipio 

de chiriguaná estamos contento y feliz y agradecidos con todas las universidades especialmente 

con la universidad de Francisco de Paula Santander Ocaña”. 

 

Periodista tres: Por su parte los estudiantes de último año de Secundaria recibieron con 

agrado la oportuna feria Universitaria realizada. 
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Entrevistado tres: “Muy informativa porque nos permite conocer las carreras que dispone 

cada universidad, la manera cómo podemos pagarla o tener la través de una beca o los precios 

que necesitamos, si se me da la oportunidad y puedo pasar en esa universidad me gustaría 

estudiar mi cara mi carrera y poder ejercer la carrera de derecho” 

 

Periodista tres: Ricarte Solórzano Salas el funcionario de la Secretaría de Educación 

departamental del César y consideró valioso él aporte la universidad de Ocaña. 

 

Entrevistado cuatro: “Que ustedes hayan venido es algo supremamente valioso que se 

hayan tomado el trabajo de venir a hacernos este acompañamiento”. 

 

Son las 7 de la mañana 57 minutos 

 

Periodista uno: Capturados presuntos integrantes del ELN con 16 kilos de pasta base de 

Coca, los sujetos al parecer serían hombre de confianza de alias Milton segundo cabecilla del 

ELN del frente Héctor eso se da en el marco de la campaña bicentenario Héroes de la libertad 

por eso tropas Orgánica de la fuerza de tarea vulcano en coordinación con la policía y de forma 

interinstitucional con la Fiscalía General de la Nación lograron en los últimos días en zona rural 

del municipio del Tarra norte de Santander, la captura en flagrancia a dos presuntos integrantes 

del grupo ELN quienes tienen en su poder 16 kilos de pasta base de Coca a través de información 

de inteligencia militar se pudo establecer que estos sujetos  se encontraban en la vereda 

Mochilandia jurisdicción del municipio del Tarra, presuntamente realizando coordinaciones para 
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transportar hacia Venezuela el material incautado realizando antecedentes y corroborando 

información los capturados al parecer pertenecían desde hace aproximadamente 5 años al frente 

de Juan Fernando porras Martínez del ELN, en este grupo criminal presuntamente eran los 

encargados de coordinar la comercialización del clorhidrato de cocaína en los municipios de 

Tibú, el Tarra y Teorama así como hacer aparentemente los responsables de realizar varios 

homicidios a comerciante en los corregimientos de Filo gringo Oru y Versalles jurisdicciones del 

Tarra y Tibú al igual que efectuar acciones terroristas dirigidas a miembros de la fuerza pública 

con el plan pistola los capturados fueron trasladados a la ciudad de Cúcuta y puestos a 

disposición de la autoridad competente con este resultado operacional se afecta estratégicamente 

la capacidad logística que tiene el ELN en el frente Juan Fernando porras Martínez puesto que 

estos hombres al parecer apoyarían la red de apoyo al terrorismo y narcotráfico, la fuerza de 

tarea vulcano continúa desarrollo operaciones conjuntas y coordinadas con las diferentes 

instituciones departamentales que permitan contrarrestar las acciones terroristas de los grupos 

criminales que convergen en esta zona del Catatumbo. 

 

Son las 7:59 minutos 

 

Periodista uno: En el barrio la parrilla del municipio de Hacarí las autoridades continúan 

con la recuperación de vehículos en este caso la motocicleta marca Yamaha FZ 2016 evaluada  

por lo menos $5000000, fue hallada  en estado de abandono emanada por la fiscalía primera 

estructura apoyan Ocaña, pues porque estaba siendo requerida por el delito de hurto está 

motocicleta fue dejada a disposición de la autoridad solicitante y hace parte de todo el 

combinado entregado las autoridades en los últimos dos meses  para recuperar vehículos que 
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están en la zona del Catatumbo y que en el sistema judicial aparecen como hurtadas  son 

vehículos que se están comercializando en este importante de territorio de norte de Santander y 

las autoridades han intensificado las acciones para poder devolverlos a sus propietarios. 

 

Son las 8 de la mañana un minuto con esta información finalizamos nuestra primera 

emisión de noticias UFM A ustedes gracias por la atención más noticias al medio día. 

 

Noticiero número 5 del 6 de septiembre de 2019 

 

Periodista 1: Cristian…Son las siete de la mañana dos minutos, amables oyentes tengan 

todos ustedes muy buenos días, bienvenidos a esta primera emisión de noticias ufm, a través del 

medio institucional de nuestra universidad FPSO la ufm estéreo, esta como siempre listo el 

equipo periodístico de noticias ufm para llevar a todos ustedes las noticias mas importantes, 

información también relevante de nuestra universidad de Ocaña y la región, es esta la primera 

emisión de hoy viernes seis de septiembre del año 2019, son temas importantes los que 

estaremos desarrollando en estos 60 minutos de información, saludando especialmente a quienes 

están con nosotros a través de la 95.2 de la FM y también a quienes nos siguen en rial audio 

laufm.ufpso.edu.co, Yeiny Santiago muy buenos días  

Periodista 2: Yeiny… Muy buenos días Cristian para usted y por supuesto para todos los 

oyentes que nos escuchan a esta hora de la mañana se conectan con la primera emisión de 

noticias ufm estéreo, ayer precisamente en la sede de nuestra universidad se llevó la clausura del 

proyecto Catatumbo 4.0, un espacio que lideró nuestra institución con el apoyo precisamente de 

la gobernación de Norte de Santander donde participaron los municipios de la zona del 
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Catatumbo, el objetivo principal de esta esta estrategia era una plataforma que precisamente se 

llamó Catatumbo 4.0, las comunidades pudieran mostrar y dar a conocer esa cara bonita de cada 

uno de los municipios de esa zona, más adelante pues estaremos haciendo un balance de lo que 

fue este evento en nuestra universidad  

Periodista 1: Cristian…Son temas que estaremos ampliando en esta emisión, tendremos 

también un balance completo de todo lo que fue una sesión más de Catatumbo sostenible 

liderada por el alto consejero para las regiones Emilio Archila, estuvo ayer en Convención 

acompañada de los diferentes alcaldes, de funcionarios del gobierno nacional, inversiones 

importantes en materias de vías y para la red terciaria, diez mil millones de pesos, ocho mil 

familias que se beneficiarán  con electrificación rural, como está el espacio transitorio de 

formación y reincorporación de las FARC, cual es el proceso que tiene con los cultivos ilícitos 

para esta zona del Catatumbo, son temáticas que estaremos abordando en esta emisión de manera 

especial cuando son las siete de la mañana con cinco minutos, vamos a conocer más noticias. 

(Cortina musical)  

Periodista 1: Cristian… Titulares 

1: Mucha atención que se cumplió la clausura del proyecto Catatumbo 4.0, ejecutada por 

nuestra universidad a través del centro Vive Lab Ocaña y en asocio con la gobernación de Norte 

de Santander. 

2: El alto consejero para las regiones llegó a Convención para anunciar grandes aportes 

para el Catatumbo en temas de vías terciarias. 

3: Además, se trabajará en el Catatumbo en temas de electrificación rural, cerrar la brecha 

en esta materia es la consigna del gobierno nacional. 
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4: Mucha atención que las autoridades buscan conocer que está pasando en Convención 

con los comerciantes de esa zona del Catatumbo, al parecer están siendo convocados por 

disidentes de las FARC para varias reuniones. 

5: Este domingo habrá desconexión en el servicio de energía eléctrica en varios sectores 

de Ocaña. 

6: Charlas contra la violencia familiar dirigidas a madre fami del ICBF y usuarias 

del sector norte de Ocaña ha sido realizada por el ejército nacional. 

7: Rio tejo con cien kilos menos de basura, gracias a la contribución de varias 

instituciones del municipio. 

Hay 18 grados de temperatura en el municipio de Ocaña, una mañana fría después de una 

noche con lluvia en la Villa de los Caro, Raúl Fernando Arias Contreras está en el control master, 

dirección de noticias Cristian Santiago ¡Bienvenidos! 

(Cortina Musical) 

 

Periodista 1: Cristian… Son las siete-siete minutos, se cumplió la clausura del proyecto 

Catatumbo 4.0, ejecutado por nuestra universidad a través del centro vive lab Ocaña con recursos 

de la secretaria TIC dependencia de la gobernación de Norte de Santander y la universidad 

seccional en Ocaña, se beneficiaron 12 municipios de la provincia de Ocaña, detalles con 

Dagoberto Carrascal Villegas  

Periodista 3: Dagoberto… con gran satisfacción se clausuró una serie de capacitaciones 

en producción de contenidos audiovisuales en el marco del proyecto Catatumbo 4.0, el 

coordinador del centro de viveLab en Ocaña magister Wilmar González Peinado  



168 

 

<<Entrevistado>> El proyecto Catatumbo 4.0 dentro del marco de la industria de la 

economía naranja consistió en dos elementos fundamentales, 1: formación, se tomaron a 12 

municipios del Catatumbo con 46 personas y los formamos en un taller de producción 

audiovisual, en ese taller ellos vivieron acá al punto digital acá en la universidad y aprendieron el 

manejo de cámara, el manejo de guiones, de audios, también aprendieron procesos de edición, 

producción y postproducción, ellos retornaron a sus municipios para la segunda etapa del 

proyecto donde con acompañamiento d personas de la universidad pudieron desarrollar cada uno 

un video de su municipio en ámbitos culturales, deportivos, recreativos y gastronomía también  

lo desarrollaron, aplicando pues los conocimientos adquiridos. 

Periodista 3: Dagoberto… Los municipios de la provincia continuarán replicando los 

conocimientos recibidos. 

<<Entrevistado>> Fue una experiencia muy importante porque las personas 

beneficiadas quedan con unas competencias en producción audiovisual que va a permitir que 

ellos sigan desarrollando actividades de este tipo para promover lo bueno que tiene nuestra 

región, eso fue lo que tenemos en la región, ellos lo van a poder seguir subiendo a la plataforma, 

para que la plataforma sea un medio de comunicación donde tengamos mucha información de 

muy buena calidad de lo que es los municipios del Catatumbo, bueno algunos de los municipios 

beneficiados está obviamente Ocaña, Convención , Hacarí, San Calixto, La Playa, Ábrego, La 

Esperanza, Cachira, El Tarra, incluso también se hizo un video con  Cúcuta para promover como 

el eje central o el epicentro de lo que es el departamento. 

Periodista 3: Dagoberto… Aldemar Sarabia Páez fue uno de los beneficiados del 

municipio de El Carmen  
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<<Entrevistado>> Hemos podido aprender diferentes elementos que nos va a permitir 

fortalecer la parte audiovisual, pues obviamente de nuestro municipio, principalmente porque es 

un proyecto que busca resaltar lo mejor de nuestra tierra El Catatumbo si, sabemos que nuestra 

tierra está llena de talentos, de cosas buenas, no solamente del tema del conflicto sino que 

también hay muchas cosa que podemos resaltar como el tema turístico, en el tema de arraigo de 

nuestra tierra, el rescatamiento de la parte cultural y bueno esta ha sido un buen escenario gracias 

también a la Ufpso y también  a la gobernación de Norte de Santander el apoyo hacia este 

proyecto muy pero muy importante para nosotros. 

(Cortina musical) 

Periodista 1: Cristian… Son las siete de la mañana con diez minutos, tal y como estaba 

previsto el día anterior llegó hasta el municipio de Convención acompañado de varios 

funcionarios del gobierno nacional, Emilio Archila es el alto consejero para las regiones de la 

presidencia de la república es prácticamente la persona que ha trabajado de la mano con los 

alcaldes de la zona del Catatumbo quien ha tenido ese enlace tan beneficioso para cada uno de 

los mandatarios si se puede decir de esta manera, teniendo en cuenta de lo que va corrido del año 

de este gobierno del presidente Ivan Duque se han aprobado una gran cantidad de recursos que 

los alcaldes estaban esperando para temas de agua potable, saneamiento básico y ayer los 

anuncios estuvieron en el marco de la adecuación y el mejoramiento de la red terciaria y también 

de electrificación rural, recordemos que son fases en electrificación rural a la que le han apostado 

los alcaldes del Catatumbo para cerrar estas brechas de desigualdad social para que las familias 

del campo pues tengan la oportunidad de contar con energía eléctrica en sus viviendas, hablamos 

justamente con Emilio Archila alto consejero para las regiones sobre estas contribuciones que 
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vienen en materia vial y que tendrán unos recursos adicionales para continuar trabajando sobre 

estos ejes.  

<<Entrevistado>> Bueno este es un avance más de la estrategia del presidente del 

Catatumbo sostenible, hoy estamos poniendo de presente el cumplimiento, cumplimos con los 

diez mil millones de vías terciarias y no solamente cumplimos con los diez mil millones de vías 

terciarias que ya están si no que muy posiblemente vamos a lograr poner los otros diez mil 

millones para Colombia rural y tal como lo explicó invías tenemos alrededor de cuarenta mil que 

fueron aprobadas en el local paz, estamos trabajando de una manera muy fuerte para la 

titulación, una titulación muy importante para los municipios en la medida en que les permite 

después de hacer las inversiones en las escuelas, en los sitios de salud, entregamos el del 

polideportivo, también una gran de titulaciones para familias, eso hace que la familia sea 

propietaria, de que la familia tenga la posibilidad de adquirir ese predio y tenerlo como 

patrimonio para sus hijos y para seguir adelante; está  el viceministro de energía, él 

personalmente va a anunciarnos, ya llegamos a la meta que teníamos este año en hogares que van 

a tener luz e iluminación, que vean los resultados, que vean la convicción, que vean la 

permanencia; nosotros hacemos este ejercicio de Catatumbo sostenible una vez al mes, no es que 

vengamos de vez en cuando y no solo venimos a hablar carreta, venimos a coordinar el trabajo 

de todas las entidades y los resultados que ya se están viendo. 

 

Periodista 1: Cristian… pues el alcalde de Convención Hermes Alfonso García 

Quintero se mostró complacido, primero porque aceptaron la invitación de hacer esta sesión de 

Catatumbo sostenible en esa población puerta del Catatumbo y segundo porque es una de las 

poblaciones en donde más se ha avanzado en los PD en esta conformación de la proyección que 
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tienen las mismas comunidades de mano con los gobiernos locales para generar obras de impacto 

y desarrollo en cada una de estas poblaciones, escuchemos justamente lo que dice el mandatario 

de Convención frente estos importantes anuncios. 

<<Entrevistado>> sin duda alguna gracias a la buena receptividad que ha tenido la alta 

consejería y desde luego la ART cuando propusimos el municipio de Convención como sede de 

esta región del Catatumbo sostenible no tutu vieron en un instante en venir y sobre todo dar esas 

grandes noticias a la región del Catatumbo y sobre todo particularmente a nuestro municipio de 

Convención, bueno aun de lo que ya han mencionado la inversión de mil millones para vías 

terciarias y anticipándome a la intervención que va a hacer el viceministro donde va a hablar de 

electrificación rural, donde más de ocho mil trecientos millones de pesos se van a invertir para 

cerrar las brechas de manera definitiva llevándole servicio de energía eléctrica a esos habitantes 

del municipio de Convención, en ese sentido nosotros estamos llegando prácticamente al cien 

por ciento de los usuarios que se identificaron en su momento que requerían de la prestación de 

este servicio que es tan importante puesto que con centrales eléctricas se ha logrado avanzar con 

95 y esto más de 626 que se van a energizar con el proyecto que patrocinó el ministerio de minas 

y nos permite llegar al cien por ciento en ese sentido. 

Periodista 1: Cristian… Pues otros de los que se mostró complacido con estas entregas 

y ademas porque durante esta sesion se entregaron titulos para predios institucionales y predios 

de vivienda; fue el alcalde de Teorama Jesus Montaguth, recordemos que es ademas presidente 

de la asociacion de municipios del Catatumbo, la provincia de Ocaña y el sur del Cesar, pues ha 

dicho que en este trabajo lo que queda claro es que hay un cumplimiento del gobierno nacional 

en cuanto a lo que se ha hablado en las diferentes reuniones con cada uno de los mandatarios y a 

esto se le suma que adelante vendrá la implementacion  de los acuerdos para que fortaleciendo el 



172 

 

tema social y el tema de la inversion, los acuerdos permitan darle un cambio al sector agricola 

recordando que es necesario que en el Catumbo cambiar los cultivos ilicitos por productos o 

cultivos tradicionales, escuchemos al mandatario. 

<<Entrevistado>> fruto del todo el trabajo que hemos venido realizando con esta 

iniciativa que tiene el Gobierno Nacional con la region del Catatumbo, hemos logrado recibir por 

parte de invias y la ART (Agencia de Renovación del Territorio) unos compromisos de inversión 

de mil millones de pesos para mejorar el acceso  de las veredas a los cascos urbanos, eso pues 

nos permite a nosotros no solamente de llevar el proyecto que genere impactos en el municipio 

de Teorama sino que vamos a ofrecerle a todos los campesinos y especialmente a aquellos 

productores de cosechas, que el transporte, que llevar, que sacar los productos desde su vereda 

hacia los centros poblados para lograr una mayor comercialización para tener más facilidad.  

Periodista 1: Cristian… Estos diez mil millones que se entregaron en materia de vías 

para la red terciaria se distribuyeron de mil millones para cada una de las poblaciones, además 

reiteramos que se dieron títulos para predios institucionales que necesitan ser adecuados o que 

necesitan hacer unas inversiones importantes y otros más en temas de vivienda, en este último 

punto el gran favorecido fue el municipio de Tibú, por lo menos 90 títulos de vivienda recibió el 

Alcalde Alberto Escalante, son propiedades que estarán para familias de escasos recursos 

económicos, hablamos con este mandatario quien dirige a los destinos de una población en todo 

el epicentro del Catatumbo. 

<<Entrevistado>> Hemos hablado mucho, hemos construido mucho, hemos articulado 

mucho, la población ha puesto de su parte, la gobernación del departamento ha puesto de su parte 

y hemos encontrado a un gobierno nacional que ha sabido plasmar las ideas, entonces podemos 

resumir lo que es el momento de actuar y el gobierno así lo ha entendido que la transformación 
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en el Catatumbo en cada uno de los municipios que cuando todo mundo está buscando la 

transformación de los mismos no es otra sino que invertir en vías, invirtiendo en acueductos 

dándonos la oportunidad real de transformar esos territorios, nos han entregado a cada uno de los 

municipios mil millones, bueno lo van a contratar ellos pero van a mejorar una vía terciaria con 

mil millones de pesos aparte de la que ya tenemos  vinculad a través de la Colombia rural que 

serían mil millones de pesos más. 

Periodista 1: Cristian… pues estuvo también en Convención acompañando al alto 

consejero Emilio Archila, Diego Mesa él es el viceministro de minas y energía, hay un aporte 

importante que hace justamente el gobierno nacional a través de este ministerio y que continua 

con el propósito de los mandatarios de la zona del Catatumbo, el permitir que más familias del 

sector rural tengan la oportunidad  de contar con energía en sus casas, serán ocho mil familias 

que tendrán la oportunidad de contar con este servicio y restarían unas ocho mil en el territorio 

para poder finalizar con este proyecto, escuchemos al viceministro de minas y energía sobre este 

tema.  

<<Entrevistado>> Bueno la presencia aquí del ministerio de minas y energía es un 

compromiso del presidente de la república y del consejero Archila de continuar y acelerar el 

cierre de brecha en materia de electrificación que nos hemos comprometido y hemos anunciado, 

tenemos aproximadamente unas 17 mil familias en Norte de Santander que no tienen acceso a 

energía eléctrica y un porcentaje importante está aquí en la región del Catatumbo, con que nos 

hemos comprometido, nos comprometimos a llevarle energía eléctrica a aproximadamente ocho 

mil 400 hogares de la región del Catatumbo exactamente, eso, digamos mal contados, estamos 

hablando casi de 32.000 mil personas que van a tener acceso a energía eléctrica, pero hoy en 

particular venimos a anunciarle que hemos aprobado la semana pasada en el ministerio de 



174 

 

energía la conexión a 1800 familias en cinco municipios en particular, Hacarí, La Esperanza, 

Convención, Sardinata y Ocaña, entonces son cinco proyectos de electrificación rural que 

suponen una inversión de 27 mil millones de pesos, esos convenios los vamos a firmar la 

próxima semana para arrancar a ejecutar en aproximadamente un mes y eso son 1800 familias, 

nos quedan pendiente otros proyectos que el compromiso es llevarlos a comité para aprobación 

en el mes de septiembre por orden de 33 mil millones de pesos y por OcaPaz que estamos 

coordinando por el consejero Archila que va a mandar otros cuatro proyectos para estos 12 

municipios de la región del Catatumbo. 

 (Cortina Musical)  

 Periodista 1: Cristian… Son las siete de la mañana con 25 minutos. 

 Periodista 2: Yeiny… Continuamos con más información y hay que decir que gracias a 

la gestión de los alcaldes que hacen parte de la asociación de municipios se ha logrado obtener 

recursos que aportan al desarrollo de las comunidades del sector rural y gestionan ante el 

gobierno nacional dos municipios de Norte de Santander harán  parte del fortalecimiento de 

capacidad rurales, José Luis Amaya Pérez quien es el coordinador de desarrollo rural del 

municipio de Ocaña habla de estos proyectos que llegan a fortalecer la asociatividad en el sector 

rural. 

 <<Entrevistado>> Nosotros tenemos cuatro noticias muy buenas para el sector rural, la 

primera es la noticia la notificación por parte de la agencia de desarrollo rural a la asociación del 

corregimiento Las Chircas sobre la aprobación de un proyecto que tenía más de un año o en 

formulación en compañía de la asociación del municipio, este proyecto pues básicamente entra a 

fortalecer el ejercicio de la asociatividad en comercialización directa, se va a construir el centro 

de acopio según lo que nos comentaba el director de la unidad territorial de la agencia es que ese 
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proyecto debería estar iniciando su ejecución antes de finalizar el presente año, es muy 

importante porque es capacidad de gestión que tiene las organizaciones de base del municipio de 

Ocaña. 

Periodista 2: Yeiny… El coordinador de desarrollo rural del municipio dio a conocer 

otros proyectos que apoyarán al sector rural, donde las comunidades se beneficiaran de diferentes 

programas productivos que portan al quehacer de cada una de las comunidades en el sector rural 

del municipio de Ocaña. 

<<Entrevistado>> es un proyecto que está también de la mano de la asociación de 

municipios, es el proyecto de electrificación rural, puede ser que al final de este mes ya tengamos 

una notificación de la Usme sobre la aprobación de 107 nuevos cupos que vendrían a cumplir 

con el paquete de 211 familias del municipio de Ocaña que han sido priorizadas en el proceso de 

formulación de proyectos y que estuvo direccionado por la asociación de municipios, un tercer 

proyecto tiene que ver con un ejercicio de gestión ante la gobernación de Norte de Santander 

desde la secretaria de las TIC, nos contratan con la Universidad Francisco de Paula Santander, la 

ejecución en Ocaña de un proyecto de ganadería para mejorar la capacidad genética actual de las 

explotaciones ganaderas de Ocaña, es un proyecto que en el día de ayer tuvo la oportunidad de 

conocer y que en los próximos días entra ya en proceso de socialización con las comunidades 

buscando postular aquellos que tengan ese deseo de salir adelante. 

(Cortina musical) propagandas institucionales. 27:05-  33:10 minutos. 

Periodista 1: Cristian… Son las siete de la mañana con 35 minutos, continuamos con 

más información en noticias Ufm, hoy se cumplirá el taller sobre fertilización orgánica que 

adelantará la asociación colombiana de porcicultura en asocio con nuestra alma mater y 

Corponor, detalles de esta información con Dagoberto Carrascal Villegas. 
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 Periodista 3: Dagoberto… Sandra Milena Gómez es la profesional ambiental de la 

asociación colombiana de porcicultura y explica la actividad a desarrollar desde las nueve de la 

mañana en nuestros centros de estudios. 

<<Entrevistada>> queremos hacerles una cordial invitación a todos los porcicultores y 

personas que están encargadas en temas de pecuaria para participar de proyectos que se va a 

realizar el día de mañana en la Ufpso con el fin de llevar a cabo el taller de fertilización orgánica 

de suelos en la cual pues va a hacer teórica y otra parte práctica que son las tomas y muestras de 

suelo.  

Periodista 3: Dagoberto… El taller será adelantado por el ingeniero agrónomo José 

Delicio Bayona Higuera  

<<Entrevistado>> Nosotros desde la asociación como vemos el uso de suelo como una 

materia prima o como una fuente de fertilización orgánica para suelos con un uso en distintos 

cultivos, principalmente en potreros, el taller tiene por objeto mostrarles a los porcicultores las 

bondades que tiene la fuente de fertilización orgánica, la manera en cómo se debe manejar 

correctamente para evitar posibles fuentes de contaminación al recurso hídrico o al subsuelo. 

(Cortina musical) 

Periodista 1: Cristian… Son las siete con treinta y siete minutos. 

Periodista 2: Yeiny… Continuamos con más información en noticias ufm y hay que 

decir que la secretaria de vías e infraestructura y vivienda hizo visita técnica al Llano de los 

Trigos con el propósito de conocer la problemática por la que están pasando algunos habitantes 

de esta vereda, la secretaria de vías e infraestructura y vivienda Carmen Chona León entrega los 

detalles precisamente de esta visita técnica  
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<<Entrevistada>> allá hay una situación y es que en la vereda a pesar de que hay otro 

puente y otra vía que comunican con otro colegio y el resto de la vereda efectivamente hay tres 

familias que no tienen una vía de acceso, entonces la secretaria realizó una visita técnica y vamos 

a proponer un presupuesto, una solución para este problema y realizaremos la respectiva 

solicitud de la disponibilidad de recursos para mirar que intervención podemos hacer de manera 

inmediata, es importante recordar que la comunidad no había radicado  ningún  oficio en esta 

secretaria o por lo menos yo no tengo el conocimiento donde informara esta o tan pronto fuimos 

enterándonos enviamos al equipo técnico para hacer la visita pertinente y para poder  proceder a 

proponer una situación técnica para resolver este problema.  

(Corina musical) 

 Periodista 1: Cristian… son las siete de la mañana con 39 minutos, continúan las 

acciones de la policía nacional para decomisar, incautar armas blancas o estupefacientes, armas 

de fogueo y armas neumáticas, en esta tarea ha avanzado el trabajo de la policía nacional con 

diferentes cuadrantes para reducir temas como el hurto, los lesionados por riñas y además la 

comercialización de estupefacientes, el coronel Elkin Corredor, comandante del segundo distrito 

habló sobre este trabajo. 

 <<Entrevistado>> el municipio de Ocaña ha venido trabajando la ley 1801 del código 

nacional de policía, pues se han incautado armas blancas y sustancias alucinógenas, de igual 

manera la recuperación  de varios celulares los cuales por su ID no están registrados o que fueron 

hurtados en su momento, los cuales inmediatamente se colocan a disposición de la policía para 

que estos elementos sean devueltos, de igual manera estas armas blancas que son incautadas o 

igual que las sustancias pasan para destrucción siendo supervisadas por la inspección de policía y 

la defensoría del pueblo que se haga la mayor constancia posible y estos elementos son 
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destruidos por eso invitamos a la comunidad a que cada vez que vean a una persona que no es de 

la cuadra, que no es del barrio, inmediatamente nos llamen así  no tengan  ningún hecho punible 

pero es nuestra función inmediatamente poder identificar o esclarecer para que nuestra 

ciudadanía esté tranquila y tenga una convivencia segura, por eso invitamos nuevamente a  la 

ciudadanía para que denuncie y que nos llamen al 123 o directamente a las líneas telefónicas que 

tenemos para que inmediatamente poder actuar la policía nacional. 

Periodista 1: Cristian… el capitán Ismael Araque por su parte como comandante de la 

estación de policía habló sobre los resultados operacionales que han dejado las acciones 

emprendidas en las últimas horas, se ha reducido temas como el hurto y además se ha recuperado 

vehículos en diferentes zonas de la provincia. 

<<Entrevistado>> Bueno, muy buenos días, dentro del plan choque quien la hace la 

paga construyendo seguridad en el municipio de Ocaña se tiene como tal dentro de los planes del 

día de ayer y de la noche aplicación del código nacional de policía como también la aplicación 

de comparendos a infractores dentro del código nacional de tránsito y transporte, así mismo el 

modelo de vigilancia comunitaria en el barrio Altos del Norte dentro de los patrullajes con el 

grupo de operaciones especiales se tiene la recuperación de una motocicleta que había sido 

hurtada solicitada por la Fiscalía General de la Nación del municipio de Ocaña donde el 

denunciante instauró la misma, es así por parte de este ente se da lo que tiene que ver con la 

ubicación del propietario de la misma para la entrega, así mismo dentro del articulado con el 

ejército nacional y la policía nacional del municipio de Hacarí en los patrullajes realizados en el 

casco urbano  se logra también la recuperación de una motocicleta que había sido hurtada, en 

estos momentos pues se está realizando la coordinación para dejar a disposición para así ubicar 

al propietario. 
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(Cortina musical)  

Periodista 1: Cristian… Siete 45 minutos 

Periodista 2: Yeiny… Continuamos con más información, las ,madres fami del instituto 

colombiano de bienestar familiar y usuarias del sector norte de Ocaña se desarrolló una charla 

contra la violencia intrafamiliar, espacio donde la comisaria de familia y el centro de convivencia 

ciudadana, el ejército nacional, la policía nacional y el Gaula llevaron diferentes temáticas 

encaminadas al cuidado y precaución sobre hechos que pongan en riesgo la integridad física y 

moral de los hogares, el cabo primero Yefrey peña, suboficial de acción integral y desarrollo 

número dos del ejército nacional se refiere a esta socialización de estas temáticas. 

 <<Entrevistado>> como primordial misión en este momento la ciudadanía de Ocaña, le 

estamos difundiendo el mensaje para todas las familias que estamos en contra de la violencia 

intrafamiliar y para eso estamos los diferentes funcionarios y a todos y  en todas las líneas 

estamos trabajando en pro del mejoramiento de la calidad de vida de nuestros niños y 

adolescentes y eso incluye obviamente el cuidado con nuestras parejas, con las mamitas y que los 

papitos sean conscientes que hay que radicar de nuestro seno familiar ese tipo de agresiones que 

no solo son físicas sino que psicológicas y verbales y ahí se desprende muchas causales más, 

recordemos que diez segundos de paciencia pueden hacer la diferencia entre un error o 

simplemente vivir bien. 

Periodista 2: Yeiny… Para las madres fami es muy importante que se brinden estos 

espacios que no son ajenos a la realidad que viven muchos hogares en el municipio de Ocaña, 

Carmen Ballesteros quien es madre fami y líder del sector norte se refiere precisamente a estas 

capacitaciones. 
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<<Entrevistada>> la verdad que es importante porque nosotras trabajamos con personas 

vulnerables que necesitan información, que necesitan capacitación y esto es importante para ellas 

para que haya una mejor calidad de vida en sus hogares ya que la violencia intrafamiliar está 

muy frecuentemente en nuestros hogares y de eso se trata que las madres fami puedan orientar y 

capacitar para evitar que estos problemas continúen en nuestro sector. 

(Cortina musical) 

Periodista 1: Cristian… Continuando con más información en noticias ufm, la policía 

nacional ha hecho referencia a los operativos que continúa adelantando con la administración 

municipal en tema de espacio público, esto pues buscando reducir el crecimiento de quienes 

están dedicados a este oficio informal, pero sobre todo despejar algunas zonas importantes para 

nuestra ciudad. 

<<Entrevistado>> Por parte de la administración musical y la policía nacional en las 

diferentes mesas de trabajo pues a través de su oficina de espacio público se ha realizado 

diferentes caracterizaciones a estos ciudadanos en el marco dentro del procedimiento dentro de la 

policía nacional “el que la hace la paga” en conjunto con los funcionarios de espacio público se 

viene realizando actividades y charlas de prevención a estos ciudadanos. 

(Cortina musical) 

Periodista 1: Cristian…Son los siete 51 minutos, diversas personalidades nacionales se 

han hecho presentes en la feriad del libro en la ciudad de Cúcuta, en el cual participa nuestra 

biblioteca Argemiro Bayona Portillo, detalles con Dagoberto Carrascal Villegas. 

Periodista 3: Dagoberto… diversas personalidades nacionales han visitado el stand de la 

biblioteca de nuestra casa de estudios en la feriad el libro que se cumple en Cúcuta, la ministra 

de cultura Carmen… 
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<<Entrevistada>> Un saludo muy especial a la ufpso, gracias por estar aquí y ver lo que 

está pasando en esta feria del libro de Cúcuta, la fiesta del libro, un saludo muy especial para 

todos los estudiantes y para todos los directivos de la universidad. 

(Cortina musical) 

Periodista 1: Cristian…A nivel nacional hay una expectativa sobre qué pasará con los 

espacios transitorios de formación y reincorporación en donde se encuentran los excombatientes 

de las FARC, ayer hablábamos con Emilio Archila sobre este espacio que tiene el Catatumbo en 

el sector de Caño Indio en Tibú, es uno de los que hay en el país y que está más fortalecido y la 

preocupación de que los excombatientes radica en que se ejecuta trabajando con cada uno de los 

proyectos productivos. 

<<Entrevistado>> No van a tomar las armas, nosotros estamos transmitiendo la voz del 

presidente y que ha sido muy enfático en que en la inmensa mayoría los once mil excombatientes 

que están firmes en el proceso que podemos contar con el estado y que pueden contar con el 

gobierno, estuve con el líder de Caño Indio en el Catatumbo, ha estado más preocupado de ver 

cómo ha avanzado los proyectos productivos y ahí tenemos ganadería, porcicultura de pescados 

y también de cacao, estamos mirando la escuela que logramos conseguir con la comunidad y la 

cooperación internacional, es una escuela ,muy bonita y que ahora el segundo paso es conseguir 

la dotación, ahí no se nos va a derrumbar este proceso y que está saliendo fortalecido. 

(Cortina musical) 

Periodista 1: Cristian…Son las siete de la mañana 56 minutos, hay quejas que continúan 

dándose por la mala prestación del servicio de salud en las diferentes eps y las ips que funcionan 

a nivel nacional pero que en Ocaña ya es recurrente esta inconformidad, Otto Rico es habitante 
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de esta localidad, la inquietud sobre un tema presentado con una eps en especial, Otto muy 

buenos días. 

<<Entrevistado>> buenos días Cristian y a ustedes ahí en la ufm, gracias por esta 

oportunidad, soy Otto Rico del barrio Belén y es que la empresa Comparta, que por ahí tuve 

pasando unas autorizaciones de tres patologías, la muchacha que está atendiendo ahí allá en 

Comparta en la fila preferencial me dijo que a las seis y cincuenta de la mañana que yo cuantos 

años tenía y yo le dije que 36 años y me dijo “usted por esta fila no puede estar” yo le dije 

porque no?- me dijo que era para los abuelos y personas discapacitadas, si quiere págueme una 

consulta médica particular y se constata que tengo discapacidad visual y me dijo que solo me iba 

a entregar una sola y yo le dije que traía tres de patologías distintas y pues ella se puso grosera 

conmigo y yo le dije que tenía que atenderme porque era mi derecho, entonces como es posible 

que una persona que va a tratar con más de cien personas diariamente no tenga la capacidad de 

relaciones humanas, se le exige a comparta que capacite y lastimosamente a esta muchacha le 

tocará pagar un médico particular para que se constate que si tengo discapacidad visual, entonces 

lo voy a hacer ante la ley y los diferentes entes de control para que ella se constate y sepa tratar a 

la gente y que a la gente se respeta, muchas gracias Cristian a usted allá en estudios. 

Periodista 1: Cristian… Quedamos pendientes de esta situación y lamentamos, la 

verdad que usted haya tenido que atravesar por este caso que n oes diferente a lo que se presenta 

a nivel nacional, hay gente que desconoce los procedimientos y efectivamente que terminan 

vulnerando los derechos de las personas que como usted requieren esa atención preferencial y 

pues sobre todo el traumatismo que tienen  las eps, hoy pues deja en evidencia que son muchos 

los casos que se pueden registrar desde diferentes puntos de vista, Otto muchas gracias y 
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esperamos que las autoridades correspondientes actúen en esta situación para que no se repita 

con otro paciente. 

(Cortina musical) 

Periodista 1: Cristian… son las ocho de la mañana un minuto con esta información 

finalizamos nuestra primera emisión de noticias ufm, a ustedes mil gracias por la atención, 

noticias al medio día, hasta entonces. 

 

 

 

Noticiero número 6 del 9 de septiembre de 2019 

 

Periodista 1: Christian Santiago… Son las siete de la mañana dos minutos amables 

oyentes tengan todos ustedes una feliz mañana y buenos días sean ustedes bienvenidos a esta 

primera emisión de noticias ufm, a través del medio institucional de nuestra universidad 

francisco de paula Santander Ocaña La ufm estéreo, como siempre ya está listo el equipo 

periodístico de noticias ufm para llevar a todos ustedes, las noticias más importantes la 

información más relevante de nuestra universidad de Ocaña y la región, es esta la  primera 

emisión de hoy lunes nueve de septiembre del año dos mil diecinueve, son temas importantes los 

que estaremos detectado en esta emisión de 60  minutos de información a través de la noventa y 

cinco puntos de la ufm, Yeyny Santiago muy buenos días. 

Periodista 2: Yeyny Santiago… Buenos días Cristian para usted y por supuesto para 

todos los oyentes que esta hora de la mañana se conecta con la primera emisión  de noticias ufm, 

en las noticias que tienen que ver con nuestra universidad  francisco de paula Santander Ocaña, 

hay que decir que hay importantes logos por parte de grupos estables de nuestra universidad, 
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estamos hablando del grupo de teatro la mueca y también de grupos de danzas de la universidad 

que pasan a Ascun, precisamente  juegos y estas actividades que se realizan a nivel nacional para 

que nuestra universidad participe con varias universidades, en noticias que tienen que ver con el  

municipios de Ocaña hay que decir que hoy nueve de septiembre se conmemora el día nacional 

de los derechos humanos,  este día es en la  memoria de san pedro clavel fallecido que hace 

exactamente homenaje a cada una de las actividades hacia este personaje que por este día se 

conmemora el día nacional de los derechos humanos estaremos hablando de las actividades 

realizadas en la alcaldía municipal en conjunto con la mesa de víctimas y el consejo de paz. 

 

Periodista 1: Christian Santiago… Son temáticas que estaremos desarrollando en esta 

emisión de noticias ufm, cuando son las siete y cinco minutos. Vamos a conocer titulares. 

Titulares (Cortina musical) 

Periodista 1: Christian Santiago… Mucha atención con gran tristeza la comunidad 

universitaria le dio el último adiós al docente de cuarenta y siete años Millet José Numa Amaya. 

- Habitantes del Catatumbo pidieron en un consejo de paz que se proteja la población civil 

y se resguarde a los ex combatientes que están en caño indio  

- No paran los accidentes de tránsito en Ocaña, durante el fin de semana se registran varios 

casos. 

-  Río Tibú está contaminado una vez más por la caída crudo, esto al parecer con una 

instalación de válvulas ilegales. 

- Al tiempo de Ecopetrol denunció que hombres armados hurtaron camioneta un grupo de 

trabajadores que busca atender esta emergencia. 

- Cámara de comercio fortalece el aventurismo en esta localidad. 
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- Séptimo comité de seguimiento electoral dio a conocer los avances para la jornada 

democrática del próximo veintisiete de octubre. 

- Hoy nueve de septiembre se conmemora el día nacional de los derechos humanos 

diferentes actividades se realizarán para conmemorar esta fecha 

- Hoy inicia la jornada de caracterización a la población víctima del conflicto armado en la 

comuna cinco de Ocaña. 

- Hay diecinueve grados de temperatura en esta localidad, Raúl Fernando arias contreras, 

está en el control máster, dirección de noticias Christian Santiago bienvenidos. 

(Cortina musical) 

Periodista 1: Christian Santiago… Son las siete y siete minutos, con gran tristeza la 

comunidad universitaria le dio el último adiós al docente de cuarenta y siete años Millet Joseph 

Numa, quien estuvo vinculado por más de diez años como catedrático de nuestra alma mater, sus 

exequias se cumplieron el pasado sábado, detalles de esta información con Dagoberto carrascal 

Villegas. 

Periodista 3: Dagoberto Carrascal… Las directivas de la universidad encabezan del 

director seccional Edgar Antonio Sánchez Ortiz expresaron sus notas de condolencia a familiares 

y amigos del docente fallecido Mileth José Numa Amaya 

 <<Entrevistada>> la universidad francisco de paula Santander Ocaña sus estamentos 

docentes estudiantes y administrativos en cabeza de dirección de la misma envían un n saludo se 

solidaridad y condolencias a la familia a la familia del profesor Mileth Numa quien por muchos 

años nos acompañó en la cátedra de derecho, nos dejó a través de su estancia en la universidad y 

por esta vida sus enseñanzas y su don de gente. 
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Periodista 3: Dagoberto… en cámara ardiente del auditorio mayor de la escuela de 

bellas artes, permaneció por espacio de tres horas el cuerpo sin vida del docente del programa de 

derecho Millet Numa, la estudiante Ana maría Angarita se dirigió a los presentes antes de su 

traslado a la catedral de santa Ana. 

 

<<Entrevistada>> Creo que hablo en nombre de todos, cuando digo que lo vamos a 

extrañar su partida de este mundo dejó un gran vacío y dolor en nuestros corazones recordaremos 

al profe Mileth con mucho cariño como esa persona noble y sencilla y carismática que 

conocimos en cada uno de sus alumnos, lo más valioso que pudo entregarnos y fueron sus 

enseñanzas. 

 

Periodista 3: Dagoberto… Con mucha tristeza, familiares y amigos recordaron el don de 

gente que caracterizó a José Numa. 

<<Entrevistado>> uno le veía un mal genio, él era el que, hacia todos chistes en la 

familia, era un tipo muy agradable, fui muy cuidadoso con su salud, cuando había una salud 

regular se ponía pilas pero este momento de infección lo atropelló y se lo llevó. 

 

Periodista 3: Dagoberto… durante la ceremonia eucarística, la decana de la facultad de 

educación, artes y humanidades Ana María Carrascal hizo lectura de la resolución del duelo 

emanada por la alta dirección. 

<<Entrevistada>> La resolución cero ocho cincuenta y cinco del seis de septiembre de 

dos mil diecinueve resuelve artículo primero: Lamentar profundamente la muerte del docente 

catedrático adscrito al departamento académico de derecho y ciencias políticas Mileth José 
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Numa; artículo segundo: presentar las más sentidas condolencias a su esposa julia Edith Angulo 

Meneses y su hija y demás familiares. Artículo tercero: declarar tres días de duelo a partir de la 

fecha. Artículo cuarto: la presente resolución será enviado a sus familiares, comuníquese y 

cúmplase, José Julián cadena, director encargado de la universidad francisco de paula Santander 

Ocaña. 

(Cortina Musical) 

Periodista 1: Christian Santiago… Son las siete de la mañana con doce minutos, 

continuamos con más información en noticias ufm, hay un  trabajo que ha emprendido Ecopetrol 

en la zona del Catatumbo y está enfocado justamente en atender una emergencia que se 

encuentra desde el día anterior en esa población del Catatumbo del municipio de Tibú más 

exactamente en el río Tibú pues Ecopetrol conoció a través de un comunicado que activó el plan 

de contingencia por la presencia de crudo en el río Tibú del departamento norte de Santander, el 

hecho ocurrió en el kilómetro trescientos sesenta y cuatro del oleoducto caño limón Coveñas 

jurisdicción de la vereda campos seis, desde ese momento Ecopetrol instala barreras para 

contener la mancha y reforzar la protección de la boca toma del acueducto del municipio de Tibú 

y otros puntos con barreras que se activan en este frente por atentados y válvulas ilícitas en 

hechos ocurridos en las últimas semanas además se está haciendo un monitoreo por aire y tierra 

para analizar la trayectoria de la mancha, la empresa ya notificó de esta situación a los consejos 

de gestión de riesgo de Tibú y del departamento norte de Santander así como la empresa de 

servicios públicos Tibú salud pública de esa localidad la corporación autónoma regional de la 

frontera nororiental corponor. 
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Periodista 1: Christian Santiago… Pero en otros hechos la multinacional también 

denunció amenazas a personal que atiende el plan de contingencia del río Tibú el comunicado 

dice textualmente lo siguiente. 

“Ecopetrol rechaza las amenazas que desconocidos contra el personal que atiende a la 

contingencia por el derrame de hidrocarburos sobre el río Tibú norte de Santander los 

desconocidos que portaban armas de fuego también hurtaron un vehículo en el que se desplazaba 

un grupo de contratistas a los puntos de control estos hechos impidieron que llegaran a los puntos 

de control, el personal técnico y las cargas con equipos que hacen parte del plan de contingencia 

desde el mando desde la mañana del domingo, Ecopetrol activó, el plan de contingencia y 

perseverancia detendrá la trayectoria del crudo que se desplazaban por el río quedó contenido 

principalmente en los dos primeros puntos de control pero la siguiente fase del plan es la de 

retirar el hidrocarburo del agua y se requieren los equipos y personal técnico, la empresa ha 

dispuesto un equipo de trabajo con unas treinta personas y 29 barreras de contención, material y 

vehículos. Para el control de derrames en tres puntos de control, por eso se ha puesto en 

conocimiento a las autoridades cada una de estas situaciones que impiden atender las 

emergencias y mitigar el impacto ambiental y sus posibles consecuencias a las comunidades.  El 

tema lo abordó en el municipio de Tibú el encargado del comité municipal de gestión y atención 

de desastres Leonardo rojas.  

<<Entrevistado>> Nuevamente con la noticia de que el río Tibú se ha visto afectado  

con un nuevo derrame por situaciones antrópicas no naturales ,si estamos esperando que 

Ecopetrol nos informe por qué lo primero que nos informaron que había un derrame pero por 

ahora no tenemos ningún tipo de información situación la maneja ya directamente esa empresa 

de Ecopetrol debido a que no es una situación natural, ahora no estoy autorizado para dar más 
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información solamente la que me aparece por redes sociales de la afectación del río,  el tubo de 

ellos y ellos son los responsables por lo que le pase a ese tubo sabemos de qué no es una 

situación natural eso sí por qué no se han presentado derrumbes ni avalanchas de ese casó 

entonces estamos a la espera que las autoridades y Ecopetrol nos sigan informando entregando 

esa situación donde llega a afectar la boca toma del casco urbano del municipio de Tibú estamos 

hablando de lo que si hay un desabastecimiento en el casco urbano con más de veinticinco mil 

habitantes que tienen el casco urbano del municipio de Tibú con sus veredas y corregimientos 

suman más de cincuenta mil habitantes según registros del Sisbén.  

(Cortina musical) 

Periodista 2: Yeyny Santiago… Con el objetivo de revisar como hace el cumplimiento 

del calendario para el próximo veintisiete de octubre donde se llevará a cabo la jornada 

democrática regional y local donde las diferentes autoridades y partidos políticos de Ocaña se 

reunieron en la administración municipal para dar cumplimiento al séptimo comité de 

seguimiento electoral, alguno de los temas que se trataron tuvo que ver con el número de 

inscripciones de cédulas en la registradora nacional donde se entregó un total de nueve mil 

novecientos cincuenta hasta el veintisiete de agosto que era la fecha límite, hay doscientos 

veintinueve mesas de votación en todas las partes del país donde tienen seis jurados para cada 

uno por lo cual en los próximos días se estará dando a conocer a los empleados seleccionados 

que se encargarán precisamente de estas elecciones, el balance de este comité lo entrega Juan 

Pablo Manzano quien es el secretario de gobierno. 

<<Entrevistado>>  Se llevó a cabo el séptimo comité de seguimiento electoral con el 

objetivo de analizar cómo avanza el calendario electoral para las elecciones del veintisiete de 

octubre en ese sentido me permite informarle una vez hecho el cierre de inscripciones de cédulas 
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se registran un total de nueve mil novecientos cincuenta células inscritas en el municipio de 

Ocaña de las cuales seis mil trescientos setenta y nueve se escribieron entre el ocho y el catorce 

de julio el resto tres mil quinientos setenta y uno lo hicieron el veintisiete de octubre del año dos 

mil dieciocho hasta el veintisiete de agosto del año dos mil diecinueve que fue en la fecha límite 

para la inscripción de células de igual forma se reporta en los temas de trabajo de votación ciento 

treinta y uno empresas del municipio de Ocaña ingresaron jurados de votación de las cuales 

ochenta y ocho empresas privadas una vez son públicas y doce son instituciones educativas 

privadas dieciséis son instituciones educativas públicas y cuatro son exclusivamente los partidos 

políticos 

(Cortina musical: espacio institucional 27:08-34:36 min) 

Periodista 1: Cristian Santiago… Son las siete de la mañana con 45 minutos, el grupo 

estable de la Mueca estuvo en nuestra casa de estudios, tuvo el cupo para los nacionales de ascun 

cultura, en donde aspiran representar nuestra casa de estudios de una manera destacada, 

Dagoberto carrascal Villegas con más información  

Periodista 3: Dagoberto… Con una destacada participación el grupo estable de la 

mueca, dirigido por Darwin Contreras, logró una destacada participación en los regionales de 

ascun cultura. 

<<Entrevistado>> Yo creo que siempre los pelaos van al escenario y dan todo de si es 

una satisfacción como para uno de director especialmente gratificante primero participar en 

ascun, segundo qué los pelaos den todo de sí para una muy bonita función y parece ser que al 

público le gustó especialmente el último fue que tenemos que hacer cuando hacemos teatro. 

Periodista 3: Dagoberto… el trabajo que realizó el grupo de teatro es admirado por el 

público que resalta su labor. 
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<<Entrevistado>> sé que todavía nos hace falta mucho trabajo, tenemos que seguir 

trabajando y que la energía escénica tiene que continuar para jamás poder acabar. 

(Cortina musical) 

 Periodista 1: Cristian Santiago… siete y 58 minutos, el proyecto Catatumbo 4.0 se 

clausuró de manera satisfactoria, de esta manera se inicia con la transformación tecnológica que 

lidera la universidad en asocio con la gobernación de Norte de Santander, Dagoberto carrascal 

Villegas llega con los detalles. 

Periodista 3: Dagoberto…el proyecto fue posible gracias al convenio firmado entre la 

gobernación de norte de Santander y nuestra universidad a través del punto vive lab Ocaña, 

según lo señala el magister Wilmer Alirio González peinado. 

<<Entrevistado>> un proyecto que se desarrolló con recursos de la gobernación de n. 

de. S, específicamente de la secretaria TIC y con recursos de la UFPS, el proyecto Catatumbo 4.0 

dentro del marco de la industria de economía naranja consistió en dos elementos fundamentales. 

1: formación, se tomaron a 12 municipios del Catatumbo con 46 personas y los formamos en un 

taller de producción audiovisual en ese taller ellos vivieron acá al punto vive lab Ocaña en la 

universidad, aprendieron el manejo de cámaras, manejo de guiones, de audios, aprendiendo 

también procesos de edición, producción y postproducción, ellos retornaron  a sus municipios 

para la segunda etapa del proyecto donde con acompañamiento de personal de la U pudieron 

desarrollar cada uno un video de su municipio en ámbitos culturales, deportivos, recreativos, de 

gastronomía, también lo desarrollaron aplicando los conocimientos adquiridos. 

Periodista 3: Dagoberto… Los detalles de este convenio finalizado los entrega el 

ingeniero Elkin Oswaldo Rojas. 
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<<Entrevistado>> en esta oportunidad finalizamos y clausuramos el convenio 0041 

celebrado entre ambas partes, donde 46 personas se certificaron en producción audiovisual y seis 

en la plataforma Catatumbo Play con 12 videos de 12 municipios donde representan lo más 

hermoso, la cultura, la recreación, el deporte, el turismo, la economía, estilos de vida y 

documentales, es importante que estos municipios sigan alimentando esta plataforma, esperamos 

continúen y avanzar en lo digital por las tecnologías de la información y las comunicaciones para 

el Catatumbo. 

(Cortina Musical) 

Periodista 1: Cristian… son las ocho de la mañana en punto, con esta información 

finalizamos nuestra primera emisión de noticias ufm, a ustedes mil gracias por la atención, nos 

encontramos con más información al medio día, hasta entonces.  
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Noticiero número 7 del 13 de septiembre de 2019 

 

 

Periodista 1: Yeiny Santiago… Siete de la mañana con tres minutos oyentes de la ufm 

estéreo sean todos bienvenidos a la primera emisión de noticias ufm a través del medio 

institucional de la universidad francisco de paula Santander Ocaña; Es un placer saludarlos a esta 

hora de la mañana hoy es trece de septiembre del año dos mil diecinueve. 

 

-La presente información estaremos dando a conocer las informaciones que se han 

registrado en las últimas horas en información que tiene que ver con nuestra universidad hay que 

decir que el interior de nuestra alma mater se viene gestando diferentes proyectos que favorecen 

a nuestros estudiantes y así mismo con total éxito ayer se realizó el lanzamiento de la prueba del 

premio regional de periodismo francisco de paula Santander estaremos pues haciendo un balance 

de estas actividades que se vienen desarrollando en nuestra universidad. 

(Cortina Musical) 

 

-En noticias que tienen que ver con el municipio de Ocaña hay noticias de última hora por 

qué por orden judicial el municipio de Ocaña retomará activos de la ESPO S.A en estos 

momentos la situación es tensa en la planta de tratamiento el algodonal, en contados minutos 

tendremos comunicación con nuestro compañero Cristian Santiago que se encuentra en este 

lugar. 

(Cortina Musical) 
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-A continuación, conozcamos los titulares de la presente emisión de noticias ufm 

(Cortina musical) 

 

Titulares 

-Universidad francisco de paula Santander Ocaña socializó y capacitó sobre el decreto 

trece treinta del veinticinco de julio expedido por el ministerio de educación nacional. 

 

-Por orden judicial el municipio de Ocaña retomará activos de la empresa ESPO S.A en 

esos momentos la situación es tensa en la planta de tratamiento el algodonal.  

 

-los vehículos venezolanos pueden ser registrados en el municipio de Ocaña ya está 

habilitado la plataforma  

 

-Docentes del país marcharon por El derecho a la vida  

 

-Se realizó consejo municipal para la gestión del riesgo y el desastre donde se trataron 

varios temas de interés para la ciudad. 

 

 

-Los entes del municipio de Ocaña lamentan el fallecimiento del directivo docente José 

maría Lanzziano rector del colegio Edmundo Velázquez de Otaré, estas y otras informaciones las 

estaremos desarrollando en la presente emisión de noticias ufm, hoy los acompañamos en el 

control Raúl Fernando Arias y quien les habla Yeiny Paola Santiago, sean todos bienvenidos. 
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(Cortina musical)  

 

 Periodista 1: Yeiny Santiago… Siete de la mañana con siete minutos, empezamos 

nuestra primera emisión con noticias institucionales indicando que los estudiantes de primer 

semestre que este año beneficiados del programa generación e, ya están recibiendo el pago de la 

respectiva matricula, les contaremos quienes pueden acceder a este estimulo del gobierno 

nacional, esta información con Dagoberto Carrascal Villegas. 

  

 Periodista 2: Dagoberto…Generación e es un estímulo que otorga el gobierno nacional 

actualmente los estudiantes están recibiendo los recursos para el pago de su matrícula sobre el 

particular se refieren a la profesional de apoyo de la oficina de admisiones registro y control 

magister y Isbelia Karina Rincón. 

 

<<Entrevistada>> Mira el programa generaciones otro incentivo que también nos da el 

gobierno este incentivo hijo para los estudiantes que en el dos mil diecinueve 1 estuvieron en el 

primer semestre y para los estudiantes que arrancaron ahorita en el dos mil diecinueve dos en 

este momento salió la primera lista que fueron ciento ochenta y ocho estudiantes que los 

estudiantes pueden venir a la oficina de admisión y verificar la lista si ya les desembolsaron la 

matrícula la del primer semestre y en estos momentos se les envió un correo electrónico en 

donde aparecen otros cuarenta y ocho estudiantes que también les llegó el beneficio estamos 

hablando de matrícula del primer semestre del dos mil diecinueve. 

 

Periodista 2: Dagoberto…Pero cómo se puede acceder a este beneficio. 
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<<Entrevistada>> Mira para pertenecer al programa generación e, los estudiantes tienen 

que estar matriculados en primer semestre en la universidad francisco de paula Santander Ocaña 

y una vez la universidad suba la información al ministerio de educación que se les niega en 

donde aparece toda la base de datos de los estudiantes ellos son los que seleccionan los 

estudiantes que hacen parte de generación e, hay tres opciones para ser seleccionados primero 

que tendrán que tener el Sisbén  por debajo de treinta y dos puntos el segundo es que tienen en el 

registro único de víctimas desplazadas y tercero que sea población indígena pero que 

pertenezcan al  el ministerio del interior, a todos estos estudiantes los seleccionan el ministerio 

de educación una vez están seleccionados nos envían a nosotros el informe y les van a seguir 

pagando todas las matrículas mientras ellos están estudiando en la misma carrera en el momento 

en que ellos se cambian de carrera ya pierden el beneficio. 

(Cortina musical) 

 

Periodista 1: Yeiny Santiago… Siete de la mañana con nueve minutos continuamos con 

más información en noticias ufm, como lo dimos a conocer al inicio de esta emisión… Situación 

tensa en esos momentos en la planta de tratamiento el algodonal, todo esto por una orden judicial 

del municipio de Ocaña donde se retomarían los activos de la ESPO S.A, pero para conocer 

cómo se está viviendo este tema en la planta de tratamiento, tenemos comunicación con nuestro 

compañero Cristian Santiago quien se encuentra en este lugar, Cristian buenos días, bienvenido a 

noticias ufm y hablemos de esta noticia que se toma la atención no solo los medios de 

comunicación sino también de toda la comunidad ante esta situación. 
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Periodista 3: Cristian… buenos días para usted y para todos los oyentes de la 95.2 

justamente desde las cinco de la mañana en las instalaciones de la planta de tratamiento de la 

ESPO S.A del sector del algodonal, esto es muy cerca del batallón Santander, pues ha llegado 

personal de la administración municipal liderados por el alcalde encargado Wilmar Bayona 

Ibáñez, además de la personería y la superintendencia y también la procuraduría y demás para 

retomar los activos de la administración municipal en la empresa de servicios publicados, 

recuerde usted que es un problema que se viene dando desde hace varios meses y que ya hay 

algunos fallos que le dicen a  la administración municipal que responda por los activos que  

parecen en  efecto desde la noche anterior se conoció esta información y desde esa hora 

justamente donde todos los funcionarios de la ESPO cuando digo todos los funcionarios son 

desde la parte administrativa desde la parte de recolección de aseo, desde el tema de tratamiento 

del sector de la planta de tratamiento de agua potable, están acá en el sector del algodonal del 

bloqueo y sectores que estarán previos para recibir el tema de la recolección de basura no lo van 

a poder tener porque lo que podemos observar que los vehículos recolectores de aseo están 

dentro de la planta de tratamiento del algodonal bloqueando el acceso de la puerta principal, está 

además pues todos los operarios, lo que ha dicho el gerente hasta el momento que no se pueda 

ver afectada la distribución del agua potable a cada una de las familias por que la planta está 

funcionando normalmente, pero si hay otros servicios como el administrativo y el de recolección 

de aseo que se están viendo afectados  

 

Periodista 3: Cristian… lo cierto Yeiny, oyentes es que aquí hoy ya se ha presentado 

confrontación, hay miembros de la fuerza pública de la policía nacional que están acatando una 

orden que busquen ingresar, pero los funcionarios de la ESPO tienen unas directrices y están 
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prácticamente con una muralla humana protegiendo la malla de acceso y está generado por 

confrontación están digamos y allí podemos apreciados algunos temas de un enfrentamiento con 

la fuerza pública hay una joven de los trabajos de la ESPO capturado por agresión al servidor 

público porque eso ha llevado pues la institución de parte y parte a esta situación, pero 

escuchemos que dice justamente el asesor jurídico que tiene la alcaldía que dice gerente de la 

ESPO en la guerra jurídica la espo y que dice el alcalde encargado, lo logramos captar tan pronto 

llegamos esta mañana. 

 

<<Entrevistado>>En un acto instaurado por el doctor Henrry  Pacheco Casadiego 

reportó contra la empresa de servicio público de Ocaña acá en el juzgado civil del circuito 

primero por competencia pero por competencia el juzgado en su momento se declaró impedido 

por la vinculación del municipio de Ocaña a ese pleito judicial fue  remitido a la ciudad de 

Cúcuta le correspondió por competencia al juzgado segundo administrativo de Cúcuta donde 

mediante sentencia del dictamen en el año dos mil quince y las cuales recoge presente y 

sentencia primitiva ansia en veintiocho abril del dos mil quince ordenó el municipio de Ocaña a 

la empresa de servicio público de Ocaña la entrega de la infraestructura de los activos que fueron 

entregados en el año de mil novecientos noventa y cuatro si, sentencia fue apelada por ambas 

partes en algún momento el municipio considera que el término era insuficiente y el municipio 

en su momento apeló por un período mayor de dos años para llegar a un acuerdo por parte de la 

espo pero el tribunal de segunda instancia confirmó la sentencia y ordenó al municipio retomar 

los activos y mediante un proceso de licitación pública entregar a un operador la prestación de 

los servicios públicos mencionados dentro de los seis meses que le otorgó el tribunal 

administrativo se vinieron haciendo acercamiento tengo conocimiento porque yo trabajo en 
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Cúcuta eso hicieron acercamientos con la administración con la junta directiva de la empresa de 

servicio público de Ocaña para la entrega pacífica o lograr otro acuerdo para llegar a una  sola 

empresa que prestará los servicios público aquí en Ocaña, no se llegó a ningún acuerdo pasado 

los seis meses curiosamente la empresa de servicio público de Ocaña solicitó una apertura 

incidente desacato al juzgado segundo administrativo se abrió el desacato se han llevado a cabo 

diligencias aun si encuentra lo que decía el doctor Gabriel para el veinte de septiembre hay una 

audiencia, pero esa audiencia es para determinar si el municipio ha cumplido o no con la 

sentencia y como ya sabemos dentro si no se cumple la sentencia puede acarrear una sanción si 

una sanción  en contra del señor alcalde entonces en ese en ese en ese en esa etapa de desato no 

hay que no hay un pleito, no se está definiendo la propiedad y del municipio, se está diciendo 

que se retome lo activo lo retomó, cumplió con la sentencia no cumplió es solo que se va a 

decidir el veinte de septiembre la idea fue el municipio antes de que haya una sanción en contra 

del señor alcalde, el municipio  procederá a través de este procedimiento policíaco a través de la 

inspección de La policía de realizar este procedimiento, entonces ese es el resumen de todos los 

hechos que rodean este asunto. 

 

 (Cortina Musical) 

 

Periodista 1: Yenyny… Bien, ahí escuchábamos este audio donde nos deja ver la 

situación que se registra en estos momentos en la planta de tratamiento del algodonal de la espo 

s.a en el sector del algodonal, pero volvemos con nuestro compañero Cristian Santiago al lugar 

de la noticia para saber cómo avanza esta temática y que viene en las próximas horas, no 

solamente para la empresa espo, para la alcaldía, sino para la comunidad que se preocupan de 
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estos sucesos porque no se sabe si habrá agua o recolección de basuras, que somos los 

directamente implicados, en estas problemáticas, Cristian como avanza la situación allá  

 

Periodista 3: Cristian… pues Yeiny en la parte externa de la planta de tratamiento está la 

policía e integrantes del espacio público de la administración municipal y al otro lado pues los 

funcionarios de la espo como lo dije anteriormente prácticamente con un muro humano pues 

tratando de defender o no permitir el paso de la fuerza pública que según lo que se ha dicho hay 

una orden, está con nosotros el gerente de la empresa de servicios públicos de Ocaña espo s.a el 

gerente Gabriel Alvares… gerente que es lo que está pasando esta mañana coloquemos en 

contexto a la comunidad. 

 

<<Entrevistado>> muy buenos días a la emisora de la universidad por darme esta 

oportunidad, no pues que llegan aquí con una orden vieja como usted mismo se ha dado cuenta 

no hay nada de un juez donde diga que el mismo juez segundo administrativo donde se tenga o 

autoricen a la policía entrar acá, nos están mostrando un oficio del año pasado, inclusive tenemos 

una audiencia el 20 de septiembre para eso, para empezar a empalmar o si lo vamos a entregar o 

no lo vamos a entregar pero aquí vienen a la fuerza y un alcalde como un dictador, que entren  

como quieran, como usted se ha dado cuenta a romper mallas a las malas, yo creo que esto no es 

así, esto es mandado por la gobernación también, pues si también de Ocaña, esto tiene su nombre 

propio, usted saben ya con los turcos estos y lo están presionando para la venta que ellos 

realizaron. 
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Muchas gracias a usted por esta información es este el panorama que se vive con la 

empresa de servicios públicos de Ocaña espo s.a, vamos a tratar de dialogar con el alcalde 

encargado Wilmar Bayona Ibáñez, recordemos que es quien está liderando acá en estos 

momentos este proceso porque tomamos mucho tiempo que llama la atención pues por toda la 

atención que se está viviendo acá en el sector del algodonal, la prestación del Servicio público de 

agua potable para la comunidad y sobre todo pues que es una acción  que aunque se venía venir 

la retoma de los activos por parte de la administración municipal, Wilmar Bayona Ibáñez es el 

alcalde encargado del municipio, alcalde hablemos sobre esta situación que se presenta a esta 

hora de la mañana. 

 

<<Entrevistado>> si, muy buenos días para usted, para la mesa de trabajo y para todos 

los oyentes de esta prestigiosa emisora, si, mire la administración municipal basada en un fallo 

de primera instancia y segunda instancia viene haciendo todos los actos administrativos, 

acompañamiento de la súper sociedad de la súper, hemos venido a la procuraduría, la contraloría 

con lo que tiene que ver con la personería, con el ejército y con la policía porque la 

institucionalidad , la legalidad que quien la administración y desde luego estas facultades están 

inmersas en constitución política o con la ley 136 la 15-51 y esta sentencia tal y como da 

cumplimiento al fallo le ordena que el municipio debe retomar los activos que son parte de la 

comunidad ocañera del acueducto y alcantarillado, por eso el día de hoy se hizo la estrategia de 

venir a hacer una toma pacífica importante hacer esta afirmación pacifica desde luego el gerente 

de la empresa de servicios públicos espo s.a, hace unas afirmaciones temerarias que atentan 

contra la integridad personal e inclusive de nuestros familiares y todas las personas que estamos 

en el proceso. 
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(Cortina Musical) 

 

Periodista 3: Cristian…  Bueno ese el alcalde encargado del municipio de Ocaña, este 

es el panorama que se registra, entonces Yeiny desde muy temprano acá en la planta del 

algodonal de la empresa de servicios públicos de Ocaña, la retoma de los activos por parte de la 

administración municipal y sabemos que también hay un personal de ellos en la planta de el 

Llanito, este es el panorama a esta hora de la mañana y estaremos muy pendientes de lo que 

ocurra en esta situación, seguramente pues ya se ha calmado u n poco pero se está analizando la 

estrategia que ser puede implementar para poder hacer efectiva esta orden que tiene justamente la 

administración municipal. 

 

Periodista 1: Yeyny… Pues Cristian agradecemos mucho a usted por esta información 

tan completa por dejar claro a cada una de las fuentes al tanto de la espo s.a, como de la alcaldía 

municipal, sabemos que es un tema muy intenso, muy nostálgico y que se ha venido tratando 

desde mucho tiempo, esperemos que transcurra el día para ver quien tendrá la razón  para saber 

cómo avanzar este tema, sabemos que es muy delicado y como lo decía Cristian cada uno de 

ellos, tanto el gerente de la espo como el alcalde encargado de la alcaldía, cada uno tiene sus 

pruebas, cada uno sabe cómo viene llevando a cabo este proceso, entonces esperamos que al 

final el beneficiado de toda esta situación sea la comunidad quien es el usuario directo de la 

empresa de servicios públicos de Ocaña, Cristian agradecemos su comunicación y estaremos en 

contacto para ver cómo avanza precisamente este problema. 

 

(Propagandas institucionales) 
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Periodista 1: Yeyny… Siete de la mañana con 39 minutos, continuamos con más 

información institucional, el decano de la facultad de ingenierías y estudiantes investigadores de 

nuestra universidad participarán en el encuentro regional e internacional de ingeniería que se 

cumple en Cartagena, para ampliar esta información con nuestro compañero Dagoberto Carrascal 

Villegas. 

 

Periodista 2: Dagoberto… El decano de la facultad de ingenierías de nuestra alma mater 

se refiere al desarrollo de este importante espacio de actualización para la academia. 

 

<<Entrevistado>> La idea de estas clases de reuniones es que no permitan a nosotros 

como decanos ver que están haciendo los otros grupos de universidades y poder alinearnos con 

ese panorama porque al escuchar la voz de los ministerios, escuchar la voz de otros académicos y 

de docentes de otras universidades se da uno cuenta para donde gira la ingeniería y uno lo que 

puede hacer desde su gestión como decano es tratar de hacer acciones que estén encaminadas a 

esos mismos objetivos, se están procurando hacer la acofi y las otras asociaciones internacionales 

en esta particularmente, en este evento es cuando se han hecho una serie de  firma de convenios 

y opciones para poder estudiar, entonces los docentes que pertenezcan a la cofi en este marco de 

estas reuniones para que los estudiantes vean la importancia que tiene ser ingeniero, el contexto, 

lo relevante que es esta profesión que aprenden a desde el punto de vista de estudiante como es el 

punto de vista de profesional ya legal. 

(Corina musical propaganda institucional) 
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Periodista 1: Yeyny… Siete de la mañana con cincuenta seis minutos, continuamos con 

más información institucional, docentes y estudiantes del programa de comunicación social 

realizaron la presentación del nuevo premio regional de periodismo Francisco de Paula 

Santander, evento llevado a cabo en el polideportivo del alma mater, la información con 

Dagoberto Carrascal Villegas. 

 

Periodista 2: Dagoberto… El Ana Paola Balmaceda, docente de comunicación social 

dirigió la presentación de los premios regionales de periodismo. 

 

<<Entrevistada>> Bueno estamos dando a conocer todo lo que tiene que ver con las 

bases del concurso, los términos y las condiciones para las personas que se quieran inscribir en 

él, que es de manera gratuita, en este lanzamiento daremos a conocer todo lo relacionado con las 

categorías que están enfocada para la premiación general donde se puede presentar personas 

naturales y jurídicas, instituciones públicas y privadas, medios de comunicación públicos y 

privados, comunicadores sociales y periodistas entendiendo que el ejercicio del periodismo lo 

puede ejercer una persona empírica e incluso se pueden presentar a siete categorías que son: 

radio, prensa, televisión, cine documental, fotografía, también pueden presentar en medios 

digitales, en caricaturas y opinión. 

Periodista 2: Dagoberto… Los participantes podrán presentar sus propuestas bajo cinco 

temáticas. 

<<Entrevistada>> Liderazgo social, derechos fundamentales a través de la salud, la 

educación, la vida y todo lo que tiene que ver con libertad de expresión, mostrar que pasa en 

Norte de Santander a través de la cultura y el turismo, también  todo lo que tiene que ver con 
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migración y desplazamiento, dentro de estas temáticas el limitante es que lo que se presente en 

cada una de las categorías sean productos de Norte de Santander, hechos y noticas y factores 

relevantes que se hayan dado en Cúcuta y el área metropolitana, en Villa del Rosario, Pamplona 

y su provincia, en Ocaña y su provincia y por su puesto toda la región del Catatumbo, tenemos 

una categoría especial UFPS y es donde estudiantes que se hayan escrito en este segundo 

semestre de 2019 tanto en Ocaña como en Cúcuta puedan entrar a competir en las mismas 

categorías que mencioné anteriormente, incluyendo una que es estrategia de posicionamiento, 

con esta que queremos, que los estudiantes de la Ufps Cúcuta y Ocaña puedan resaltar y 

posicionar y proyectar de alguna forma lo que pasa en Norte de Santander a través de las 

temáticas. 

 

Periodista 2: Dagoberto… Junior Arengas estudia Comunicación social y es organizador 

del evento, así opina sobre los premios. 

 

<<Entrevistada>> Bueno yo pienso que estos premios son muy importantes no solo para 

nosotros los estudiantes sino para toda la región de Norte de Santander porque en estos es la 

mejor plataforma para mostrar el talento que tenemos todos los comunicadores sociales en 

formación y que ya sean profesionales  

 

Periodista 2: Dagoberto… Junior Por cada categoría se escogerán tres nominados de los 

cuales se premiarán el primer lugar con una estatuilla, las bases del concurso se podrán consultar 

en la página institucional y la gala de premiación se efectuará en el mes de noviembre  

 



206 

 

(Cortina Musical) 

 

 

Periodista 1: Yeyny… ocho de la mañana en punto, terminamos con esta información del 

programa de comunicación social, llegamos al final de la primera emisión de noticias ufm, fue 

un placer darles a conocer las noticias más importantes de nuestra universidad de Ocaña y la 

región, a las doce del mediodía nosotros nos volveremos a escuchar, estén pendientes de nuestra 

programación por todo lo que pueda ocurrir con esta temática de la espo s.a y la alcaldía 

municipal, les deseamos a todos un bue día.  

 

Noticiero #8   16 de septiembre de 2019 

 

Periodista 1: Cristian…  Son las siete de la mañana dos minutos, amables oyentes 

tengan todos ustedes muy buenos días, bienvenidos a esta primera emisión de noticias ufm, a 

través del medio institucional de nuestra universidad FPSO la ufm estéreo la información 

también relevante de nuestra universidad de Ocaña y la región, es esta la primera emisión de hoy 

lunes dieciséis  de septiembre del año 2019, y estaremos tocando temas importantes en estos 60 

minutos de información, en los que saludando especialmente a quienes están con nosotros a 

través de la 95.2 de la FM y también a quienes nos siguen en rial audio laufm.ufpso.edu.co, 

Yeiny Santiago muy buenos días  

Periodista 2: Yeiny… Muy buenos días Cristian para usted y por supuesto para todos los 

oyentes que a esta hora de la mañana se conectan con la primera emisión de noticias ufm, 

noticias que tienen que ver con nuestra universidad FPSO hay que informar que el programa de 
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comunicación social hizo el lanzamiento precisamente de la nueva edición de la revista 

ESTAFETA, esta es una revista que sale desde el programa de comunicación social donde los 

estudiantes realizan cada uno de los artículos que están allí plasmados con la supervisión de los 

docentes, en noticas que tienen que ver con el municipio de Ocaña  los vehículos ya sea carro o 

motocicletas de placas venezolanas pueden hacer ya su registro en el municipio de Ocaña, aquí 

les contamos como deben hacer precisamente este registro y que vehículos de que año pueden 

matricularse en el municipio de Ocaña, entre otras noticias hoy hacia las dos y media de la tarde  

en la escuela la Salle, José Antonio Galán, se estará llevando a cabo una reunión con la 

comunidad de este sector, la secretaria de vías, infraestructura y vivienda para darle fin a esta 

temática pues que tiene en jaque la educación de estudiantes de esta institución, recordemos que 

hace más de tres meses  una socavación pues se hundió el piso de esta institución educativa. 

Periodista 1: Cristian… pues hay que sumarle a esto que los padres de familia en estos 

momentos están bloqueando el paso a los alumnos del colegio la Salle, justamente los alumnos 

que están en esta institución educativa y los padres de familia de la escuela José Antonio Galán 

se cansaron de que no les entreguen una solución que dilaten el tema y que no haya un trabajo 

efectivo para recuperar este plantel, por eso hoy varios de ellos están en ambas entradas del 

colegio la Salle y no están permitiendo la entrada ni del rector ni de los docentes ni de los 

estudiantes, es un tema que estaremos abordando en pocos minutos a través de esta emisión de 

noticias ufm, cuando son las siete de la mañana seis minutos vamos a conocer más noticias… 

(Cortina musical)  

Periodista 1: Cristian… Titulares 

1. Mucha atención se realizó el lanzamiento de nueva temporada de la revista 

Estafeta, llega a su quinta temporada  
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2. Alcaldía de Ocaña tiene voz y voto en la asamblea de socios de la empresa de 

servicios públicos de Ocaña espo s.a 

3. Esta semana es decisiva para el rumbo de la espo s.a y el funcionamiento para el 

municipio de Ocaña 

4. Fue asesinado por desconocidos uno de los candidatos a la alcaldía del municipio 

de Tibú  

5. Autoridades ofrecen recompensa por quien entregue información con el paradero 

de los responsables de este lamentable hecho 

6. Vehículos venezolanos podrán ser registrados en Ocaña, en noticias ufm les 

contamos como debe hacer el proceso  

7. Se llevó a cabo la tercera mesa de infancia, adolescencia y familia en esta 

localidad  

8. Avanza toda la logística para lo que serán los comicios electorales el próximo 27 

de octubre  

9. Resultados de estudiantes clasificados a la fase selectiva de las olimpiadas 

regionales de matemáticas, conózcalos acá en esta emisión  

 

Hay 17 grados de temperatura en el municipio de Ocaña, Raúl Fernando Arias Contreras 

está con nosotros en el control master, dirección de noticias Cristian Santiago ¡Bienvenidos! 

(Cortina Musical) 

Periodista 1: Cristian…  son las siete de la mañana con ocho minutos, se realizó el 

lanzamiento de lo que será la edición número 15 de la revista estafeta del programa de 
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comunicación social, los estudiantes del énfasis de periodismo cívico y comunitario han 

realizado una completa pedagogía electoral detalles con Dagoberto carrascal Villegas  

Periodista 3: Dagoberto… centrados en la fiesta democrática que se cumpliera el 

próximo 27 de octubre la revista estafeta tendrá todos los detalles del proceso electoral que se 

viviera en nuestro país, como lo destaca la docente Ana Paola Balmaceda  

<<Entrevistado>>  es el ejercicio periodístico que estamos realizando y que dimos a 

conocer hoy en este lanzamiento de la quinta temporada, que se va a elegir este 27 de octubre, 

quienes son los que pueden votar, cuales son las funciones y deberes de los jurados, que es un 

umbral, cuales son los 16 delitos electorales, que es la trashumancia y diferentes conceptos que 

muchas personas que a veces no saben a la hora de votar, también pues conocer que funciones 

cumplen cada uno de las personas a las que nosotros vamos a elegir ese 27 de octubre, como lo 

son los concejales, las personas que están de candidatos ahorita para la asamblea para la alcaldía 

para la gobernación y también todo lo que tiene que ver con las juntas administradoras locales  

Periodista 3: Dagoberto… otro tema que se incluirá en la próxima elección será la 

resistencia de los jóvenes del Catatumbo a través del arte  

<<Entrevistado>> acá tenemos los grupos que se resisten precisamente a no perder ese 

folclor esas culturas y esas tradiciones que se dan en el Catatumbo esas personas que están en el 

tarra, en convención que están Tibú y que en las diferentes municipios que conforman el 

Catatumbo y los vamos a mostrar en esa décimo sexta edición que va ser impresa ya tenemos 

entonces el cronograma diseñado, ya comenzamos con esa investigación que también les va a 

servir a esos estudiantes de periodismo cívico y comunitario para realizar su documental basado 

en esa temática la resistencia de los jóvenes a través del arte en el Catatumbo, quinta temporada 

con estos estudiantes futuros profesionales de comunicación social, que están muy entregados y 
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muy comprometidos para llevarles a todos ustedes la mejor información del programa de 

comunicación social y de lo que pasa en la región.. 

(Cortina musical) 

Periodista 1: Cristian…  son las siete de la mañana con diez minutos continuamos  con 

más información en noticias ufm, lo dijimos al inicio de esta emisión los padres de familia de los 

estudiantes que hacen parte de la escuela José Antonio Galán, se cansaron de esperar que les 

revuelvan la situación , no solo a ellos sino a sus hijos pero además a toda una comunidad que 

por años han contado con un establecimiento educativo que ha permitido  formar a muchos que a 

quienes allí han estado a lo largo de unos veinte años– treinta años , estamos con una de las 

madres de familia que ha tomado la decisión en esta mañana de llegar hasta la sede central del 

colegio la Salle e impedir el paso de los docentes y de los estudiantes.. Buenos días bienvenida a 

noticias ufm y hablemos sobre esta decisión que ustedes tomaron hoy. 

<<Entrevistado>>  muy buenos días Cristian como esta, y a toda la mesa de trabajo, 

transmitirles la información, estamos los padres de familia desde las cinco de la mañana acá en la 

sede central del colegio la Salle, cerrando el acceso para que los estudiantes no entren ni la parte 

administrativa ni los profesores, hemos tomado esta decisión Cristian, porque es una 

problemática que viene presentándose en la sede José Antonio Galán desde el mes de junio, han 

venido los entes de la gobernación, secretaria de educación también la alcaldía y se ha ido 

dilatando el proceso del mejoramiento de la infraestructura de la escuela José Antonio Galán, por 

este motivo los padres tomamos esta decisión, hasta el momento ha llegado la policía a pedirnos 

número de identificación y hacer comparendos, nosotros les dijimos tenemos el derecho hacer 

este plantón porque no hemos sido escuchados por ninguna institución, ni gobernación ni la 

secretaria de educación, también miren las infraestructuras de la escuela hasta ahí ha llegado el 
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proceso algo que viene desde junio no es de estos días sino desde junio, entonces esta decisión la 

tomamos junto con la junta directiva de padres de familia para ver si por este medio hacemos 

presión pues dan una clara respuesta, porque necesitamos una clara respuesta Cristian porque eso 

de que estudio y estudios son más de 600 niños que están siendo vulnerados digámoslo así en el 

derecho de educación, ellos están recibiendo estudios en la jornada de la tarde pero hay muchos 

padres de familia que han sacados a los estudiantes de la sede José Antonio Galán porque está 

muy lejos la Salle para los niños y no tienen os recursos para pagarle un transporte a los 

estudiantes, por ese motivo nos unimos todos los padres y tomamos esta decisión, hasta cuando 

no sabemos, hasta que nos den una respuesta pero concreta, no que se vayan en estudio y estudio, 

sino necesitamos una respuesta concreta de que se haga el arreglo de la sede José Antonio Galán  

Periodista 1: Cristian…hoy hay una reunión justamente con funcionarios de la 

administración municipal el gobierno departamental con la comunidad educativa de José 

Antonio Galán, ustedes que esperan allí en ese encuentro, tal vez se cansan de que haya 

reunión tras reunión y no nada de que se presentan anuncios en cuanto a la adecuación de 

la sede  

             <<Entrevistado>>  si claro Cristian, nosotros teníamos inclusive esa invitación 

pero lo que dicen por  otro lado es que viene un informe diciendo que no que se van en estudios 

ósea cris ya estamos cansados que estén en estudios desde junio estudio y estudios, yo le aseguro 

algo si de pronto los niños no estuvieran recibiendo la educación así como la están recibiendo en 

la Salle ya la secretaria de educación nos había arreglado la sede José Antonio Galán ya van más 

de tres meses que a los estudiantes sin educación, lo que pasa es lo que se ve digámoslo así 

buscamos la opción pensando en el bienestar de nuestros hijos, se buscó la opción de dictarles 

clase aquí en la Salle pero era por un corto tiempo, no para que mire por donde vamos ya, 



212 

 

prácticamente ya los niños de quinto de la sede José Antonio Galán se gradúan acá en la Salle , 

¿Por qué? Porque no hubo el mejoramiento de la escuela José Antonio Galán  

Periodista 1: Cristian… ustedes como padres de familia no han contado en esta 

situación con el apoyo con la coordinadora del colegio el rector de la institución ellos que 

les dicen. 

             <<Entrevistado>>  si hemos contado con el apoyo de ellos nosotros 

entendemos la situación de profe dory y el profesor Emilio vergel porque ellos tienen que 

seguir un proceso diligenciamiento de documentos, nosotros entendemos que ellos nos 

apoyan en todo el proceso ellos han dicho que cuenten con nosotros para lo que sea, 

Cristian, pero obviamente por ejemplo ellos en el plantón no pueden salir a un plantón 

porque supuestamente la ley no les permite eso, pero nosotros hemos contado con ellos y 

les decimos a ellos que necesitamos una solución pronta y ellos también porque usted no 

se imagina y yo si considero a los profesores y la sede José Antonio Galán, porque son 

600 niños que tienen ellos acá hace cinco a diez años que hay niños que son muy 

extrovertidos que les gusta estar jodiendo, ellos acá han tenido accidentes gracias a dios 

no han sido de gravedad pero han tenido accidentes porque tienen un espacio demasiado 

amplio para correr los niños pequeños y usted sabe que son 600 niños para póngale 20 

profesores que estén ahí difícil para ellos por eso nosotros en apoyo a ellos a nuestros 

hijos que están siendo perjudicados, porque a muchos niños los han sacado del plantel por 

lo que le dije anteriormente por el traslado siempre está retirado hay niños que estudian al 

frente a jardines de la esperanza del cementerio, hay niños que han casado mucho porque 

les  queda muy retirado para llegar a la Salle. 
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Periodista 1: Cristian… queremos agradecer esta comunicación y estaremos muy 

pendientes de cómo evoluciona esta protesta pacífica que ustedes adelantan allí en el 

colegio la Salle hoy cuando no impiden el ingreso a estudiantes y docentes esa institución 

educativa muy amable y muy buen día  

        <<Entrevistado>> gracias Cristian muy amable  

Periodista 1: Cristian… muy bien ,es el panorama que tienen los padres hoy en 

día ella expone pues que algunos han tomado la decisión de retirar a sus hijos de la 

institución educativa justamente porque están viendo clases en el colegio la Salle les 

queda prácticamente lejos esta institución de lo que sería están recibiendo clases en la 

escuela José Antonio Galán, pero que se tiene previsto para hoy , con qué mensaje llegara 

el gobierno municipal, con qué mensaje llegara el gobierno departamental a estos padres 

de familia y a los directivos docentes, le preguntamos a esta hora de la mañana a la 

secretaria de vías, infraestructura y vivienda la ingeniera Carmen chona, ingeniera muy 

buenos días bienvenida a noticias ufm y que podemos decir a esta comunidad  

       <<Entrevistado>>   buenos días Cristian y a la mesa de trabajo de esta 

emisora y a la comunidad que nos sintoniza a los padres de familia que nos escuchan a 

esta hora, decirles pues que nosotros estábamos a la expectativa del apoyo por parte del 

gobierno departamental, porque yo me reuní con ellos la semana pasada allá en el colegio 

fue una reunión muy casual , porque inclusive estábamos revisando otro tema de las 

mesas de votación pero en ese escenario aprovechamos para informales como estaba el 

proceso, lamentablemente de parte de la gobernación se recibió un informe donde las 

recomendaciones que se hacen es que se haga un estudio estructural, es decir, que 

tenemos que empezar hacer el estudio este momento nosotros como municipio porque 
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desde el gobierno departamental ese fue el apoyo que pues recibimos, esperábamos que 

fuera otro pero pues entendemos que la situación o lo permite, pero nosotros hoy tenemos 

un compromiso con la comunidad y es una reunión a la dos de la tarde, se citó desde la 

semana anterior, invitamos al ministerio público, es decir , la defensoría, la personería, la 

procuraduría, invitamos a los directivos a representantes de los estudiantes, representantes 

de los colegios, representantes de los padres de familia y también hago extensiva la 

invitación por este medio hoy nos estaremos reunión aquí a las dos y media de la tarde en 

el salón de gobierno para mostrarles cómo va ser el proceso, nosotros tenemos ya unos 

compromisos y ya estamos trabajando esperamos adelantar el proceso de contratación de 

ese ingeniero estructural que hace que recomiendan el informe de la gobernación para 

poder avanzar para darle solución al problema 

Periodista 1: Cristian…  secretaria entonces el panorama es preocupante tres 

meses espera la gobernación para decirles a ustedes como gobierno municipal, no 

podemos hacer los estudios lo van hacer ustedes y ahora los padres del colegio porque a 

pasado mucho tiempo y llegar con ese mensaje hoy significaría que cuanto deben esperar 

para realizar estos estudios que definan si debe ser demolida o está a punto de caerse o 

puede ser acondicionada la escuela. 

       <<Entrevistado>>   si nosotros iniciamos hoy el proceso de contratación del 

ingeniero de estructural, nos podemos estar demorando casi diez días en el proceso de 

contratación porque lo haríamos por un proceso de mínima cuantía que lo permite la 

norma y luego ya dependemos del tiempo que se gasta hacer el estudio que se demora 

entre treinta y cuarenta y cinco días, porque nosotros no solo queremos contratar un 

ingeniero estructural sino que además contratar un ingeniero de suelos que nos determine 
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hoy como está el suelo y que nivel debemos cimentar porque el problema fue el suelo la 

socavación que se produjo y ahí se instaló un relleno y el agua volvió y lo tapo, entonces 

queremos una solución que sea definitiva y nosotros vamos a sumarle al ingeniero 

estructural un ingeniero de suelos  

 

Periodista 1: Cristian…  Ingeniera podemos recordarle a la comunidad como está 

actualmente la instalación de la escuela José Antonio Galán, que es lo que presenta, 

porque esta situación y cuál es el panorama  

      <<Entrevistado>>    la situación de la escuela Galán hoy es preocupante 

porque hay una socavación que se produjo por el colapso de una tubería que cruzaba con 

un sector del colegio y hay una excavación muy profunda, que gracias a dios el día que se 

presentó la falla no había nadie dentro de la institución educativa y la empresa instalo 

unos rellenos pero como siguió lloviendo y el agua siguió corriendo por ahí se logró la 

socavación es mas hoy no tenemos solo en el colegio sino también en la vía pública, 

porque la vía también se ha hundido y esperamos pronta solución integral en el tema 

nosotros como gobierno municipal con el señor alcalde y el señor secretario de educación 

ya habíamos revisado el tema la semana inmediatamente anterior porque estamos al 

pendiente de esta situación y la invitación del señor alcalde fue que debemos proceder de 

la manera más urgente, entonces por es hoy citamos para esa reunión a las dos y media de 

la tarde y también vamos a iniciar con el proceso de contratación con el menor tiempo 

posible, recordarle a la comunidad que este informe de la gobernación se recibió la 

semana pasada, entonces tan pronto recibimos el informe pues mucha preocupación 

porque esperábamos tener otro tipo de orientaciones entonces ante la situación y con el 
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ánimo de resolver el tema pues se tomó la decisión de avanzar con ese proceso de 

contratación  

Periodista 1: Cristian… ingeniera muchas gracias por estar con nosotros por 

darnos claridad y estaremos muy pendientes de la reunión hoy en la tarde para analizar si 

los padres de familia toman la decisión de retirar o no el bloqueo que tienen en el colegio 

la Salle en estos momentos, muy amable muy buen día  

   <<Entrevistado>>   gracias Cristian yo quisiera a través de este medio invitar a 

los padres para que permitan el ingreso de estas vías de hecho no los van a permitir 

resolver nada, la solución está en que desde el gobierno municipal se avance con las 

tareas que se tienen que hacer para poder tener un diagnóstico de que se debe y como se 

puede proceder para intervenir la sede educativa y ya nosotros tenemos el compromiso y 

nosotros lo vamos hacer, entonces la invitación es que asistan esta tarde a las dos y media 

donde estaremos haciendo una lista de tareas para poder hacerle seguimiento y poder 

avanzar en el menos tiempo posible, gracias Cristian  

 

Periodista 1: Cristian…  Muy bien es la ingeniera Carmen chona es la secretaria 

de vías, infraestructura y vivienda el gobierno municipal el panorama no es nada 

alentador si se quiere decir para una respuesta inmediata si lo puede ser a respuesta de 

tiempo futuro pero sin embargo pues contado los tiempos en los que faltan para cerrar el 

gobierno, la gobernación espero prácticamente tres meses para decir que no cuenta con 

los recursos o tal vez la disponibilidad para contratar una persona experta en analizar la 

infraestructura de la institución le tocara al gobierno municipal emprender este trabajo 

estamos a 16 de septiembre serian diez días prácticamente es un proceso de qué finales de 



217 

 

septiembre se conocerían quienes son los ingeniero encargados de adelantar este estudio y 

podría ser entre 45 y 60 días tiempo en el que entreguen los resultados que arrojaron 

justamente estos estudios a la escuela José Antonio Galán, restaría entonces un mes para 

saber si este gobierno ejecuta o deja que el anterior sea el encargado de ejecutar las obras 

necesarias en la escuela José Antonio Galán, lo que deja un panorama para este año 

electivo no tan favorable para los niños regresen al plantel educativo sino que sigan en el 

colegio la Salle y probablemente en el 2020 deberán seguir recibiendo clases en la sede 

central, ese es el panorama actualmente por esta situación que se presenta en el colegio la 

Salle sede José Antonio Galán 

    (Cortina musical) 

Periodista 1: Cristian…  continuamos con más información en noticias ufm, el partido 

conservador rechazo y condenó el asesinato contra su candidato a la alcaldía de Tibú  Bernardo 

Betancur Orozco, para el movimiento era uno de los lideres representativos en norte de 

Santander y exigen además al gobierno nacional esclarecer a la mayor brevedad este crimen que 

atenta de forma directa contra la participación  democrática en el país la difícil situación que 

enfrentan los candidatos hoy es una alerta que deben tener respuesta oportuna con el fin de 

garantizar un proceso electoral libre y sin presiones indebidas de grupos armados ilegales 

destaco el partido, Betancur Orozco había sido alcalde de Tibú en el periodo del 2004-2007 y 

había expirado en 2011 para esa época la fiscalía le imputó cargos por presuntos nexos con los 

grupos paramilitares entre 2001- 2003 sentencia que le fue dictada medida de aseguramiento 

salió en libertad por falta de pruebas, este es un crimen un asesinato que se cumplió justamente 

en el días anterior cerca de las 11am en el corregimiento de la gabarra cuando el candidato había 

realizado un desplazamiento para tener reunión con varias comunidades del sector rural de 
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municipio de Tibú lo que dicen las autoridades es que aunque atravesó tres controles del ejército 

nacional pues no entrego información sobre su movimiento hacia la zona rural de esa población 

del departamento norte de Santander, tan pronto se conoció esta noticia Jairo Oviedo es el 

coordinador de observación electoral en norte de Santander rechazo este asesinato que se 

cumplió el día anterior en el corregimiento de la gabarra, escuchemos a Jairo Oviedo que hace 

parte de la MOE 

<<Entrevistado>>   en nombre de la regional norte de Santander de la misión de  

observación de electoral y la coordinación del proyecto alianza regional :::::::::::: 23:24 

rechazamos el vil asesinato del candidato a la alcaldía de Tibú  por el partido conservador 

Bernardo Betancur Orozco, quien ya había sido alcalde de ese municipio justamente 48 horas 

después de que estuvimos acompañándolo en Tibú en la firma del pacto por la transparencia 

electoral, democracia y la no violencia en ese importante municipio del Catatumbo norte de 

Santander, recibimos esta noticia que nos impacta profundamente en primer lugar nuestra voz de 

solidaridad y condolencia con toda su familia, sus amigos sus militancia política y obviamente 

con toda la comunidad de Tibú  esperamos que la autoridades puedan investigar y aclarar este 

hecho y esperamos también que se den las condiciones y se garantice el desarrollo de unas 

elecciones libres de violencia en todo el departamento norte de Santander nos preocupas 

profundamente esto por toda la incidencia que puede tener en el desarrollo del debate electoral 

suponemos que las autoridades van a convocar de inmediato los consejos de seguridad y los 

espacios necesarios para analizar este tipo de hechos pero realmente hacemos un llamado  a la 

paz y la concordia porque estado de cosas es realmente muy difícil  poder adelantar las 

elecciones  
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Periodista 1: Cristian…  Pues además quien rechazo este hecho y que envió in mensaje 

al gobierno nacional fue Diego Villamizar él es el coordinador o director para el partido en este 

departamento norte de Santander escuchemos justamente lo que dice el centro democrático a 

traves de su representante en este departamento  

<<Entrevistado>>   el partido centro democrático en norte de Santander recibe con gran 

dolor y tristeza la trágica noticia del asesinato de nuestro amigo Bernardo Betancur candidato a 

la alcaldía del municipio de Tibú por el partido conservador todas nuestras más sinceras 

solidaridad y aprecio con su familia y con el municipio de Tibú ante esta difícil situación que se 

ha presentado nuestro partido hace un llamado a las autoridades para que se fortalezca el plan 

democrático hacia el departamento de norte de Santander aquí las autoridades deben brindarle 

protección y seguridad a todos los candidatos que la requirieran sin importar su ideología política  

 

Periodista 1: Cristian…  Pero quien es Bernardo Betancur, quien es este candidato 

asesinado el día anterior en el municipio de Tibú y porque es tan reconocido en esa población, el 

alcalde Alberto Escalante habla justamente de este hombre que fue mandatario de esa población  

<<Entrevistado>>   Bernardo Betancur Orozco, candidato al partido conservador había 

sido alcalde en un periodo hace 12 años también era el dueño de la estación de servicios aquí en 

la cuatro , fue concejal en el municipio de Tibú una persona que por diferentes motivos muy 

reconocida en el territorio  

    (Cortina musical) 

 

Periodista 1: Cristian…  del tema hablo más el general Ramiro Castillón, él es el 

comandante de la regional cinco de la policía un consejo de seguridad en el municipio de Tibú en 
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las instalaciones del a fuerza de tareas vulcanos tomaron varias medidas entre estas está el 

ofrecimiento de 30.000.000 millones de pesos de recompensa para quien suministre información 

que permita dar con el paradero de los responsables. 

<<Entrevistado>>    acabamos de terminar un consejo de seguridad en el municipio de 

Tibú con la participación y convocatoria en primer lugar por parte del señor alcalde lo mismo 

que con la participación del señor secretario de gobierno departamental de norte de Santander, el 

segundo comandante de la fuerza de vulcanos el señor comandante de la policía norte de 

Santander un representante de la fuerza aérea, decirles que rechazamos el vil asesinato del 

candidato a la alcaldía Bernardo Betancur Orozco, la policía el ejercito la fiscalía a dedicado sus 

mejores hombres con un equipo interdisciplinario  para lograr esclarecer el homicidio  y capturar 

a los responsables autores intelectuales y materiales de ese execran homicidio, condenamos 

como dije anteriormente el homicidio del candidato del municipio de Tibú, en el concejo de 

seguridad se estableció ofrecer hasta 30.000.000 millones de pesos a quien de información 

efectiva por la captura, vuelvo y repito de los actores determinantes y contribuyentes del 

homicidio les pedimos que si alguien vio, observo  o tiene información destacada para poder 

investigar y esclarecer el homicidio están abiertas las líneas 123 la del Gaula por supuesto de los 

comandos de policía de esta región del país  

(Cortina musical) 

 

Periodista 1: Cristian…  son las siete de la mañana con treinta y seis minutos 

continuamos en noticas ufm y esta emisora a través de este espacio de opinión hable justamente 

el espacio para los candidatos a las diferentes con tiendas electorales o a cargo de la elección 

popular que deseen hablar por estos micrófonos y dar a conocer a la comunidad ocañera sus 
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propuestas para llegar ya sea a la alcaldía. Concejo, asamblea o la gobernación de norte de 

Santander está con nosotros hoy en horas de la mañana Álvaro Augusto carrascal Jácome, es 

candidato al concejo de nuestra ciudad Álvaro muy buenos días bienvenido a noticas ufm  

<<Entrevistado>>    hola Cristian buenos días para ti y toda la mesa para Raúl también 

un mensaje fraternal para todos los oyentes por supuesto para toda la gente que nos siguen en 

redes sociales, como lo acabas de decir mi nombre es Álvaro Augusto carrascal Jácome yo soy 

abogado egresado de la universidad francisco de paula Santander, orgullosamente egresado de 

universidad pública en esta oportunidad me dirijo a la ciudadanía en general para proponerles 

para darles a conocer la campaña al concejo yo soy residente del corregimiento de aguas claras 

que básicamente es la puerta al Catatumbo y que a lo largo del tiempo pues hemos sentido un 

olvido estatal bastante fuerte y bastante marcado sobre todo porque somos una población que 

recibe población desplazada, también estamos recibiendo población inmigrante y creo que no 

estamos siendo tenidos en cuenta en estas dificultades ya sumadas a la necesidades que existen 

en nuestro municipio y más en la región que pretendo representar, esa campaña trata de mostrarle 

a comunidad o la gente de poder darle a la gente una alternativa diferente en cuanto al concejo a 

las prácticas políticas que se vienen dando que digamos que se han confundido la política con la 

politiquería y digamos es un tema del común denominador ver como  hace politiquería haciendo 

ver que es política  

 

 Periodista 1: Cristian…  Porque tomar la decisión justamente de llegar hasta el concejo 

municipal de emprender ese liderazgo de buscar el cambio para el corregimiento de aguas claras, 

pero por ende también para todo el municipio de Ocaña  
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<<Entrevistado>>    bueno, desde hace mucho tiempo hemos estado inquietos algún 

grupo de jóvenes en el corregimiento de  aguas claras tratando de buscar soluciones algunas de 

las problemáticas que allá tenemos digamos a como es la problemática que hay en el municipio 

es un reflejo en el corregimiento de aguas claras, nosotros como te venía diciendo venimos 

trabajando inquietudes sobre todo en el tema del medio ambiente y en temas relacionados con la 

cultura y generar sentido de pertenencia es así como antes de tener cualquier aspiración política 

iniciamos precisamente  un proceso de reforestación y de observación de las dinámicas medio 

ambientales del corregimiento y las veredas que solo componen y hemos notado con profunda 

tristeza como se ha desmejorado notablemente el medio ambiente sobre todo los caudales de 

agua y las quebradas que componen estos caudales de agua, por otro lado como te decía en el 

tema cultural y de sentido de pertenencia hemos estado trabajando en una página en Facebook en 

una fans Pages en realidad que le dimos el nombre corregimiento de aguas claras y de donde 

hemos estado tratando de impulsar todos estos procesos de cambio y sentido de pertenencia 

enfocados precisamente en las nuevas generaciones y a mostrar una cara diferente de aguas 

claras, en los medios de comunicación infortunadamente hemos sido muy nombrados pero por 

hechos que son aislados a la comunidad de aguas claras, son hechos que se presentan al margen 

de lo que son las dinámicas en el corregimiento y de esa manera intentamos darle un cara 

diferente con la creación de la pagina  

 

Periodista 1: Cristian…  Hay quienes dicen que nadie es profeta en su propia tierra 

como esta ese respaldo en aguas claras para su candidatura para esa aspiración en el concejo  

<<Entrevistado>>    bueno con bastante sorpresivo ver el apoyo de tantas personas mi 

campaña ha sido una campaña sorpresiva es decir yo tiempo tras no había tenido la oportunidad 
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de participar en política había mirado incluso con recelo trabajar en política por el desgaste que 

hay la falta de credibilidad que hay en las instituciones y sobre todo en los candidatos actuales 

sin embargo hemos decidido apostarle a esta candidatura porque creemos que le cambio es 

posible, creemos que la mejor forma de poder generar un cambio es entrando en acción y eso 

precisamente es lo que nos ha motivado a entrar en política y a participar activamente por una 

comunidad que de verdad lo necesita y requiere de una mano  de una intervención honesta, seria 

y responsable y eso es lo que pretendemos darle a la comunidad  

 

Periodista 1: Cristian…  El partido de Colombia renaciente le ha dado el aval para 

aspirar al concejo porque escoger esta línea política  

<<Entrevistado>>    bueno es un partido bastante interesante es un partido nuevo pero 

que trae un contexto nacional bastante interesante es decir este partido nace por intermedio de un 

movimiento llamado la playa renaciente en el valle del cauca en donde empezó a tomar fuerza 

hasta convertirse en un partido, este partido tomo fuerza a algunos ex ministros en el gobierno de 

santos entre ellos clara López y otro destacados políticos a nivel nacional y este partido 

precisamente entre sus políticas establece algunos principios como la integración, la inclusión 

resaltar la multiculturalidad del país que precisamente a modo personal creo eso es lo que nos 

hace más ricos tantas diferencias que existen en Colombia diferencias en paisajes en razas en 

etnias en costumbres y esa diferencia es la que nos hace ricos entonces Colombia renaciente es 

un partido que resume o que engloba entre sus políticas, políticas encaminadas en la paz hacia la 

integración y hacia un ambiente sano y un país donde podamos entrar todas las personas a pesar 

de las diferencias podamos aprender a trabajar y podamos construir un país que de verdad es 

necesario seguirlo construyendo y por el camino de la paz  
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Periodista 1: Cristian…  Recordémosle a la comunidad donde lo pueden encontrar en el 

tarjetón y porque deben apoyarse en su candidatura   

<<Entrevistado>>    yo los invito muy especialmente que este 27 de octubre marquen el 

logo de Colombia renaciente que es muy fácil de identificar es el logo de la paz la paloma de la 

paz y el número 3 estamos cuartos en el tarjetón y espero que nos acompañen en esta campaña el 

día 27  

 

Periodista 1: Cristian…  Álvaro gracias por estar con nosotros a esta hora de la mañana   

<<Entrevistado>>    gracias a ustedes y a la ufm por abrir estos espacios y muchas 

gracias a la ciudadanía por oírme  

 

Periodista 1: Cristian…  Son las siete de la mañana cuarenta y tres minutos  

    (Cortina musical) 

 

Periodista 1: Cristian…  son las siete de la mañana cuarenta y cinco minutos  

     Periodista 2: Yeiny… continuamos con más información en noticias ufm dando el 

cumplimiento  a la ley 1955 del 25 de mayo del 2019 la secretaria general de la alcaldía 

municipal realizo un convenio con un operador para ejecutar en Ocaña el registro de carros y 

motocicletas venezolanas debido a las internación de vehículos de matrículas extranjeras en 

frontera los propietarios de los vehículos venezolanos pueden diligenciar el módulo de 

inscripción que se encuentra habilitado en la página web de la alcaldía municipal así mismo 

pueden acercarse a la oficina de hacienda que se encuentra ubicado en el palacio municipal 
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donde se les estará brindando asesoría en todo  el proceso de inscripción hay que recordar que 

esta jornada se realizara hasta el 10 de octubre del año 2019 por otro lado Karina casadiegos 

Suarez quien es la secretaria general recalco que el registro es solo para vehículos cuyo modelo 

no supere el año 2016 y aquellos que no sean registrados serán inmovilizados por las autoridades 

competentes. 

     <<Entrevistado>>    de acuerdo a la internación de vehículos venezolanos 1925 del 

primero de mayo del 2019 exige a todos los departamentos de frontera que incluya norte de 

Santander nosotros dándole cumplimiento a esta ley hemos suscrito un convenio con un operador 

de una empresa que conoce del tema y nos está brindando el servicio de inscripción de los 

vehículos de matrícula venezolana cuando hablamos de vehículos hablamos de motocicletas y de 

carros , invitar a la comunidad para que registren estos vehículos el modelo de vehículo no puede 

superar el año 2016 es importante que no tengan en cuenta, sino se hace la inscripción o el 

registro de estos vehículos antes del 10 de octubre pues las autoridades competentes estarán 

facultadas para hacer la inmovilización de estos vehículos, es decirles que ya está el módulo  

habilitado en la página de la alcaldía también lo encuentran pueden acercarse a la oficina de 

hacienda municipal allí se les estará apoyando en todo el proceso de inscripción, se pedirá una 

tarjeta de propiedad de matrícula extranjera para cual tiene un costo de 20.700 pesos, los 20.700 

pesos representan son costos de papelería y administrativos aquí no estamos haciendo cobro de 

impuestos ni demás tanto no aplicaría pero si el plástico y la papelería y demás que se requiere 

para este proceso  

 

Periodista 2: Yeiny… Sandra milena Clavijo vega quien es profesional universitario del 

área de impuestos y rentas informo que el registro se debe hacer vía virtual así mismo donde se 
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deben registrar los vehículos extranjeros para realizar el proceso por tal motivo los ciudadanos 

que vayan a realizar el trámite deben escanear los siguientes documentos que son los que deben  

adjuntar; cedula de ciudadanía colombiana soat vigentes certificado de técnico mecánica y el 

título de la motocicleta  o del carro, esto lo pueden hacer en la secretaria de hacienda de la 

alcaldía municipal de Ocaña  

    (Cortina musical) 

 

Periodista 1: Cristian…   son las siete la mañana cuarenta y ocho minutos, mucho se ha 

hablado desde el viernes anterior cuando ocurrió el intento de toma de activos por parte de la 

alcaldía municipal de la empresa de servicios públicos de Ocaña espo s.a para ese día se canceló 

el procedimiento teniendo en cuenta que os trabajadores de la espo prácticamente estuvieron 

como escudo protector de las mayas para evitar el ingreso de quienes estaban haciendo la toma 

de los activos es decir, el gobierno local, lo que hacía el gerente de la espo s.a Gabriel Álvarez,  

debía esperar una audiencia que habrá este 20 de septiembre y por tal motivo interpuso un 

recurso que termino en una acción de tutela urgente la cual se no nos ha dado a conocer y dice 

textualmente los siguiente:  

Por medio de la presente me permito informarle que este juzgado mediante el día 13 de 

septiembre del 2019 le notifican la admisión de la presente acción de tutela promovida por la 

empresa de servicios públicos de Ocaña espo s.a , en contra de la alcaldía municipal de Ocaña, 

inspección municipal de policía y comandante de la policía norte  de Santander, se hace saber 

que accede a la medida provisional peticionada y en consecuencia de ello ordenar a las entidades 

accionadas a una vez recibida la notificación de esta acción se abstengan de realizar actos en las 

instalaciones de la espo que perturben y obstaculicen la prestación de los servicios públicos que 
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presta dicha empresa hasta el día en que se desarrolle el comité de verificación en el juzgado 

segundo administrativo de Cúcuta esto tiene como fecha el 20 de septiembre del 2019 se requiere 

además que la empresa accionante para que en términos de la distancia amplié los hechos de la 

demanda y llegue copia completa legible de toda la documentación que tenga en su poder 

respecto a la liquidación unilateral del contrato de arrendamiento del 05 y 06 del 94, al que hace 

alusión el numeral séptimo incluyendo la acción popular en la que se profirió esta sentencia  el 

28 de abril del 2015 y la del 25 de mayo del 2017. 

 

 es un documento que lo envía el juzgado civil segundo civil del circuito de Ocaña, pero 

que suena también ante este panorama de esta situación con la empresa de servicios públicos de 

Ocaña pues hay que llegar hasta la administración municipal Yeiny hoy para tratar de hablar con 

el alcalde encargado Wilmar Bayona Ibáñez, porque hemos conocido d manera extra oficial que 

le alcalde encargado de Ocaña a Wilmar bayona Ibáñez firmo el pasado sábado la sesión de los 

servicios públicos por un valor cercano a los mil cuatrocientos millones de pesos esta sesión 

tendría efecto desde el primero de octubre hasta el 31 de diciembre del 2019, la empresa que 

firmo esta sesión es en esta polémica decisión es al parecer sonso s.a con sede en puerto 

Colombia en el atlántico es el panorama que actualmente tiene Ocaña fue durante estos días  

pues estará digamos cerrando tal vez  tomando otro rumbo este tira y jara en cuanto a los activos 

de la empresa de servicios públicos de Ocaña espo s.a  peor los activos que tiene el municipio de 

Ocaña lo fundamental acá también hay que decirlo es que en una actividad desarrollada el 

pasado viernes en la cámara de comercio se logró que la alcaldía pues tenga de nuevo voz y voto 

en la asamblea de socios de la espo s.a, recordemos que este derecho le había sido negado  a la 

administración municipal y por ende eso daba una participación efectiva justamente en cada una 
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de estas sesiones hoy en día pues se tiene ya decisión tomada frente a este tema en lo que 

favorece justamente al gobierno  municipal para este tipo de sesiones. Está con nosotros a esta 

hora de la mañana porque en esta temática de la empresa de servicios públicos de Ocaña espo s.a 

se han comenzado a salpicar varios nombres y están pescando en rio revuelto unos candidatos al 

concejo algunos candidatos a la alcaldía de Ocaña que se están aprovechando de esta conjetura 

para comenzar a lanzar falsos testimonios contra otros candidatos contra quienes actualmente 

están en los Carlos de elección popular y esto hace que la comunidad termine confundida , acá lo 

importante y fundamental es que se defina el destino de una empresa como tal apartándose al 

gerente apartándose a la alcaldía de turnos que la empresa para lo cual los ocañeros somos sus 

usuarios y merecemos un buen servicio por eso está con nosotros pedro Leiva rizo , es diputado 

de la asamblea  norte de Santander porque durante estos días pues lo han salpicado también con 

esta situación este panorama de la empresa de servicios públicos y lo que podría venir con lo que 

se habla de una conciliación , diputado muy buenos días bienvenido a noticias ufm y que decirle 

a la comunidad ocañera frente a esto de lo que usted viene siendo objeto durante estos días  

 

    <<Entrevistado>>    hola Cristian un fuerte abrazo para usted y para todos los oyentes 

de la ufm, bueno pues totalmente desafortunado que quieran convertir esta situación en un tema 

político yo pienso que hacen mal quienes nos quieren atacar por cuestiones políticas y quieren 

vernos inmersos  en esta situación yo la verdad lo que siempre he opinado en cuanto a la espo es 

que  Ocaña necesita un prestador de servicios que lo haga bien, si lo va a prestar la alcaldía 

municipal pues maravilloso, si van a buscar un particular para que lo haga pues hay que buscar 

una persona que de verdad una empresa tenga la experiencia que nos brinde un servicio 

excelente para los ocañeros a unos precios moderados la comunidad siempre ha sido muy 
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enfática en rechazar las alzas de los recibos de los servicios públicos y bueno yo hago un 

llamado para que se haga con respeto esta situación Pedro Leiva no hace más que defender la 

comunidad no hace más que gestionar proyectos de impacto para la ciudadanía ocañera y pues 

me parece irresponsable que algunas persona señalen mi nombre para querer pretender tapar 

situaciones realmente de corrupción que se están presentando hoy a las cuales yo no les tengo 

ninguna pretensión ni en lo personal ni lo político yo había querido estar siempre al marguen 

porque hoy soy candidato estoy en campaña y este es un tema que merece toda la atención y toda 

la objetividad y que no pueda utilizarse de manera mal vista por los políticos o los enemigos 

políticos  

 

Periodista 1: Cristian…   diputado en este sentido cuál es su opinión en este panorama y 

que recomendación tal vez a la comunidad para poder entender un poco lo que está pasando y 

poder tener un pensamiento sensato y productivo en lo que podría venir  

 

      <<Entrevistado>>    buenos pues yo lo único que he hecho es leer el fallo hay una 

acción popular el tribunal administrativo de norte de Santander le ordena a la alcaldía de Ocaña 

que retome los activos a espo porque pues espo ha tenido esta operación según lo dice el tribunal 

no lo estoy diciendo yo, según dice la sentencia la alcaldía de Ocaña mediante una licitación 

buscar un operador especializado para entregarle estos activos , yo pienso que la ciudadanía 

ocañera  leer esta sentencia debe ponerse en contexto sobre la situación para y podamos tener 

una postura realmente objetiva frente a la situación que no nos prestemos para hacer utilizados 

por campañas políticas que no les gustan o si les gustan esta situación , lo que yo les digo quiero 

hacer énfasis en los servicios y la cobertura hoy en Ocaña está en un déficit, Ocaña no ha podido 
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crecer de una manera organizada porque no tiene un sincronía en la prestación de los servicios 

públicos, los servicios públicos están a cargo del municipio de Ocaña es  quien debe velar esa 

reputación es quien debe garantizar a la ciudadanía que se preste de una manera eficiente pues el 

llamado es que realmente hay una decisión judicial que hay que acatarla Cristian nos guste o no 

nos guste hayan unos amigos que espo se quede o espo se vaya pues realmente lo que el tribunal 

ordena es que los activos deben ser recuperados por el municipio yo lo que hago es un llamado 

para que esta situación no se convierta en un campo de batalla de que se convierta en un foco de 

agresiones entre la policía y trabajadores, yo quedé sorprendido cuando vi las imágenes donde 

los efectivos de la policía era recibidos de una manera violenta yo entiendo a los trabajadores de 

la espo  y a ellos tendrán que garantizarles también sus derechos  y yo pienso que tiene que 

primar hoy es el  estado de derecho es la realidad jurídica de la cosas y pues yo lo que hago es un 

llamado a una salida pacífica ante esta situación y que obviamente se percaten todos los fallos 

que la justicia puede estar hoy emitiendo  

 

Periodista 1: Cristian…   Diputado muchas gracias por estar hoy con nosotros a esta hora 

de la mañana 

 

<<Entrevistado>>    Bueno muchas gracias Cristian  

 

   Periodista 1: Cristian…   Muy bien es el diputado pedro Leiva rizo, hablando 

justamente de esta situación queremos decir acá en noticias ufm que ayer intentamos pues tener 

declaraciones del gerente de la espo s.a Gabriel Álvarez sin embargo el equipo de 

comunicaciones nos manifestaron que hasta el momento no iba hacer una declaración frente a 
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ese nuevo panorama que tiene hoy la retoma de los activos de la empresa de servicios públicos e 

Ocaña espo  s.a, son la siete de la mañana cincuenta y nueve minutos  

 

    Periodista 2: Yeiny… con el propósito de analizar temas de interés en la ciudadanía de 

los diferentes cambios climáticos y situaciones de riesgo el concejo municipal para la gestión de 

riesgos y desastres se reunió en las instalaciones de la alcaldía municipal donde las diferentes 

instituciones dieron un balance del trabajo realizado hasta el momento así mismo las acciones 

que se tomaran para prevenir situaciones de riesgo en esta ocasión la organización panamericana 

de la salud presento el plan de contingencia en un trabajo realizado en los barrios del municipio 

de Ocaña William pacheco quien es el coordinador del concejo municipal para la gestión de 

riesgos y desastres entrega en detalle esta información  

 

 <<Entrevistado>>    ayer se trataron diferentes temas primero fue un tema de un plan de 

contingencia de emergencia de un  barrio organizado por la salud donde ellos ya presentaron su 

plan de mitigación su plan de contingencia y un grupo para primer correspondiente en el sector 

que exige la ley 1523 de gestión de riesgo que la persona sean más resilientes que se preparen en 

sus barrios y así poder contra restar  cualquier eventualidad esos fueron los consejos y planes de 

acción de tener cada organismo de socorro y las autoridades para poder contra restar cualquier 

situación el 27 de octubre en la época de elecciones igualmente se realizaron las situaciones de 

incendio forestal la declaración que hizo el departamento de emergencia por  los incendios 

forestales en los municipios en donde se expuso la necesidad de los requerimientos y las 

necesidades que tienen los municipios para poder enfrentar una situación como la que está 

viviendo el departamento afortunadamente Ocaña no ha tenido incendios forestales como tal, así 
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tenemos esquemas de algunos lotes y terrenos pero no tenemos incendios forestales como tal 

solamente pues que la comunidad se prepare y sea resiliente como lo viene siendo y así evitar 

estar situaciones que se vieron el municipio de Abrego y que se están viendo en el municipio de 

norte de Santander. 
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Evidencias 

 

 

 

 

  

 

 

  

 

 


